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ПРИЗЫВ ПАТРИАРХА УСЛЫШАН
Объединенная оппозиция 

Грузии, как известно, пре
кратила акцию голодовки, ко
торую она проводила с 9 
марта.

( «Мы приняли решение 
прекратить акцию голодовки 
после призыва Католикоса - 
Патриарха Всея  Грузии 
Илии Второго. Мы перехо
дим в режим предвыборной 
кампании и начинаем гото
виться к парламентским вы
борам. Если власти не обес
печат нам свободные и спра
ведливые выборы, то они 
получат всенародное вос
стание», - сказал от имени 
всей оппозиции лидер 
Партии народа Коба Дави
ташвили.

Католикос-Патриарх Всея 
Грузии Илиа Второй встре
тился с участниками акции 
протеста Объединенной оп
позиции перед зданием пар
ламента и еще раз призвал 
их прекратить голодовку.

«Вы сделали большое 
дело. Вы высказали свою по
зицию. Но в Великий пост вы 
обратились к таким мерам, 
которые являются нехристи
анскими. Да помилует вас 
Господь!», - заявил Патриарх 
и посоветовал найти другие 
пути для выражения проте
ста, достигнуть единодушия.

«Хочу сказать, что в эти 
дни, когда вы голодали, наш 
народ молился за вас. Бо
жья благодать была и будет 
с вами и всей Грузией», -до
бавил Патриарх.

Глава Грузинской церкви 
призвал голодающих пре
кратить акцию, поскольку 
«это уже опасно для здоро
вья».

Действительно, к тому 
времени состояние боль
шинства голодающих было 
крайне тяжелым. Поданным 
врачей-добровольцев, кото
рые постоянно дежурили на 
месте проведения акции, 
ежедневно по неснолько уча
стников голодовки доставля
ли в больницу.

Илиа Второй также при
звал голодающих к мудрости, 
отметив, что «категорическое 
мышление» очень опасно.

«Категорическое мышле
ние очень опасно и для ря
довых граждан и для власти. 
Стороны обязательно долж
ны научиться слушать друг 
друга. И воля 1осподня будет 
с нами, и Грузия успокоится, 
объединится и станет силь
ной», -заявил Патриарх.

«Пусть Господь даст вам 
силы, мудрость. Вы должны 
сделать все для того, чтобы 
служить Родине. Постарай
тесь помириться. Постарай
тесь выслушать друг друга», - 
сказал Илиа Второй.

т

Оппозиция вняла призыву 
Патриарха и прекратила го
лодовку.

Однако это вовсе не озна
чает. что Объединенная оп

позиция отназывается от по
литической борьбы за 
власть.

«Мы поступили тан, как со
ветовал нам наш Патриарх, и

отказались от голодовки. Но 
это не значит, что мы сда
лись. Мы продолжим полити
ческую борьбу с удвоенными 
силами и будем добиваться

победы на парламентских вы
борах», - сказал один из ли
деров оппозиции и бывший 
кандидат в президенты Леван 
Гачечиладзе.
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Теракты в Цхинвальском  
регионе активизировались 
с приближением саммита НАТО

Грузинская сторона считает, что теракты в Цхинвальском 
регионе активизировались с приближением Бухарестского 
саммита НАТО. Об этом госминистр Грузии по вопросам реин
теграции Темур Якобашвили заявил в интервью грузинской 
телекомпании «Рустави-2».

«Активизация этих терактов и так далее очень подозритель
но совпадает с приближением саммита НАТО, и мы очень ясно 
видим попытку втянуть грузинскую сторону в неадекватные 
действия»,-заявил Якобашвили.

Госминистр отметил, что грузинская сторона четко видит 
попытку вынудить ее начать военные действия. «Никаких воен
ных действий вести мы не собираемся и ни на какую провока
цию не поддадимся», - заявил Якобашвили, комментируя 
взрыв машины Генпрокуроры в Цхинвали.

В тоже время, югоосетинская сторона предполагает, что ин
цидент был спланирован грузинскими спецслужбами с целью 
ликвидации генерального прокурора непризнанной республи
ки Южная Осетия, передают «Новости-Грузия».

Лейбористы требуют  
отозвать Матиаса Иорша из Грузии

Грузинские лейбористы требуют отозвать докладчика мони
торингового номитета Парламентской ассамблеи Совета Ев
ропы Матиаса Йорша из Грузии. Об этом заявила одна из ли
деров Лейбористской партии Нестан Киртадзе на брифинге 
27 марта, передают «Новости-Грузия».

«Лейбористская партия еще раз выражает свою категорич
ную позицию в отношении Матиаса Йорша. Этот человек явля
ется легитиматором всех сфальсифицированных в последнее 
время в Грузии выборов», - заявила Киртадзе.

Лейбористская партия обращается к генеральному секре
тарю Совета Европы Терри Дэвису отозвать Матиаса Иорш из 
Грузии», хотя, как отметила Киртадзе, Лейбористская партия 
не против наблюдателей Совета Европы в общем.

Киртадзе подчеркнула, что «Совет Европы должен выражать 
волю грузинского народа, а не осуществлять желания властей 
Грузии».

В Батуми откроется 
генконсульство Армении

В Батуми откроется генеральное консульство Республики 
Армения. Гёнконсулом назначен Акоп Гаджи-Акопян, консульс
кий округ которого, помимо Аджарии, будет охватывать регио
ны Гурии и Имеретии, а также Поти. Об этом «Новости-Гру
зия» сообщили в Посольстве Армении в Грузии.

Делегация Армения во главе с Чрезвычайным и Полномоч
ным послом Республики Армения в Грузии Грачем Силваняном 
вчера посетила Батуми и представила руководству Аджарии 
генерального консула своей страны.

Генконсульство начнет функционировать в ближайшие дни.
В состав делегации входили депутат Национального Собра

ния Республики Армения, сопредседатель армяно-грузинской 
ассоциации делового сотрудничества Владимир Бадалян, Гла
ва епархии Армянской Апостольской церкви в Грузии епископ 
Вазген Мирзаханян, генеральный консул Республики Армения 
Акоп Гаджи-Акопян и настоятель Батумской церкви «Сурп Пркич» 
отецКиракос.

Посол Армении отметил, что факт открытия генерального 
консульства в Батуми является свидетельством высокого 
уровня армяно-грузинских отношений. «Особо отрадно то. 
что позитивная динамика двусторонних связей ярко прояв
ляется в Аджарской Автономной Республике, где развитие 
взаимовыгодного партнерства охватывает республиканский, 
региональный и муниципальный уровни», - заявил Силва- 
нян.

Глава дипломатического представительства подчеркнул раз
витие конструктивного сотрудничества между Арменией и Ав
тономной республикой в области культуры и экономики, в осо
бенности в сфере туризма. Была отмечена также большая роль 
влиятельной армянской общины Аджарии в деле укрепления 
традиционных братских армяно-грузинских связей.

Сегодня члены делегации встретятся с армянской обще
ственностью Аджарии, а 30 марта примут участие в церемо
нии освящения епископом Вазгеном Мирзаханяном хачкара, 
который будет установлен во дворе армянской апостольской 
церкви «Сурп Пркич» в Батуми.

«Народный банк» открыл филиал
Это уже 211-й по счету филиал данного банка. Как сказали 

Прайм-Ньюс в «Народном банке», филиал разместился на Ка
хетинском повороте.

Филиал будет оказывать клиентам полное банковское об
служивание.

Михаил Саакашвили предлагает 
Абхазии широкий федерализм
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Президент Грузии предла
гает Абхазии широкий феде
рализм и очень серьезное 
представительство в цент
ральных органах власти. Об 
этом Михаил Саакашвили за
явил на встрече с политолога
ми и конфликтологами 28 
марта в Центре стратегичес
ких исследований в Тбилиси, 
информируют «Новости- 
Грузия».

«Мы предлагаем предста
вительство Абхазии исключи
тельно во всех центральных 
органах власти. Мы предлага
ем им пост вице-президента 
и право вето на все те реше
ния, которые касаются их кон
ституционного статуса или 
коснуться в будущем их кон
ституционного статуса, куль
туры, языка и всех значитель
ных предпосылок - в общем, 
спасения и развития этничес
кой группы. Мы предлагаем 
им это право вето вместе с 
тем, что у них будет в парла
менте и во всех других орга
нах гарантированное предста
вительство. Это необычный 
шаг. и мы готовы все эти воп
росы решить в ближайшие 
недели, завтра, если перего
воры начнутся», - заявил Саа
кашвили.

Он выразил уверенность, 
что к этому решению присое
динятся не только все полити
ческие представительства 
нынешнего парламента, но 
избранного в будущем.

«Мы готовы предложить 
Абхазии, абхазам много дру
гих конкретных гарантий безо
пасности, переходные ситуа

ции, постепенное без ускоре
ния слияние наших структур 
безопасности. Должно про
изойти создание реально еди
ного таможенного - погранич
ного пространства и есте
ственно полная автономия на 
месте, с учетом того, что у них 
будет свое представительство 
на уровне центрального пра
вительства, и они смогут при
нимать очень серьезное уча
стие в принятии решений. Мы 
предлагаем абхазам безотла
гательно возобновить перего
воры по всем этим вопросам», 
- заявил Саакашвили.

Президент отметил, что 
«срыв переговоров по причи
не внешних факторов являет
ся главной проблемой и глав
ной причиной введения ситу
ации в тупик».

«Не существует вопроса, 
который мы с абхазами не 
сможем решить путем пере
говоров, кроме расчленения 
Грузии. Все другие вопросы - 
неограниченная автономия, 
широкий ф едерализм  и 
очень серьезное представи
тельство в центральных орга
нах [рузии - все это они гаран
тировано могут получить», - 
заявил он.

При этом Саакашвили выс
казал пожелание, чтобы к это
му процессу подключилась и 
Российская Федерация, кото
рая сегодня не является по
средником в этом конфликте, 
а является ее конкретным 
участником.

«Мы просим их перейти из 
положения участника конф
ликта в посредники. Я очень

ясно указал и сказал гене
ральному секретарю ООН, 
что сегодняшний формат яв
ляется неприемлемым, и мы 
все должны работать над ра
дикальным изменением фор
мата. Сегодняшний формат 
не действует. Российская Ф е 
дерация, которая вышла из 
механизма санкций, практи
чески полностью лишила 
юридической основы все глав
ные вопросы в сегодняшнем 
формате своими односторон
ними действиями. Поэтому 
Россия не является посредни
ком даже формально, но мы 
предлагаем им стать посред
никами вместе с остальным 
международным сообщ е
ством. Если мы поработаем 
над этими вопросами, я уве
рен, что лед растает», - заявил 
президент.

«Нас, всю Грузию полнос
тью, в том числе и абхазов, 
ждет впереди очень неопреде
ленное и полное риска буду
щее. Мы должны сделать все 
для того, чтобы этой большой 
геополитической игре не  ̂
были принесены в жертву ин
тересы этой маленькой на
ции, не вставало под вопрос ее 
физическое, духовное и куль
турное спасение, чтобы этот 
народ развивался и чувство
вал, что Грузия для них не про
блема, Грузия помогает им в 
спасении,сохранении и раз
витии нации, чувствовать 
себя настоящими хозяевами 
своих домов, своей земли, с 
остальными нациями и этни
ческими группами», - заявил 
Саакашвили.

Омбудсмен подверг резкой критике 
политику правительства после «революции роз»

Народный защитник [рузии 
Созар Субари в своем отчет
ном докладе о нарушении 
прав человека в [рузии за 2007 
год подверг резкой критике 
политику правительства пос
ле «революции роз». Презен
тация отчета омбудсмена 
«Анатомия нарушений прав 
человека в [рузии» состоялась 
вчера в гостинице «Тбилиси 
Мариотт», сообщают «Ново
сти-Грузия».

«Сегодня сами власти гово
рят об ошибках в сфере прав 
человека, но нельзя все, что 
происходило и происходит, 
назвать просто ошибками. 
Часто государство и государ
ственные чиновники соверша
ли ужасающее беззаконие и 
тяжкие преступления в отно
шении своих граждан», - зая
вил Субари.

По его словам, без наказа
ния всех виновных в этом, 
ошибки и беззаконие не оста
нутся просто в прошлом, а бу
дут продолжаться, а делать 
это в правительстве нет поли
тической воли, о чем свиде
тельствует и отказ парламен
та заслушать годовой отчет о 
состоянии с правами челове
ка в стране.

«То, что парламент отложил 
обсуждение этого вопроса на

неопределенный срок, свиде
тельство того, что и в эти ми
нуты продолжается посяга
тельство на права тысяч чело
век, которых пытают, избива
ют, незаконно арестовывают, 
у которых отнимают собствен
ность и так далее. Эти люди до 
сих пор напрасно ждут спра
ведливости. А те чиновники, 
которые совершили эти без
закония и которых парламент 
до конца защитил, чувствуют 
себя безнаказанными, владе
ют серьезным государствен
ными рычагами, продолжают 
свою деятельность и, есте
ственно, делают все для со
хранения своего положения», 
- заявил омбудсмен.

Субари напомнил, что в 
мировой практике за любой 
революцией следовало созда
ние репрессивной политико
административной системы, 
которая под видом быстрого 
достижения революционных 
целей и защиты государствен
ных интересов, ни во что не 
ставила законы и действова
ла по собственному желанию. 
Также исторический факт, что 
после революций репрессив
ные системы совершенно не 
интересуются высокими иде
алами и их самоцелью явля
ется сохранение власти, ска

зал он, отметив, что в этом 
смысле и «революция роз» не 
исключение.

В отчете также говорится, 
что прокуратура преврати
лась в карательный инстру
мент, исполняющий полити
ческие решения власти, а суд 
- в нотариуса и бесправный 
придаток к прокуратуре. По 
данным последних опросов, 
доверие населения к суду не 
превышает 15 процентов.

Говоря о результатах прези
дентских выборов 5 января, 
Созар Субари отметил, что 
«выборы для грузинского госу
дарства до сегодняшнего дня 
остаются очень серьезной 
проблемой», поскольку фак
тически их проводит полити
ко-административная репрес
сивная система.

«Во время президентских 
выборов 5 января избира
тельным штабом Михаила Са
акашвили реально руководил 
министр внутренних дел, ко
торый проводил совещания и 
давал инструкции главам ме
стных администраций», - зая
вил омбудсмен.

По мнению Субари, для 
нормального проведения сле
дующих выборов необходима 
реальная и полная деполити
зация силовых структур.

Задержан подозреваемый в убийстве Иване Ониани
Сотрудники детективного управления Тбилисского Главного управления внутренних дел за

держали подозреваемого в убийстве Иване Ониани.
Как сообщает пресс-служба МВД Грузии, в убийстве подозревается сын бизнесмена Дмит

рий Ониани, 1981 года рождения.
По информации следствия, 27 марта около 12.00 дня Дмитрий Ониани пришел в стоматоло

гическую клинику своего отца и несколькими выстрелами, в том числе контрольным в голову- 
, убил его.

В процессе следствия было изъято орудие преступления.
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«Имеди» снова в центре скандала
Машется, истории, связанной с «Им еди». 

на к менсинансним сериалам нет нонца. При
чем. драм атизм  ситуации все углубляется. 
Не успела завершиться глава, повествующая 
о занрытии властям и теленанала. сопровож

давш емся разгромом оборудования и  не
этичным обращением с сотруднинами, нан 
вознин новый с нан дал. На этот раз он вызван 
дележом имущества Бадри Патарнацишвили. 
в частности, «Тел ей меди», владельцем ното-

рого объявил себя его дальний родственнин  
Д ж озеф  Ией, он же - И осиф  Ианалашвили.

Иан заявляет Д ж о зе ф  Ией, он приобрел  
анции у  Гоги Джаошвили. По мнению многих, 
за этой с д е л  ной сто я т власти фузии.

У телекомпании -«Имеди» 
прошла акция протеста

Как заявил на 
проходившей не
давно акции один 
из лидеров Объе
диненной оппози
ции Гога Хаиндра- 
ва, власть стре
мится к управле
нию телерадио
компании «Име
ди». По его сло
вам, «Телеимеди» 
и Грузия находятся 
в руках мошенни
ков.

** «Человек, кото
рый известен во 
всем мире как мо
шенник -Джозеф 
Кей заявил, что 
является владель
цем «Имеди», а 
«Г _.юс корп» якобы 
принадлежит Бо
рису Березовско
му. «Все знают, 
что владельцем 
«Ньюс корп» явля
ется известный во 
всем мире человек Руперт Мердок», - заявил Гога Хаиндрава.

Он призвал власть не вмешиваться в деятельность «Теле
имеди», в противном случае, грузинский народ даст ей дос
тойный ответ, сообщает «ИнтерпрессНьюс».

А двумя днями раньше аналогичная акция состоялась перед 
парламентом.

Представитель «Грузинской академии» Гоги Кавтарадзе за
читал на акции совместное заявление оппозиционных полити
ческих партий и неправительственных организаций. Как ска
зано в заявлении, грузинский народ должен дать соответству
ющий ответ на попытку власти заполучить телекомпанию 
«Имеди».

«В стране не будет демократии, если «Имеди» не вернется 
народу. Бадри Патаркацишвили сказал, что телекомпания 
«Имеди» не продается, она принадлежит грузинскому народу. 
Обращаемся к власти, что борьба будет бескомпромиссной. 
Грузинский народ не уступит «Имеди». Грузинский народ пока 
еще жив и может защитить свои жизненно важные интересы»
- сказано в заявлении.

«Наш долг защитить «Имеди». Если мы не сделаем этого, то 
простимся с демократией!», -сказано в заявлении.

«Телекомпания «Имеди» была нашей неотъемлемой частью, 
и власть отняла ее у нас», - заявила Нона Гаприндашвили на 
акции протеста в поддержку «Имеди».

Как она отметила в своем выступлении, из-за «Имеди» пал 
жертвой ее основатель, который кроме добра ничего более не 
желал Грузии.

В акции протеста, которая насчитывала свыше 10 тысяч че
ловек, участвовали почти все оппозиционные партии.

Акция в поддержку телекомпании «Имеди» прошла и в Бату- ! 
ми. Представители региональной организации Единого наци- : 
онального совета провели шествие, которое прошло подлозун- 
гом «Верните людям «Имеди»!

«Власть должна вернуть телекомпанию «Имеди» сначала 
семье Патаркацишвили, а затем людям», - потребовали учас
тники акции.

Вдова Бадри Патаркацишвили 
попытается вернуть 
«Имеди» через суд

Вдова бизнесмена Бадри Патаркацишвили - Инна Гудавид- 
зе попытается вернуть телекомпанию < Имеди > через суд ин
формирует Прайм-Ньюс.

«После кончины Бадри Патарнацишвили создались опреде
ленные проблемы в связи с имуществом моего супруга, в том 
числе и с телекомпанией «Имеди». На основании категоричес
ких требований моих британских юристов, хочу заявить, что 
недопустимо политизировать этот вопрос», - говорится в заяв
лении Инны Гудавидзе.

По ее словам, для нее представляет большое значение то, 
чтобы «Имеди» возобновила вещание и служила грузинскому 
народу. у

«Уверена, что в судебном порядке достигну справедливос
ти Большое спасибо всем, кто поддерживал нас в течение все
го этого времени», - говорится в заявлении.

Сотрудники телекомпании 
«Имеди» ознакомили Джозефа Кея 
с принципами телеканала

Сотрудники телекомпании 
«Имеди» ознакомили нового 
председателя наблюдательско
го совета Джозефа Нея с прин
ципами, которыми руководство
вался телеканал со дня основа
ния. Такими являются независи
мость журналистов, невмеша
тельство руководства в редак
ционную политику и т.д.

Ней, в свою очередь, выразил 
готовность позаботиться о воз
вращении телекомпании в 
эфир и о том, чтобы она оста
лась независимым и объектив
ным каналом.

Джозеф Кей не представлял 
документы, подтверждающие 
владение телекомпанией. При 
этом владеющая телеканалом 
компания «И-медиа холдинг» на 
основании представленных 
Неем документов избрала но
вый наблюдательский совет те
лекомпании, а его руководите

лем - Джозефа 
Нея.

Как заявили 
«И н тер п р есс 
Ньюс» сотрудни
ки «Имеди», суп
руга Бадри Патар
кацишвили Инна 
Гудавадзе находи
лась в телекомпа
нии «Имеди» и за
явила, что наме
рена обратиться в 
суд, чтобы дока
зать, что «Имеди» 
принадлежит се
мье Бадри Патар
кацишвили.

Что касается восстановления 
вещания «Имеди», то этот воп
рос остается открытым. Еще от 
имени «Ньюс Норп» Националь
ной комиссии по коммуникаци
ям было направлено письмо, в 
котором сказано, что телеком

пания «Имеди» готова выйти в 
эфир, но этому мешает ситуа
ция вокруг владельца канала. В 
связи с этим комиссия, возмож
но, отложит рассмотрение воп
роса о приостановлении или 
лишении «Имеди» права на ве
щание.

«Имеди» будет функционировать 
как независимый и нейтральный 
телевизионный канал

По заявлению владельца те
лерадиокомпании «Имеди» 
Джозефа Нея, телекомпания 
«Имеди» выйдет в эфир в бли
жайшее время.

«Имеди» будет функциониро
вать как независимый и нейт
ральный телевизионный канал, 
как это было до включения в 
политику моего двоюродного 
брата Бадри Патаркацишвили. 
Аналогично продолжат функци

онировать все медиа-средства, 
которые входят в струнтуру хол
динга», - сказано в специальном 
заявлении Джозефа Ней.

По его словам, он не собирает
ся принимать участие в принятии 
кадровых решений, так как это 
предстоит решить управляющим 
менеджерам этих структур.

«Хотя после моей встречи с 
сотрудниками телевидения я не 
вижу никакой необходимости

для проведения каких-либо кад
ровых изменений», - заявляет 
Джозеф Ней.

Он благодарит сотрудников 
телерадиокомпании «Имеди» и 
членов их семей за терпение и 
выдержку, которую они прояви
ли за последние месяцы.

«Я уверен, что мы вместе 
вернем «Имеди» Грузии и гру
зинскому народу». - заявляет 
новый владелец телекомпании.

Спор вокруг имущества 
Патаркацишвили не прекращается

В опубликованном в газете «Номмерсант» интервью гражданин США Джозеф Ней (Иосиф Накиаш- 
Прайм Ньюс”1’ Т°  СЭМ покойный бизнесмен возложил на него эту ответственность, передает

Семья же Патаркацишвили обвиняет его в попытке захватить активы предпринимателя.
(_>днако Джозеф Ней утверждает, что волю Патркацишвили передал ему адвокат бизнесмена аммануил оельцер.
По его словам, его полномочия должен подтвердить суд. в который обратился адвокат Зельцер, 
между тем, по словам вдовы Патаркацишвили - Инны Гудавадзе, Ней по фальшивым документам 

приобрел около_70% акций грузинской телекомпании «Имеди», учредителем и стопроцентным вла
дельцем которой был ее муж. На что Ней отвечает, что купил акции телекомпании «по легитимной 
С Х 6 М 6 ».

«Ньюс Корпорэйшн»
будет бороться за свои права

«Ньюс Норпорэйшн» больше 
не управляет телекомпанией 
«Имеди». Об этом заявил жур
налистам телекомпании новый 
владелец «Имеди» Джозеф Ней.

Однако «Ньюс Норп» не при
знает Джозефа Нея владельцем 
«Телеимеди» и продолжит борь
бу за «Имеди» вместе с семьей 
Патаркацишвили или независи
мо.

Об этом говорится в заявле
нии руководства «Ньюс Норпа», 
сделанного для прессы в связи 
с отстранением «Ньюс Норпа» от 
управления «Имеди». Указанное 
заявление агентство «Интер
прессНьюс» получило вчера из 
Лондона от руководителя служ
бы по связям с общественнос
тью «Ньюс Норпа» Дейзи Дан
лоп.

«Джозеф Ней не смог пред

ставить никакую документацию, 
удостоверяющую, что он явля
ется легитимным владельцем 
медиахолдинга «Имеди», - сказа
но в заявлении. В нем также от
мечается, что к «Ньюс Норпу» 
обратились члены семьи осно
вателя медиахолдинга «Имеди» 
Бадри Патаркацишвили, кото
рые сомневаются в легитимно
сти приобретения Джозефом 
Неем 70 процентов акций «Име
ди».

Согласно заявлению, реше
ние Джозефа Нея о прекраще
нии полномочий «Ньюс Норпа» 
в управлении «Имеди» «не име
ет юридическую силу», исходя 
из чего юридические службы 
«Имеди» и «Ньюс Норпа» обсу
дят связанные с владением 
«Имеди» вопросы. В заявлении 
сказано, что у руководства

«Ньюс Норпа» была словесная 
договоренность с Бадри Патар
кацишвили о передаче 100-про
центной доли «Имеди» во вла
дение «Ньюс Норпа». При этом 
соглашении присутствовало 
немало людей.

Семья Бадри Патаркацишви
ли подтвердила свое согласие 
в связи с передачей 100-процен- 
тной доли «Имеди» во владение 
«Ньюс Норпа».

«Ньюс Норп» владеет инфор
мацией по поводу выдвинутых 
семьей Патаркацишвили против 
Нея обвинений.

«Оставляем за собой право 
присоединиться к занонной 
борьбе семьи Патаркацишвили 
за «Телеимеди» или самим на
чать судебный процесс против 
Джозефа Нея», - сказано в заяв
лении «Ньюс Норпа».
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В и л е о м о с т  Т б и л и с и -М о с к а а -К и е в -К и ш и н е в

«Русский театр в СНГ: остров 
или форпост русской культуры?»

Л ю б о в ь  к  б л и ж н е м у

И старость 
тоже в радость

Такова была тема видеомо
ста, состоявшегося в тбилис
ском Международном пресс- 
центре «РИА Новости». Осо
бенность видеомоста в том, 
что он проходил в канун Меж
дународного дня театра, отме
чаемого во всем мире 27 мар
та.

Из досье «С1>>: Этот День 
был установлен в 1961 году IX 
конгрессом Международного 
института театра (МИТ). Дея
тельность организации, со
гласно ее уставу, должна быть 
неправлена на «укрепление 
мира и дружбы между наро
дами, на расширение твор
ческого сотрудничества всех 
дьятелей мира». Членом МИТа 
Советский Союз стал еще в 
1959 году. С 1961 года был по
стоянным членом этой орга
низации.

Международный день теат
ра - это не просто профессио
нальный праздник мастеров 
сцены, это праздник милли
онов зрителей.

И вот теперь театральные 
деятели нескольких стран об
судили современную жизнь 
русского театра в нескольких 
странах, в которых измени
лись условия жизни и творче
ства в связи с распадом СССР 
Как влияет политический кли
мат в отдельно взятой стране 
на судьбу русскоязычного те
атра? Какова его роль на пост
советском пространстве:это 
сплав русской и национальных 
культур или обособленная 
творческая среда, которой 
необходимо расширение про
фессионального кругозора и 
повышение квалификации? 
Каковы промежуточные итоги 
программы государственной 
и общественной поддержки 
русских театров стран СНГ и 
Балтии? Что предстоит сде
лать для раскрытия потенци
ала и укрепления авторитета 
русского театра за рубежом, 
а также для восстановления 
взаимосвязей некогда едино
го театрального сообщества?

В Тбилиси, Москве, Киеве 
и Кишиневе собрались вид
ные деятели театра, которые 
представляют собой сокро
вищницу как национального, 
так и русского иснусства.

Главными проблемами рус
ских театров в странах, став
ших для России ближним за
рубежьем, являются их ото
рванность от русской культу
ры, недостаток общения с рос
сийскими актерами и режис
серами, а также невнимание

местных властей к их пробле
мам. К такому выводу пришли 
известные актеры и режиссе
ры из разных городов и стран.

- Русский театр в странах 
СНГ и Балтии живет обособ
ленно - он не включен в общую 
театральную жизнь той или 
иной страны, - заявил народ
ный артист России, председа
тель Союза театральных дея
телей (СТД) России Александр 
Калягин. - В результате, к со
жалению, большинство этих 
театров находится сегодня в 
плачевном состоянии.

Именно СТД в 2004 году раз
работал программу государ
ственной и общественной под
держки русских театров стран 
СНГ и Балтии, которая сегод
ня реализуется. В рамках про
граммы в Москве был создан 
Центр поддержки русского те
атра за рубежом.

- Мы начинали эту програм
му с приглашения в русские 
театры СНГ и Балтии россий
ских актеров, которые занима
лись обучением и давали ма
стер-классы, - рассказал он. - 
Но программа с каждым го
дом расширялась, и потом 
пошли уже гастроли этих те
атров в России.

Центр также реализует про
екты российских режиссеров 
в театрах СНГ и Балтии. Одна
ко главной целью программы, 
по словам Калягина, является 
создание на базе этих театров 
так называемых «русских до
мов», которые стали бы цент
рами русского искусства в 
бывших советских республи
ках.

На сегодняшний день на по
стсоветском пространстве ак
тивно действует около 80 рус
ских театров. При этом каж
дый из них сталкивается с ог
ромным количеством про
блем, связанных с недостат
ком внимания к ним со сторо
ны как российских, так и мес
тных властей.

Как рассказал президент 
международного культурно
просветительского союза 
«Русский клуб», директор Тби
лисского русского академи
ческого театра имени А.С. Гри
боедова Николай Свентицкий, 
если русскоязычные театры 
не ощущают давления со сто
роны грузинских властей, то и 
поддержки они не видят.

- Недавно с большим тру
дом мы смогли открыть рус
ский курс в Тбилисском теат
ральном институте имени 
Шота Руставели, - подчеркнул

он. - При этом студенты 
этого курса не изучают 
классическую русскую ли
тературу. (Читается, что 
театр должен нести зрите
лю русский язык, русскую 
культуру. А если этого нет, 
значит, мы не выполняем 
свою основную функцию.

С ним согласились и его 
коллеги из Кишинева и Ки
ева, считающие, что рус
ский театр за пределами 
России сегодня сильнее 
всего страдает от нехватки 
государственного внима
ния и бюджетных влива
ний.

-Русские театры все де
лают за счет меценатов, а 
хотелось бы, чтобы под
держка стала государ
ственной программой, - 
сказал ведущий актер На

ционального академического 
театра русской драмы имени 
Леси Украинки Кирилл Каш- 
ликов, добавив, что програм
ма СТД пока действует изби
рательно и на все театры уси
лий не хватает.

- Сейчас, во время этого 
обсуждения, мы протягиваем 
друг другу руки, но должны 
быть и другие вливания, - до
бавил художественный руко
водитель Государственного 
академического Малого теат
ра Юрий Соломин. - Без уси
лий на уровне правительств у 
нас будут только такие встре
чи.

Участники обсуждения 
признали и то, что русские 
театры часто становятся жер
твами политических разно
гласий между бывшими со
ветскими республиками.

- Иногда политические ам
биции превалируют над куль
турными ценностями, - доба
вил художественный руково
дитель театра «Ленком» Марк 
Захаров. - Нам всем нужно 
легче относиться к различ
ным политическим течениям 
и бережно хранить наши куль
турные связи, которые имеют 
многовековую историю. Ведь 
политики приходят и уходят, а 
культурные связи остаются 
надолго.

Его поддержал и его грузин
ский коллега, режиссер (ига 
Лордкипанидзе, который, од
нако, не считает русский театр 
в (рузии изгоем.

- Мы ощущаем голод по рус
ской культуре, и я считаю, что 
русский театр в Грузии - 
неотъемлемая часть грузинс
кой культуры, - добавил он.

В завершение диалога по 
видеомосту все его участники 
договорились, не дожидаясь 
поддержки от властей, решать 
вопросы «снизу» - организовы
вать гастроли своих театров в 
других странах и стажировки 
режиссеров и актеров в веду
щих российских театрах.

Таков был разговор. Одна
ко присутствовавшие в студи
ях в Тбилиси, Москве, Киеве 
и Кишиневе журналисты по
чувствовали то внутрицеховое 
братство и дружбу театраль
ных деятелей, любовь и жела
ние помочь друг другу, кото
рые проявляли все участники 
видеомоста. Подлинное ис
кусство не знает границ. И 
сколько бы политики ни мути
ли воду, культурная близость 
наших народов останется на
всегда..

На днях в ас
социации «Ка- 
тарзис», кото
рая имеет не
малые заслуги 
в деле помощи 
престарелым 
людям, нужда
ющимся в под
держке и забо
те, состоялся 
н е о б ы ч н ы й  
праздник. Сце
на в малень
ком, уютном 
зале украшена 
цветами, а в 
центре-цифра 
«90».

В «Катарзи- 
се» отмечалось 
90-летие Люси 
Челидзе. Юби
ляр вышла к 
собравшимся 
в одежде кинто, 
вызвав своим 
нарядом все-

Полосу подготовил Мурад АЛАШВИЛИ 
Фото автора

общее удивление - неужели в 
столь почтенном возрасте со
бирается станцевать «Кинто- 
ури»?

Пока же на сцене друг друга 
сменяли ее младшие друзья 
и подруги, исполняя песни и 
пляски, читая стихи и прозу, 
заставив героиню дня просле
зиться.

И тут подумалось, что для 
человека, умеющего сохра
нить бодрость духа, опти
мизм, и старость тоже в ра
дость...

- До войны я работала бух
галтером, - рассказывает 
Люся Челидзе. - В 1941 году 
мне было 24 года, но я не от
ступила. На войну из семьи 
пошли пятеро, но домой вер
нулись не все. Я все время ду
мала о доме, о Родине... Се

годня я счастли
ва, так как мне 
юбилей так кра
сиво и весело не 
справляли ни
когда.

-У нас на уче
те состоят 355 
п р е ста р е л ы х  
ветеранов, - го
ворит прези 
дент ассоциа
ции «Катарзис» 
Заур Аладаш- 
вили (Лазарь). - 
Эти люди дру
жат, любят, ра
дуются, утеша

ют друг друга и помогают 
при жизненной беде. Подоб
ных Люсе Челидзе, перенес
ших много невзгод, но нако
пивших за многие годы не
мало душевного тепла, сле
дует уважать. Все они нуж
даются в любви и сочув 
ствии, поддержке в тяжелую 
минуту...

И тут 90-летняя Люся Че
лидзе прямо на сцене станце
вала тот самый «Кинтоури», 
которого все ждали. И как 
станцевала!

В заключение в зале пога
сили свет и внесли красиво 
украшенный торт с сияющей 
цифрой «90». Юбиляр без 
особого труда затушила све
чи. при этом, задумав сокро
венное, которое обязательно 
сбудется.
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КАК НЕ ДОПУСТИТЬ РАСКОЛА?
-В  на ном состоянии на

ходятся сейчас взаимоот
ношения грузинсного и 
руссного народов, нан вер
нуть отношения, ноторые 
в прошлом называли брат- 
сними? Что, по мнению  
Мэлора Сгуруа, нужно сде
лать, чтобы вернуть бы
лую друж бу?

- Дружбу можно продол
жить, если она есть. И сожа
лению, дружба ныне - под 
большим вопросом, и даже 
хуже - под Дамокловым ме
чом. Нам надо сейчас не допу
стить полного раскола. Самое 
страшное, когда нет пути на
зад. Когда человек зарвался, 
а пути назад нет. Как амери
канцы в Ираке. Они вторглись, 
а о том, как оттуда выбрать
ся, не знают.

Нам надо думать о том, что
бы не сделать фатальными те 

V отношения, которые сложи- 
' лись сейчас. Вероятно, это 

надо начинать по линии куль
туры, спорта. Кроме того, надо 
присоединить и какие-то лич-

. ные контакты между людьми. 
•Тем более, что в России живет
миллион грузин и тысячи рос
сиян искренне любят Грузию.

Я хочу открыто призвать 
русских поэтов, которые в 
свое время были певцами [ру- 
3' а. которых [рузия пригрева
ла, отдавая на их стихи тот не
большой запас бумаги, что 
выделялся на нужды всей гру
зинской литературы, чтобы 
помочь им финансово,чтобы 
эти поэты могли печататься и 
чтобы их знали в стране. Но 
сегодня что-то молчат и Евту
шенко, и Вознесенский, и Ах
мадулина. Неужели потому, 
что у них дачи на Пицунде, а 
Пицунда принадлежит Абха
зии? Если так, то это плохо. 
Потому что наша любовь оп
ределяется не тем, на какой 
территории находится твоя 
дача. А тем, на какой стороне 
твое сердце.

Абхазия и Южная Осетия - 
это поводили причина? Яду- 
маю, это больше - повод. Но 
повод- весьма причинный. И 
нельзя сбрасывать этот мо
мент с весов. Руководство 
этих регионов живет только 
сегодняшним днем. Их следу
ет убедить, что история сегод
ня не кончается и что нам пред
стоит жить века не только в 
соседстве, но и в родстве. А 
для этого надо дружить не 
только с соседом, у которого 
больше денег, но и с родствен
никами, пусть и не столь со
стоятельными. Этот момент 
тоже надо учитывать.

В Грузии и России уже 
выбраны новые президенты. 
Правда, новые - в кавычках, 
потому что Саакашвили - не 
совсем новый президент. 
Скажем, вновь избранный. 
Его встреча с Путиным на не
формальном саммите уже 
принесла позитивные ре
зультаты, пусть и незначи
тельные. После инаугурации 
Медведеву и Саакашвили 
надо встретиться и погово
рить. Причем, до этой встре
чи им обоим не мешало бы 
посоветоваться с мудрыми 
людьми, заинтересованны
ми в улаживании российско- 
грузинского конфликта. Пото
му что президенты, как пра
вило, слушают в основном 
своих, так называемых, экс
пертов, которые, сомнева
юсь, чтобы хорошо знали ис
торию другой стороны. Я 
сужу по хорошо знакомым

100-процентной 
демократией , 
когда простые 
люди могут кон- 
т р о л и р о в а т ь  
своих близору
ких руководите
лей, дело до та
кого не дошло 
бы.

мне экспертам по грузинско
му вопросу, которые сидят в 
Вашингтоне и накачивают 
президента и государствен
ного секретаря. Их знания - на 
уровне начальной школы.

Я не знаю, кто является ос
новополагающими эксперта
ми у Саакашвили, Путина и 
кто будет у Медведева. Но я 
думаю, президенты обеих 
стран должны встретиться с 
людьми, умудренными опы
том, знающими эти проблемы 
и переживающими за них. 
Потому что эксперты - это все 
же «холодные сапожники». 
Они выстраивают различные 
конфигурации с точки зрения 
политтехнологий, забывая о 
том, что эти конфигурации со
держат судьбы миллионов лю
дей, россиян и грузин. Это мое 
первое предложение.

Второе. Я считаю, что необ
ходимо понизить тон в сред
ствах массовой информации 
России и [рузии. Нельзя дово
дить до истерии высказыва
ния наших газетных и телеви
зионных обозревателей поту 
и другую стороны. Так нельзя. 
Жириновский не представля
ет власть. Но когда, выступая 
по ТВ, он называет Грузию 
Моськой, думаю, это никому 
не понравится, так же, как выс
казывания некоторых полито
логов, называющих Россию 
грязным медведем. Тон надо 
сбавлять, особенно, когда 
речь идет о президентах.

Любой личный выпад про
тив президента оскорбляет 
нацию.Потому что избранный 
народом лидер - носитель на
ционального достоинства, так 
же, как флаг, герб страны. А 
оскорблять атрибуты какой- 
либо страны - это, извините, 
не просто хамство. Это выхо
дит за границы всех норм по
ведения.

Между тем СМИ, политоло
ги и парламентарии обеих 
республик, не стесняясь в вы
ражениях, соревнуются друг с 
другом в оскорблениях прези
дента, народа, страны, кото
рая на данном этапе истории 
по воле отдельных лидеров 
стала, скажем, не совсем дру
жественной.

Я считаю, надо прекратить 
эту полемику, а если она все- 
таки будет иметь место, то,

по крайней мере, свести ее к 
принятым во всем мире джен
тльменским отношениям.

Всякие запретительные 
меры, которые принимаются 
обеими сторонами, также не 
приносят желаемого результа
та. Визы, долгое отсутствие 
транспортных и почтовых со
общений, когда невозможно 
было послать другу открытку 
или посылку, а летать из [ру
зии в Россию и обратно при
ходилось через третьи стра
ны. Это тоже надо как-то уре
гулировать. Хотя бы сделав 
первый шаг к установлению 
нормальных дипломатических 
отношений. У нас они есть, но 
нормальными назвать их 
сложно.

Время работает, как ни 
странно, против улучшения 
русско-грузинских отноше
ний. Растет новое поколение 
грузин, которые изучают не 
русский, а английский язык. 
Если английский возобладает 
как ведущий второй язык, мы 
можем столкнуться с совер
шенно другой ситуацией. Уже 
могут быть хорошие отноше- 
ния между президентами, 
могут наладиться связи пар
ламентов и правительств. Но 
народ, оттолкнувшись от Рос
сии, будет все дальше дрей
фовать в ином направлении. 
Поэтому поддержание русско
го, как второго языка в [рузии, 
является в перспективе важ
нейшей задачей тех организа
ций и людей, которые ведут 
благородную борьбу за вос
становление дружеских отно
шений между нашими страна
ми.

Великий грузинский поэт 
и общественный деятель 
Илья Чавчавадзе говорил 
150 лет назад, что полити
ческие деятели иногда по
зволяют себе невесть что, и 
за это должны нести ответ
ственность простые люди. 
Но это происходит только в 
тех странах, где нет граж
данского общества. Поэто
му, я считаю, важнейшим 
фактором в улучшении рос
сийско-грузинских отноше
ний будет борьба за даль
нейшую демократизацию 
гражданской жизни и в Рос
сии, и в [рузии. Потому что, 
если бы обе страны были со

А б х а з с к и е  
мотивы

- Нестор Ла- 
коба если при
езжал в Тбили
си, а он и мой 
отец были близ
кими друзьями, 
то, в первую 
очередь, захо
дил к нам в гос
ти. Да и другие 
руководители 
Абхазии - Чал- 
маз, Вова Вада- 
ния непременно 
заглядывали к 
нам на огонек. И 
конечно, тут же 
н а к р ы в а л с я  
стол. Вм есте  
они пели абхаз
ские и грузинс

кие песни. Нестор, правда, 
пел плохо: у него был слухо
вой аппарат.

Когда уже после смерти Ла- 
коба придумали «абхазское 
дело» и арестовали многих 
абхазских деятелей, сын Ла- 
дария, приехав в Тбилиси, ос
тановился у нас. Он спал в од
ной комнате со мной. В то вре
мя это было очень рискован
но- принять у себя сына вра
га народа, который обвинял
ся в покушении на Сталина.

Мой брат Дэви неоднократ
но избирался в Верховный Со
вет [рузии от Абхазской рес
публики. Он был истинным 
другом абхазского народа. 
Столетие моего отца отмеча
ли в двух местах - в Тбилиси и 
Сухуми. На юбилей пришли и 
пожилые абхазы, которые по
мнили, что сделали для них 
мой отец и мой брат. Я в тот 
день сказал: «Да, дорогие мои, 
у нас перед вами есть опреде
ленный долг, в чем-то мы пе
ред вами повинны, так же, как 
и перед нами виноваты более 
высокие инстанции. Потому 
что многое в грузино-абхазс
ких отношениях было замут
нено тем окружением Стали
на, которое на противоречиях 
на Кавказе хотело строить так 
называемую дружбу народов».

Мои слова были встречены 
бурными аплодисментами. 
Весь зал встал.

Мы с супругой ездили из 
Тбилиси в Абхазию через 
Самтредиа. И мы нигде не 
чувствовали,что пересека
ем границу дружбы и всту
паем на враждебную терри
торию. Абсолютно. И мне ка
жется, что это чувство сей
час утрачено. И не потому, 
что наши народы вдруг не
взлюбили друг друга. Так не 
бывает: сегодня любишь, 
завтра разлюбил. Разве что 
между мужчиной и женщи
ной такое случается. Да и то 
не сразу. Видимо, этому 
что-то способствовало. Я 
помню, отец мне говорил: 
«Мы с Нестором - друзья. Не 
просто потому, что мы лю
бим друг друга, а потому, что 
он понимает проблемы Гру
зии, я понимаю проблемы 
Абхазии, и оба мы понима
ем наши проблемы в отно
шениях с Москвой. Потому

что в Москве были Сталин, 
Орджоникидзе, Микоян, Ки
ров, правда, он потом был в 
Ленинграде, позже появился 
Лаврентий Павлович. Гово
рят, он отравил Нестора Ла- 
кобу, потому что ревновал 
его к Сталину.

А знаете, как Лакоба и Ста
лин ели суп? Из одной тарел
ки. Сталин зачерпывал ложкой 
и нагибал тарелку в сторону 
Нестора. Нестор, со своей 
стороны, проделывал то же са
мое. Нестор Лакоба был са
мым близким другом Сталина 
на Кавказе. Боялся его Берия. 
Говорят, потому-то его и отра
вил.

Мы все время говорим о 
современности. Но вспом
ним историю. Абхазы были 
настоящими грузинами. Гру
зинские цари называли себя 
«Царь всея Грузии и Абха
зии». Раскол, который сей
час происходит, во многом 
противоестествен. Потому 
что он не нужен ни абхазско
му, ни грузинскому народам. 
Он нужен тем, кто играет на 
противоречиях между этими 
народами. Более того, мы 
все время говорим, что под
линные патриоты-это люди, 
которые одновременно ин
тернационалисты. Если ты 
любишь только свою страну 
и ненавидишь всех осталь
ных, то ты и свою страну не 
любишь. Как я могу быть хо
рошим семьянином, если 
люблю свою семью и ненави
жу соседей?

Кровь, которая пролилась 
14 августа 92-го... До того как 
она пролилась, была другая 
кровь. Я считаю, что умный 
и мудрый политический де
ятель Ш еварднадзе, при
чем, мирового масштаба, 
оказался в руках двух банди
тов. Не понимаю, как это слу
чилось.

Помните, с чего начались 
страшные сталинские чистки? 
Устами Сталина (орький ска
зал: «Если враг не сдается, его 
уничтожают». Но одно дело - 
фашисты, а совсем другое - 
соседний народ, который ни- ' 
когда не был врагом.

Грузинское руководство, 
даже не столько (амсахурдиа, 
сколько Шеварднадзе, совер
шили серьезную ошибку, на
чав войну с Абхазией. Ход на 
Сухуми был серьезной стра
тегической ошибкой. С этого 
все и началось. Но нельзя вос
пользоваться ошибкой одной 
стороны, чтобы совершить 
еще более грубую, трагичес
кую ошибку.

Когда урегулированы поли
тические проблемы, легче ре
шать экономические.

П о з д р а в л е н и е
Разрешите мне воспользо

ваться этой возможностью и 
через вашу газету поздравить 
всех грузин, где бы они ни на
ходились, в Америке, на Се
верном полюсе, в России и, 
конечно же, на своей родной 
земле, с предстоящим вели
ким праздником - Пасхой. Я 
хочу пожелать им счастья, ра
дости, успехов в их личной и 
общественной жизни. Но 
больше всего я хочу пожелать, 
чтобы их национальные уст
ремления приблизились к 
той цели, которую они пресле
дуют.

Записала 
Светлана ИСАШВИЯИ 

Собкор «СГ»



ГРУЗИЯ И НАТО

Буш считает, что НАТО выиграет 
от вступления Украины и Грузии в альянс

Джордж Буш считает, что 
для НАТО выгодно вступление 
Украины и 1рузии в члены аль
янса, сообщил журналистам в 
Белом доме советник прези
дента США по национальной 
безопасности Стивен Хэдли, 
по словам которого этот воп
рос будет обсуждаться на 
предстоящем саммите НАТО в 
Бухаресте.

«Альянс протянет руку [ру
зии и Украине и ясно заявит, 
что НАТО открыто для всех де
мократий в Европе, которые 
отвечают стандартам член
ства», - сообщил Хэдли.

Советник Буша сообщил, 
что «президент считает, что 
НАТО выиграет от членства 
[рузии и Украины, и эти госу
дарства выиграют, будучи ча
стью НАТО».

Подчеркнув, что «самым 
сильным инструментом» для 
содействия Украины и 1рузии 
в подготовке к членству в НАТО 
является «План действий по 
членству в НАТО», Хэдли сооб
щил, что «союзники решат в 
Бухаресте (где состоится сам
мит альянса), удовлетворять 
ли им просьбу Украины и Гру

зии о начале программы 
«Плана действий по член-' 
ству в НАТО» (МАР).

В начале апреля в Бу
харесте состоится сам
мит НАТО, на котором 
может быть рассмотре
на заявка Украины и [ру
зии на присоединение к 
ПДЧ.

Руководство Украины, 
прежде всего президент 
Виктор Ющенко, надеет
ся на положительный 
сигнал со стороны альян
са. Вместе с тем в укра
инском обществе нет 
консолидированной под
держки евроатлантичес
ким устремлениям лиде
ров страны - более поло
вины населения выска
зывается против вступ
ления вальяне.

Оппозиция - Партия 
регионов и Компартия - 
почти месяц блокировали ра
боту украинского парламента 
с требованием провести ре
ферендум относительно при
соединения Украины к Плану 
действий по членству в НАТО.

В Грузии референдум по

вступлению в НАТО прошел 
одновременно с досрочными 
выборами президента 5 янва
ря. 77% пришедших к избира
тельным урнам проголосова
ли в поддержку вступления в 
альянс.
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Лавров назвал планы по расш ирению  
НАТО «несоответствующими

Глава МИД Грузии призвал НАТО 
не учитывать позицию России в вопросе МАР

У Ё у

Г

1 м
*  М
Согласно информации «Но

вости-Грузия», министр ино
странных дел Грузии Давид 
Бакрадзе призвал страны 
НАТО не учитывать позицию 
России в вопросе присоедине
ния страны к Плану действий 
по членству в альянсе (МАР).

Саммит НАТО состоится 2- 
4 апреля в Бухаресте. На нем 
будет обсуждаться, в частно
сти, вопрос о присоединении 
Грузии к МАР

В штаб-квартире НАТО в 
Брюсселе в среду обсудили 
степень выполнения Грузией 
Плана действия по индивиду
альному партнерству Грузии с 
НАТО (1РАР). Обсуждался так

же вопрос, свя
занный с воз
можностью пе
рехода страны 
на следующий 
этап сближе
ния с НАТО - 
МАР

«Что касает
ся отношения 
России к вопро
су получения 
Грузией МАР 
Это не только 

проблема Грузии. Здесь есть 
интерес НАТО, который заклю
чается в том, сможет ли эта 
организация сохранить спо
собность самостоятельно 
принимать решения, как это 
делала раньше», - сказал Бак
радзе грузинским журналис
там в Брюсселе после выступ
ления на заседании Североат
лантического совета в форма
те «26 + 1».

Министр утверждает, что 
за последние несколько меся
цев Россия осуществляла на 
членов НАТО серьезное дав
ление и предпринимала уси
лия к тому, чтобы помешать 
присвоению Грузии статуса

кандидата на вступление в 
альянс.

«Основная проблема, кото
рую ставят скептически на
строенные страны-члены 
НАТО в отношении Грузии, - это 
конфликты на территории 
страны и отношение России. 
На наш взгляд, получение ста
туса страны-кандидата как раз 
является единственным пу
тем решения вышеназванных 
проблем», - сказал Бакрадзе.

«Статус страны-кандидата 
для Грузии является един
ственной гарантией того, что 
процессы в зонах конфликтов 
продолжатся мирно и в рам
ках мирных переговоров», - 
подчеркнул он.

По словам грузинского дип
ломата, отказ (рузии в получе
нии Плана по подготовке к 
вступлению в НАТО (МАР) в 
начале апреля «будет очень 
плохим сигналом для сепара
тистов и их сторонников».

«Это будет означать то, что 
их деструктивная политика 
работает, и это резко сокра
тит наши шансы урегулиро
вать эти конфликты», - сказал 
Бакрадзе.

Нидерланды против вступления 
Украины и Грузии в НАТО

Нидерланды выступают 
против того, чтобы Украина и 
Грузия были в течение бли
жайшего года приглашены в 
НАТО, заявил, выступая в гол
ландском парламенте, ми
нистр иностранных дел Ни
дерландов Мансим Ферха- 
хен. Таким образом, переда
ет РИА Новости, перед пред
стоящим 2-4 апреля в Бухаре
сте саммитом Североатлан
тического альянса Нидерлан
ды присоединились к пози
ции Германии, Франции, 
Бельгии и Люксембурга. Про
тивоположной точки зрения 
придерживаются США и Ве
ликобритания, которые хо
тят, чтобы Украина и Грузия 
как можно быстрее стали чле
нами НАТО.

В то же время Ферхахен 
сказал, что он не является 
принципиальным противни
ком принятия в альянс этих 
бывших советских республик. 
Но, по его словам, для этого 
надо будет выбрать подходя
щее время. Голландский ми
нистр полагает, что приглаше

ние Украины и Грузии в 
НАТО можно отложить, на
пример на год, а тем вре
менем рассмотреть воз
можности более свобод
ных форм сотрудничества 
между этими странами и 
С евероатлантическим  
альянсом.

Таким образом, перед 
предстоящим 2-4 апреля в 
Бухаресте саммитом Се
вероатлантического альян

са Нидерланды присоедини
лись к позиции Германии, 
Франции, Бельгии и Люксем
бурга. Противоположной точ
ки зрения придерживаются 
США и Великобритания, кото
рые хотят, чтобы Украина и 
[рузия как можно быстрее ста
ли членами НАТО.

Для Армении нежелательно 
вступление Грузии в НАТО

Для Армении нежелательно вступление Грузии в НАТО, счи
тает бывший замминистра обороны Армении Ваан Ширханян, 
информируют «Новости-Грузия».

«2-4 апреля в Бухаресте на ассамблее НАТО будет обсуж
даться вопрос Грузии, которая может получить статус страны, 
реализующей план вступления в НАТО. Учитывая серьезность 
и взвешенность работы этой организации, думаю, что данное 
решение не будет принято», - сказал Ширханян в четверг в ходе 
семинара «Расширение НАТО на Кавказ. Взгляд из Еревана».

По его словам, политические последствия вступления Гру
зии в НАТО нужно рассматривать со следующих точек зрения: 
насколько целостен регион, какие противоположные силы мо
гут образоваться от этого членства, сохранится ли стабиль
ность в Закавказье или ситуация дестабилизируется, что даст 
это членство самой Грузии и как оно отразится на отношениях 
Армении и Азербайджана.

«Если Грузия вступит в Североатлантический альянс, мож
но предвидеть два возможных сценария развития событий. 
Худший вариант для Армении, если Грузия начнет восстанав
ливать свою территориальную целостность, конечно, военным 
путем. Тогда в Армении появится проблема обеспечения жиз
недеятельности в условиях чрезвычайного положения», - при
водит слова Ширханяна агентство «Новости-Армения».

При этом он отметил, что могут быть и более серьезные 
последствия, в частности, может начаться война в Карабахе.

«Военные действия Грузии могут получить резонанс в замо
роженном карабахско-азербайджанском конфликте. Это будет 
означать возобновление войны», - сказал Ширханян.

По второму возможному сценарию, как считает эксперт, пос
ле вступления Грузии в НАТО Азербайджан также станет чле
ном альянса.

«В таком случае Армения окажется в окружении стран-чле
нов НАТО. Единственным выходом Армении останется Иран, а 
единственным стратегическим союзником - Россия. Таким об
разом, Армения окажется на точке столкновения двух крупней
ших военных программ в мире (НАТО и ОДКБ)», - сказал Ширха
нян.

Он считает, что лучшим и самым вероятным развитием со
бытий для Армении является невступление Грузии в НАТО.

реалиям современности»
В Москве воспринимают 

планы по расширению НАТО 
как несоответствующие ре
алиям современного мира, 
заявил журналистам глава 
МИД РФ  Сергей Лавров.

«Мы воспринимаем пла
ны по расширению НАТО как 
несоответствующие реали
ям современного мира, ког
да угрозы для всех общие, и 
бороться с этими угрозами 
можно только сообща, а не 
механически расширяя 
блоки, сохранившиеся со 
времен «холодной войны», и 
не путем освоения территорий на основе блоковых установок», 
- сказал Лавров, отвечая на вопрос, как бы он прокомментиро
вал высказывания западных политиков о скором возможном 
вступлении в НАТО Украины и Грузии.

Выдержки из заявления Лаврова распространены из Моск
вы агентством РИА Новости.

У Грузии есть серьезные шансы 
для получения МАР в Бухаресте

Глава Парламента Гру
зии считает, что у Грузии 
есть достаточно серьез
ные шансы для перехода 
на План действий по член-̂ - 
ству в НАТО (МАР). Об 
этом Нино Бурджанадзе 
заявила журналистам, 
комментируя позицию 
Нидерландов, выступаю
щих против приглашения 
Грузии и Украины в НАТО 
в ближайший год.

«Я не знаю позиции Ни
дерландов. Насколько мне 
было известно до после
дней минуты, окончатель
ного решения они не при

нимали, и я не думаю, чтобы Нидерланды пошли против кон
сенсуса. У нас достаточно серьезные шансы, хотя мы никог
да не говорили о том, что решение уже принято на сто про
центов», - заявила она.

Спикер считает, что «о 100-процентном шансе можно гово
рить только после того, как решение будет принято», передают 
«Новости-Грузия».

«Пока же нужно провести серьезную работу, и я думаю, что 
у нас есть достаточно серьезные шансы для того, чтобы полу
чить МАР в Бухаресте. Мы очень этого хотим. Этот вопрос бу
дет решен в любом случае, если не в Бухаресте, то в другой 
раз - двух мнений быть не может», - заявила Бурджанадзе.
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Глубокие корни выкорчевать трудно
С Ириной Багратион-Мухрансной мы з нано мы со сту- 

денчесних лет. Я  была частым гостем в их семье и хо
рошо помню ее отца Леонида, высоного, статного ари- 
стонрата, необычайно дружелюбного, обаятельного, с 
хорошим чувством юмора и  без наного-либо чванства, 
что разительно отличало его о т выбившихся в лю ди  
деятелей советсной эпохи. Мать -Галина Нинолаевна на 
протяжении многих л е т  являлась зам естителем  глав
ного редантора «Зари Бостона». Умная, властная, во
левая, она формировала ноллентив и газету, ноторая 
пользовалась в те годы непреренаемым авторитетом.

Ирина закончила Тбилисский 
государственный университет, а 
продолжить учебу в аспиранту
ре отправилась в Москву, где 
познакомилась со своим буду
щим мужем Евгением Маевс- 
ким. Свадьбу справляли в Бета- 
ниа. Потом у них родилась дочь 
Марьяна, теперь у них уже 
взрослые внуки. Е.Маевский - 
профессор МГУ, известный спе
циалист по Японии и странам 
Юго-Восточной Азии. Ирина 
Мухранели, помимо преподава
тельской деятельности, пишет 
докторскую диссертацию «Кав
казский миф русской классичес
кой литературы», в которой 
лейтмотивом проходят истори
чески сложившиеся русско-гру
зинские взаимоотношения. Что
бы как можно объективнее ос- 
^ртить проблему, она перево
рошила массу архивных доку
ментов. Увлеченная своей рабо
той, она вместо подробного 
рассказа о предках предпочи
тала повествовать об истории 
русско - грузинских связей, при
чем о тех, которые не всегда из
вестны широкому читателю.

- Ира, расснажи о своих 
предках, которые, как изве- 
С‘ о, ведут начало от царя 
Давида.

- Не будем начинать с биб
лейских времен. Обратимся к 
более поздней истории, - нача
ла свой рассказ Ирина Баграти- 
он-Мухранская. - Существует 
три ветви Багратионов. Наша 
ветвь берет начало с 1483 года. 
Из них мне особенно дороги 
царица Кетеван, причисленная 
к лику святых, и Александр Ар
чилович, который родился в 
Москве, в семье Арчила Багра- 
тион-Мухранского, приехавше
го в Москву с первой волной 
эмиграции. Мой предок служил 
с Петром I в «потешных полках». 
Позднее он стал первым рус
ским генералом-фельтцейхме- 
стером. Александр ездил вмес
те с Петром в Англию и Голлан- 
дию в качестве друга «плотника 
Михайлова». Но потом, когда 
началась Северная война, Алек
сандр Арчилович попал в плен. 
Его долго не отпускали. Зная, 
что это близкий Петру человек, 
и что он - царевич, за него тре
бовали огромный выкуп, равный 
стоимости целого города. Но он 
был снромным и отказывался 
просить Петра. Монарх часто 
ездил к отцу Александра Арчи
лу, обещая выкупить сына, но 
сумел это сделать довольно 
поздно - и Александр, так и не 
доехав до России, умер в пути.
В Швеции, однако, он сумел 
организовать грузинскую типог
рафию, заказав там одному вен- 
гру грузинский шрифт.

Вообще-то вначале иверское 
посольство прибыло в Москву 
в 1491 году. Через 40 лет после 
падения Византии, когда [рузия 
решила, что дружить следует с 
Россией. Их замечательно при
няли. Было создано посольство, 
которому предоставили хоромы 
на Никольской улице, а в даль
нейшем была построена Иверс- 
кая часовня. Все последующие 
десятилетия к грузинской церк
ви относились с необыкновен
ным уважением. Алексей Ми
хайлович добился того, что с 
Афона привезли список иконы 
Иверской Божьей Матери.

Интересна история этой ико
ны. Когда в Византии был пери
од иконоборчества и образы 
уничтожались, то чудесным об
разом на море появилось изоб
ражение Божьей Матери. Образ

приплыл к грузинскому Иверско- 
му монастырю на Афоне. Там, над 
вратами Ивериона, и по сей день 
висит эта необыкновенная ико
на, окруженная почтением и 
греков, и русских, и других наро
дов. Список этой иконы в Моск
ве принимали с огромным почте
нием, выстроили Иверсную ча
совню. Выполненный в XVII веке, 
он сейчас один из самых почита
емых в Москве. Икона находится 
в церкви на Соколе, а Иверскую 
часовню разрушили во время ре
волюции. Правда, недавно ее 
восстановили.

Вообще, надо сказать, что 
русской церковью почитаются 
15 грузинских икон. Нацкурская 
Божья Матерь, Грузинская, Цел- 
канская и другие.

- Некоторые политики ут
верждают, что Россия заво
евала Кавказ исключитель
но из-за того, чтобы можно 
было спокойно добираться 
до Тбилиси.

- Не думаю. Россия с большим 
трудом согласилась принять Гру
зию в свою империю. У меня 
есть протокол обсуждения воп
роса о присоединении. У Екате
рины II была идея присоединить 
Крым, Балканы, Польшу, а вовсе 
не Грузию.

Ни в экономическом, ни в 
стратегическом, ни в военном 
отношении России это не было 
выгодно. Кстати, ее советники 
из числа грузин также не сове
товали ей это делать. Здесь, 
видимо, сказывались династи
ческие интересы. Между тем в 
России довольно большая эмиг
рация: Цициановы, Чолокаевы, 
Орбелиани. В 1747 году форми
руется Грузинский полк. Наши 
эмигранты стали заниматься 
просвещением, на грузинском 
языке печатают псалтырь, Биб
лию. Россия обеспечивает по
стоянным содержанием грузин
ских священников, помогает 
церкви. До тех пор, пока Грузия - 
иностранная держава. После 
подписания трактата Павел 1 
собирался сохранить фузии ти- 
тулатуру, престол. Ведь трактат 
предполагал, что Грузия будет 
протекторатом, где поставят 
два русских полка.

Присоединение в 1801 году 
прошло торжественно. Но тут 
монарха придушили (кстати, 
полковник Яшвили тоже в этом 
участвовал), а его преемник 
Александр как истый воспитан
ник своей бабушки Екатерины 
полностью отменил распоряже
ния отца.

В 1832 году в Грузии начались 
волнения, весьма схожие с де
кабрьским восстанием. Цар
ствующий дом срочно вывезли 
в Россию и поселили кого - в 
Москве, кого - в Петербурге без 
права возвращения на родину.

Багратион-Мухранских
тоже?

- Мои предки честно служи
ли России. Ими, а также Орбе
лиани, Бараташвили и другими 
умело управляли, раздавая дол
жности, привилегии. А когда в 
50-м году появился князь Ворон
цов и начал заигрывать с грузин
ской аристократией - организо
вав театр, газету, оперу и т.д. и 
т.п., грузины стали совсем руч
ными. Начинается «тергдалеу- 
леби»: все стремятся учиться в 
Питере. Москве. Примерно тог
да же начал свою деятельность 
Илья Чавчавадзе. Он был чле
ном Государственного совета - 
высшего правительственного 
органа империи, имел банк, га
зету. При этом как философ и

писатель много делал для воз
рождения Грузии. Его убил Бер- 
бечашвили по заказу революци
онеров. Мой папа познакомил
ся с Бербечашвили уже в совет
ское время. Тот, кстати, жало
вался на маленькую пенсию: 
могли бы, мол, дать и больше за 
такое дело.

- Вернемся к твоей дея
тельности. Знаю, ты прово
дишь международные кон
ференции. касающиеся рус- 
сно-грузинских взаимоот
ношений.

- Я провела уже четыре меж
дународные конференции на 
тему «Грузия - Россия: пробле
мы империи, единство право
славного мира», не получив ни 
копейки ни от одного фонда. 
Исключительно на собственном 
энтузиазме и связях. Привлек
ла, кстати, всех подружек и сво
их студентов из тех четырех ву
зов, где читаю лекции, т.е. в Свя
то-Тихоновском богословском 
университете. Библейско-бого
словском институте Святого 
Апостола Андрея, Институте на
родов стран Азии и Африки МГУ, 
Московском городском психо- 
лого-педагогическом универси
тете. Преподаю все, от антично
сти до современной литерату
ры. Хотя в основном я специа
лизируюсь на творчестве Пуш
кина и Мандельштама. Кстати, в 
качестве учебного пособия сту
денты используют мой двух
томник по Пушкину. Конечно, с 
особым удовольствием я читаю 
грузинскую историю и литера
туру. Недавно в двух прекрас
ных итальянских городах - Аре- 
цо и Амальфе я рассказывала о 
пребывании Апостола Андрея в 
Грузии. Кроме того, я часто 
езжу в игуменический монас
тырь между Миланом и Турином, 
который проводит конферен
ции по русской литературе. Я 
читала лекции в Оклахоме, Гар
варде.

- В Гарварде, я слышала, 
ты не просто читала лен- 
ции, там тебя посвятили в 
кавалеры Ордена. Расскажи 
об этом подробнее.

- Да, там меня посвятили в 
кавалерственные дамы. Их ин
тересовала моя генеалогия. Это 
было в 1999 году. У них - очень 
строгий Орден, куда принимают 
преимущественно особ царской 
крови. Их осталось в Европе не 
так уж и много. Вот и я получи
ла приглашение от магистра. 
Мне прислали расписание, куда 
и как меня примут. Нужна была 
шляпка для «файф-о-клока». 
Для меня ее связала подруга 
моей дочери, так что она оказа
лась эксклюзивной, а не пошло 
купленной в каком-то магазине. 
Вечернее платье у меня есть. 
Английским владею вполне

прилично. Но, конечно, волно
валась. Однако члены Ордена 
оказались милейшими людьми. 
Еще раз убедилась, что чем 
выше человек, тем он проще. Я 
была приглашена как покрови
тельница бала. Самое смешное, 
что перед балом нужно было 
обязательно пойти в парикма
херскую, хотя у меня и была 
только что сделанная прическа. 
Но традицию нарушать нельзя. 
После этого меня посадили в 
особое старинное такси с высо
кой крышей, предназначенное 
исключительно для бала: чтобы 
садиться в цилиндре, не нагиба
ясь. Дворец, естественно, рос
кошный. За столом тоже соблю
дался строгий порядок. Первый 
тост - за королеву, второй - за 
меня. А потом я открывала бал. 
Пришлось танцевать бальные 
танцы. Хорошо, что я их подучи
ла в Дворянском собрании.

- Я слышала, что ты орга
низовывала гуманитарную 
помощь, когда в Грузии был 
голод...

- Ногда началась гражданская 
война, через Лайнц - клуб - это 
американская общественная 
организация - мы отправили 
первый самолет в Тбилиси с гу
манитарной помощью. В это же 
время сестры Тамара и Латавра 
Дуларидзе сами за свой счет по
слали в Грузию тонну постного 
масла и несколько тонн муки. Тут 
и я поняла, что и мне надо что- 
то делать. И тоже организова
ла отправку гуманитарной помо
щи для нашего народа. Не знаю, 
как распределяли, но что она 
дошла до Тбилиси - это точно.

Когда возникла идея 
конференций «Грузия - Рос
сия: проблемы империи,
единство православного 
мира»?

- С 2001 года, когда между 
нашими странами, так сказать, 
похолодали отношения. Когда 
мы собирали первую конферен
цию, то выяснилось, что доволь
но большое число людей в Мос
кве продолжает заниматься гру
зинским искусством, историей 
Грузии. Просто так, исходя из 
своей любви, своих пристрас
тий, а не корысти ради. Одно 
дело, когда всех кормили, по
или: «гочеби», хачапури, вино. 
Другое дело, когда люди инте
ресуются от души. Поэтому кон
ференции мне доставляют ис
тинное удовольствие. В них 
принимают участие ученые всех 
стран, которые занимаются рус
ско-грузинскими, грузино-ви
зантийскими, русско-византий
скими отношениями. Как пра
вило один день бывает истори
ческий, второй мы посвящаем 
искусствоведению и художе
ству, на третьем мы обсужда
ем все другие проблемы. Не

давно, т.е. в ноябре 2007 года, 
прошла четвертая конферен
ция.

- И все эти конференции 
ты организовываешь сама?

- Конференции мы организо
вываем втроем: Дали Мачабе- 
ли-Сахокия, Римма Языкова и я. 
Это наш оргкомитет. Самое по
разительное, что люди приез
жают за свой счет, делают док
лады, присылают материалы из 
Европы, Америки, из России.

А с Грузией - всегда напряжен
но. В Англии вышла книга Славы 
Катамидзе по материалам Бри
танских архивов. Кит Трипл из 
Оклахомского университета 
раскопал интересные данные, 
касающиеся деятельности А пле
на, который в 1932 году напеча
тал большую книгу о Грузии на 
английском языке. Оба приезжа
ли сюда и рассказывали много 
интересного. На последней кон
ференции у нас был Карнаухов. 
Это человек, который оформ
лял новые корпуса Ватикана, за
нимается фресками, мозаикой. 
На предыдущей конференции 
он привозил своих дипломни
ков, одна из которых писала о 
состоянии фресок в грузинских 
монастырях. Она объездила все 
монастыри в Грузии, все отсня
ла. Я не уверена, что у нас на 
родине есть такой полный отчет 
об этом.

Замечательные сообщения 
бывают из музея Рублева. Этот 
музей организовывал Арсениш- 
вили, кстати, папин товарищ, 
необыкновенно обаятельный 
человек. Здесь традиционно 
делают доклады - открытия. На
пример, Лилия Евсеева на кон
ференции в ноябре 2007 года 
представила образ XV века и до
казала, что это грузинская ико
на. Подобное происходит не так 
уж и часто. Святослав Думин 
сделал доклад о князьях Туркис- 
танашвили, прибывших с пер
вой волной грузинской эмигра
ции в Россию. Много других ин
тересных сообщений.

Работая над своей диссертаци
ей «Кавказский миф в русской 
классической литературе», я на 
фактовом материале убедилась, 
что ни одна из присоединенных 
земель, Крым, Бесарабия, 
Польша, не пользовалась такой 
любовью, таким отношением, как 
Грузия. И это результат силы пре
дания о единоверной православ
ной стране. Пушкин, Лермонтов, 
Мандельштам, Грибоедов... Чай
ковский восемь раз выступал в 
Тбилисской опере... Мне кажется, 
что это потому, что литература 
взяла на себя мистические функ
ции церкви после того, как Петр 
упразднил патриаршество, авто
кефалии. Тем не менее реальная 
живая единоверная связь про
должает существовать, отража
ясь в литературе.

И сейчас, когда между наши
ми странами испортились отно
шения, единственно, кто под
держивает прочную связь, - это 
Церковь. Это по-настоящему 
добрые взаимоотношения, у 
нас в Свято-Тихоновском инсти
туте на факультете восточно
европейских церквей русские 
дети выбирают специализацию 
грузинский язык и грузинская 
церковь. Потому что есть огром
ное количество текстов, кото
рые не сохранились ни в рус
ской, ни в греческой церквах. 
Они есть только на грузинском 
языке. Их надо читать и изучать.
А потому эти дети учат латынь, 
греческий, иврит, а кроме того - 
древнегрузинский. В этом ин
ституте я преподаю античную 
литературу, а также историю 
грузинской литературы.

Думаю, противостояние на
ших стран не будет продолжи
тельным. Слишком глубоки кор
ни, их связующие. А глубокие 
корни, как известно, выкорчевы
ваются с трудом.

Светлана ИСАШВИЛИ 
Собкор «СП» 

Москва
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Вина «Бадагони» понравились японцам
В японсном городе Чиба в 

течение недели проходила 
международная выставка 
«Рообехро ]арап-2008». Эта 
выставка, которая является 
крупнейшей на азиатском 
рынке и где были представле
ны более 7000 организаций со 
всего мира, первой из [рузии 
предстала компания «Бадаго
ни».

На выставке в Чиба побыва
ли более 95 тысяч посетите
лей.

Следует отметить, что выс
тавка «Рообехро ^рап-2008» 
была организована Ассоциа
цией менеджмента, гостиниц, 
ресторанов и туризма Япо
нии, а в группе поддержки на
ходятся министерства иност
ранных дел, сельского хозяй
ства, туризма, другие госу
дарственные органы.

В «Рообех]арап» обычно 
участвуют только профессио
налы, а среди визитеров - как 
владельцы и другие предста
вители сетей ресторанов и 
кафетерий, объектов быстро
го питания, супермаркетов и 
гостиниц, фермеры, так и ра
ботники правительственных 
органов.

«Бадагони» - единственная 
компания из нашей страны, 
представляющая грузинское 
вино на азиатском рынке, - го
ворит председатель департа
мента взаимоотношений с 
общественностью Лиза Багра- 
тиони, - на этой выставке до
билась довольно весомых ус
пехов. Она представила на 
выставку пять наименований 
вин: «Кахури царчинебули»

белое и красное, «Хванчкару», 
«Саперави» и «Цинандали». 
Посетителям особенно понра
вились «Кахури царчинебу
ли» красное и «Хванчкара».

Компания «Бадагони» при
нимает участие во многих вы
ставках и каждая из них важ
на с точки зрения популяриза
ции грузинского вина. Но уча
стие в японской выставке сле
дует особо выделить. «Бадаго
ни» первая из Грузии, осваи
вающая японский рынок. А 
участие в данной выставке

было своевременным хотя бы 
с ознакомительной целью. 
Оказалось, что большинство 
японцев ничего не знали не 
только о грузинских винах, но 
и вообще о Грузии. В ходе вы
ставки стенд и вина «Бадаго
ни» заслужили особое внима
ние японцев. Посетители не 
только пробовали вино, но и 
интересовались Грузией в це
лом.

Место выставки грузинской 
продукции никогда не пустова
ло. Грузинским вином интере

совались не только импорте
ры, но и представители сетей 
супермаркетов. Все они очень 
удивлялись тому, что в Грузии 
производится такое хорошее 
вино.

Брендами «Бадагони» уже 
заинтересовались серьезные 
дистрибуционные компании, 
которые намереваются заво
зить из Грузии вина не только 
в Японию, но и в другие азиат
ские страны. А сам японский 
рынок интересен и тем, что по 
данным за последние два года

потребность в вине тут воз
росла вдвое. Современные 
жители Страны восходящего 
солнца предпочитают за обе
дом выпить стакан хорошего 
вина, чем виски, коньяк или 
даже родное традиционное 
саке.

Винами «Бадагони» органи
заторы выставки заинтересо
вались настолько, что попро
сили грузин принять участие 
в винном конкурсе, который 
пройдет там в будущем году.

Эта выставка подтвердила, 
что «Бадагони» непременно 
проникнет не только к японс
ким потребителям, но и до
бьется значительного успеха 
в освоении всего азиатского 
рынка. Разумеется, для этого 
надо немало потрудиться, но 
рекламные кампании «Бада
гони», агрессивный марке
тинг и заинтересованность 
известных дистрибуционных 
компаний стран Азии грузин, 
скими винами, создают осно
ву для того, что наше вино бу
дет пользоваться популярнос
тью, наряду с другими извес
тными брендами.

Заинтересованность япон
цев грузинскими винами 
была настолько весомой и вну
шительной, что организаторы 
«Рообехро ]арап-2008» соби
раются поехать на выставку в 
Италию, где известный эно- 
лог, доктор Донато Ланати ус
траивает дегустацию вин «Ба
дагони». Японские представи
тели также решили посетить 
Грузию и своими глазами уви
деть, как изготавливаются эти 
замечательные бренды.

«Рго\ует», «У ш и т» и Рудольф Кноль
Впервые в рамках между

народной престижной выс
тавки вин «Рго\л/ет», завер
шавшейся на прошлой неде
ле в Дюссельдорфе, прошла 
дегустация грузинских вин. 
Она была организована од
ним из самых авторитетных 
журналов в винодельческом 
мире «\/тит». Три дня мно
гочисленным посетителям 
выставки была предоставле
на возможность находиться 
и по достоинству оценить 
уникальные качества грузин
ских вин, представленных 
рядом фирм и компаний из 
Грузии. Все три дня редак
тор журнала «\/ти т»  Р у 
дольф Кноль лично подроб
но и увлекательно рассказы
вал участникам дегустации

о феномене страны, офици
ально признанной сегодня в 
мире «колыбелью вина и ви
ноделия».

«Рго\л/ет» более чем убеди
тельно показала, что грузинс
кие вина, о которых еще два- 
три года назад в Германии и в 
Европе в целом мало кто знал, 
ныне становятся узнаваемы
ми. Профессиональные учас
тники и гости выставки в Дюс
сельдорфе - производители, 
дистрибьюторы, сомелье... 
проявили ныне завидные зна
ния высококачественных, уни
кальных грузинских вин и, что 
главное, сортов винограда, из 
которого они производятся и 
аналогов которым в мире нет, 
сказал менеджер по марке
тингу ООО «Киндзмараулис

марани» Дмитрий Лебанид-
зе.

Крепнет надежда, что и 
массовый европейский по
требитель, вскоре за специа
листами, обратится к грузин
ским винам и узаконит их при
сутствие на полках самых по
пулярных магазинов. ООО 
«Киндзмараулис марани» по
лучила немало заманчивых 
предложений по поставкам 
вин в Европу. Особенно заин
тересовались продукцией гру
зинской фирмы представите
ли скандинавских стран, в ча
стности, известная и старей
шая в Швеции фирма «Кра
мер».

В прошлом году, вопреки 
всем запретам, ООО «Киндз
мараулис марани» сотворила

сенсацию. Она представила 
свои вина на международной 
выставке «Продэкспо 2007» в 
Москве, которые удостоились 
рекордного числа наград-две 
звезды «Продэкспо», три золо
тые и три серебряные меда
ли.

- Мы благодарны Рудольфу 
Кнолю за проявленную иници
ативу и искреннее желание, 
чтобы грузинское виноделие 
было бы больше известно в 
мире, - сказал Дмитрий Ле- 
банидзе.

ООО «Киндзмараулис ма
рани» фирма молодая, но вы
сокое качество ее продукции 
хорошо аргументирует ее ам
бициозность выйти в ряды 
ведущих винодельческих 
структур Грузии.

В с е  н о в о е
В АО «Давид Са- 

раджишвили» сфор- 
мирован новый 
бренд - «Сараджиш- 
вили». Он объединил 
такие известные 
марки грузинских ко
ньяков, традиционно 
производимые пред
приятием, как «Эни- 
сели», «Варцихе», 
«Греми», «ОС» и дру
гие. Новый бренд 
признанного лидера 
грузинского коньяч
ного производства, 
если так можно выра
зиться. делится на 
три группы. В первую

И З
группу-\/5, входят коньяки от 
шести до восьми лет выдерж
ки, во вторую - \/50Г? коньяки 
от восьми до десяти лет выдер
жки, и, наконец третья группа 
-ХО- коньяки, выдержка кото
рых в основном превышает 15 
лет.

- Эта мера напрямую связа
на с нашими намерениями 
утвердиться на зарубежных 
рынках, поскольку традицион
ный для продукции АО «Давид 
Сараджишвили и Энисели» 
российский рынок закрыт уже 
два года, говорит менеджер по 
маркетингу Арчил Гогелия.

Создание нового бренда по
влекло за собой коренное из

менение внешнего вида про
дукции - этикетка, централь
ное место на которой ныне за
нимает название бренда - «Са
раджишвили», бутылки и т.д. 
Все материалы, необходимые 
для этого, были заказаны во 
Франции.

С начала нынешнего года 
грузинские коньяки бренда 
«Сараджишвили» вышли на 
внутренний рынок страны. А в 
прошлом году бренд успешно 
прошел «обкатку» на междуна
родном профессиональном

конкурсе вин и крепких спирт
ных напитков в Ялте, где конья
ки «Сараджишвили \/50Р» и 
«Сараджишвили ХО» были 
удостоены золотых медалей и 
коньяк 60-летней выдержки - 
«XX век» - высшей награды 
конкурса «Супер Гранпри».

2008 год только начался и в 
АО «Давид Сараджишвили и 
Энисели» надеются, что тради
ционное высочайшее качество 
их продукции позволит новому 
бренду уверенно утвердиться 
на новых зарубежных рынках.

Полосу подготовили 
Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ, Мурад АЛАШВИЛИ
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Есть такая наука — военная!
К 90-л ети ю  вы даю щ егося произведения национальной военной мысли

военной науки, но без учета 
существующего огромного 
опыта по этому вопросу, по
скольку создание армии по
пало в руки некомпетентных 
людей и формирование кор
пуса шло по неправильному 
пути.

Признавая, что главное ус
ловие существования армии 
- это желание и воля народа, 
в проекте научно обоснован
но освещены все основные ас
пекты создания армии, спо
собной и готовой защитить 
народ и государство, испол
нять волю правительства, из
бранного народом.

Как бы предупреждая по
томков, авторы особо под
черкивают место военной 
науки в военном строитель
стве. Эта мысль проходит 
красной линией по всему 
произведению. И. как пока
зывает история, это оказа
лось обоснованным и проро
ческим.

функционировать вне государ
ственности и без постоянной 
поддержки государства, т.к. 
единственным заказчиком и 
потребителем военно-научной 
продукции является государ
ство, если исключить незакон
ные вооруженные формиро
вания и криминально-терро
ристические группировки.

До восстановления грузин
ской государственности, ес
тественно, в стране не могла 
существовать отечественная 
школа военной науки. Но за 
многие годы после восстанов
ления государственности, не
смотря на смену нескольких 
поколений военно-политичес
кого руководства, для этого 
ничего не сделано.

Отсутствие военной науки 
в стране оказывает негатив
ное воздействие на нацио
нальное военное строитель
ство и обеспечение военной 
безопасности, что видно и 
невооруженным глазом.

работы такого 
масш таба и 
такой духов
ной силы.

П ролеж ав 
три четверти 
века на архи
вных полках, 
произведение 
не только со
хранило бури 
и тревоги сво
его времени, 
но и донесло 
до нас вечные 
и незыблемые 
принципы на
ционального 
военного стро
ительства, ко
торые не поко
лебало бурное 
XX столетие 
своим и бес 
численными 
войнами и во
оруженными 
конфликтами.

> Многовековая история гру
зинского военного искусства 
знает множество битв и сра
жений выдающихся полко
водцев и военачальников, но 
до начала XX века мы не име
ли значительного военно-тео
ретического труда - образца 
национальной военной мыс
ли.

Такой труд «Проект реорга
низации грузинской армии» 
был обнаружен уже в наши 
дни в Государственном цент
ральном историческом архи
ве историком - профессором 
В. Гурули. А другой профес
сор А. Силагадзе, в бытность 
свою главным редактором 
«Свободной Грузии», опубли
ковал его в 1993 году на стра
ницах этой газеты. Затем в 
1998 году труд был выпущен 
отдельным изданием. Но, к 
величайшему сожалению, 
это выдающееся произведе
ние не было востребовано и 
не сыграло той роли, которую 
могла сыграть как мощный 
прожектор, освещающий 
путь современному нацио
нальному военному строи
тельству, начинавшемуся в 
потемках.

Труд был создан в февра
ле-марте 1918 года и пред
ставлен в Исполнительный 
Комитет Национального Со
вета Грузии 27 марта. Это был 
сложный период истории не 
тсчько Грузии, но и всего 
мира, шла Первая мировая

война, исход которой был да
леко не ясен. Авторы труда - 
известные грузинские воена
чальники генерал-лейтенант 
Василий Гавашвили и полков
ник генерального штаба Геор
гий Квинитадзе, имевшие 
глубокие военные знания и 
богатый боевой опыт, про
явили огромные научно-тео
ретические способности. 
Они ставили конкретные 
практические задачи созда
ния Вооруженных сил, спо
собных защитить независи
мую демократическую Гру
зию, но история тогда лиши
ла Грузию такой возможнос
ти. Однако в труд был зало
жен настолько мощный заряд 
научного потенциала, что и в 
наши дни многие положения 
его остаются актуальными 
для национального военного 
строительства, которое про
шло сложный и болезненный 
путь своего развития и выш
ло на такой уровень, ногда 
дальнейшее успешное про
движение невозможно без 
национального военного 
мышления.

Не только в исторически 
короткий срок существова
ния демократической Грузии 
в начале XX века, но и за мно
гие годы после восстановле
ния грузинской государ
ственности и начала совре
менного военного строитель
ства мы не имеем националь
ной военно-теоретической

Глубоко понимая, что 
нельзя безнаказанно нару
шать основы, установленные 
военной наукой, суровым 
осуждением и предупрежде
нием звучат слова авторов 
при оценке состояния частей 
грузинского корпуса, совер
шенно небоеспособного, пре
вратившегося в вооруженную 
толпу, опасную для своего на
рода. Это вполне естествен
ный результат того, что гру
зинский корпус формировал
ся не только вопреки основам

Дело в том, что современ
ная Грузия, обладающая мощ
ным научным потенциалом, 
развитой системой наук и 
имеющая в государственных 
структурах множество инсти
туционных органов (парламен
тских, правительственных, 
научных), на которых возложе
на забота о науках - лишена 
военной науки, не имеет воен
но-научных кадров.

Военная наука - самая госу
дарственная из всех систем 
научных знаний, она не может

Генерация национальных 
военно-научных кадров и 
формирование отечествен
ной школы военной науки - 
дело непростое и некратков
ременное, но совершенно не
обходимое как важный эле
мент общегосударственного 
строительства. Дальнейшая 
потеря времени недопусти
ма.

Гиви ЛЕПОНАВА 
Полковник резерва

Грузия обеспокоена снятием  
Россией с себя обязательства 
не поставлять вооружение 
и живую силу 
сепаратистскому реж иму

Согласно информации «Новости-Грузия», 
грузинская сторона опротестовала снятие эмбар
го с Абхазии и фактически снятие с себя обяза
тельства не поставлять вооружение и живую силу 
сепаратистскому режиму. Об этом заявил жур
налистам заместитель министра иностранных дел 
Грузии Григол Вашадзе, возглавляющий грузинс
кую делегацию на встрече глав внешнеполитичес
ких ведомств СНГ в Москве.

«У нас нет проблем в связи с тем, что Россия 
нарушает экономические и финансовые санкции 
против сепаратистского режима, потому что Рос
сия и так не обращала внимания на этот запрет. 
Но нас очень заботит то, что Россия сняла обяза
тельство не поставлять вооружение и живую силу 
сепаратистскому режиму. Это было основной

мыслью нашего выступления», - заявил Вашадзе. 
Заявление транслировалось в эфире грузинской те
лекомпании «Рустави-2».

Что касается рекомендаций Госдумы от 21 февра
ля к российскому президенту и правительству о том, 
чтобы они серьезно рассмотрели вопрос призна
ния независимости Южной Осетии и Абхазии, гру
зинская делегация его еще раз расценила как «еще 
один недружественный шаг России».

По поводу реакции России на интеграцию Грузии 
в НАТО Вашадзе заметил, что «Грузия не обязана 
спрашивать кого бы то ни было, желательно или нет 
ее вступление в какую-либо международную орга
низацию».

«У России и Грузии может быть разговор только 
об одном - как мы должны строить между нашими 
странами и народами нормальные, добрососедские 
отношения. В это же время оба государства сохра
няют за собой право вести ту внешнюю политику, 
которая соответствуют его национальным интере
сам», - заявил Вашадзе.

Совет министров иностранных дел СНГ начал ра
боту в Москве 28 марта. По сообщению российских 
СМИ, Совет министров рассмотрит рекомендации

Совету глав правительств СНГ, который пройдет 
23 мая в Минске, и Совету глав государств СНГ, 
который пройдет 26 сентября в Бишкеке.

Ш табные офицеры  
завершили пятидневный курс

Двенадцать штабных офицеров сухопутных 
войск, Национальной гвардии и ВВС завершили пя
тидневный курс по гражданскому сотрудничеству.

Как сказали Прайм-Ньюс в Министерстве обо
роны, курс предусматривал отработку координи
рованной работы и связи между гражданскими и 
военными структурами, что подразумевало взаи
моотношения военных подразделений с населени
ем, местными властями и различными междуна
родными организациями.

Курсом руководил начальник отдела военно- 
гражданского сотрудничества Департамента стра
тегического планирования и военного планирова
ния Объединенного штаба ВС Грузии вице-полков
ник Давид Куртанидзе.

Офицерам вчера вручены специальные серти
фикаты.
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Заботы марнеульского 
•«Айболита»
В Марнеули открылся Центр 
обслуживания фермеров

Б л и з к и й  В и л ь н ю с
Авиакомпания <<Р1уЬАЬ - ЫИшашап А1гИпе8» начинает 
регулярные прямые рейсы Вильнюс-Тбилиси-Вильнюс

жа билетов, отметил гене
ральный директор авиаком
пании «Пу1_А1_ - Ы Ф и атап  
АМтез» Тадас Пукшта. Из Тби
лиси вылет назначен на 6 мая. 
Билеты будут продаваться во 
всех туристических агент-

авиалаинеры, высокое каче
ство обслуживания. В период 
2008-2009 гг компания наме
рена инвестировать137 мил
лионов евро в свое развитие. 
В нынешнем году пассажиров 
будет обслуживать 16 авиа-

Израильская компания будет 
строить дорогу в Самцхе-Джавахети

Фонд «МШеппшт СЬаПепде 
0еогд1а» - МСС и израильс
кая строительная компания 
«Аштром» подписали согла
шение о реабилитации доро
ги в Самцхе-Джавахети. Об
щая сумма, выделенная 
«МСС» на осуществление про
екта реабилитации, составля
ет 102, 2 млн. долларов, а об
щая протяженность дороги, 
подлежащей реабилитации, - 
235,3 км.

Компания «Аштром» при
знана победителем по трем 
лотам тендера по осуществле
нию данного проекта. Она дол
жна освоить 65 млн. долла
ров. На эти средства компа
ния проведет реабилитацию

полотна дороги протяженнос
тью 119,5 км. Однако остав
шихся 372 млн. долларов не 
достаточно для того, чтобы 
профинансировать реабили
тацию еще нескольких дорог, 
общей протяженностью 115,8 
км.

Церемония подписания со
стоялась в селе Парцхиси. 
Соглашение подписали испол
няющая обязанности испол
нительного директора МСС Л 
Мамниашвили и ответствен
ный представитель компании 
«Аштром» Ч. Цви.

Тендер по осуществлению 
проекта реабилитации дорог 
в Самцхе-Джавахети был 
объявлен в МСС в октябре

2007 года - по шести лотам. В 
рамках первого лота тендера 
должна быть проведена реа
билитация дороги «Телети- 
Парцхиси» (включая Кодскую 
объездную дорогу), протяжен
ностью 27 километров. Вто
рой лот тендера включает в 
себя реабилитацию дороги 
«Парцхиси-Гохнари» протя- ! 
женностью 371 км, третий лот 
-дороги «1охнари-Нардевани» 
(34,6 км.), четвертый лот - «На- 
рдевани-Сатхе» (478 км.), пя
тый лот - «Сатхе-Ниноцминда, 
Ахалкалаки-граница с Арме
нией» (50,3 км.) и шестой лот- 
«Ахалкалаки-граница с Турци
ей и дорога в объезд Ахалка- 
лаки» (38,5 км.). Полосу подготовил Гиви ИНАСАРИДЗЕ

Ричардас Дегутис, Чрезвы
чайный и Полномочный посол 
Литвы в Грузии помнит после
дний прямой авиарейс, кото
рый был совершен между 
Тбилиси и Вильнюсом - было 
это в 1991 году. На пути даже 
приходилось делать техничес

кую посадку в Луганске, гово
рит он,подчеркивая, что с тех 
пор из Вильнюса в Тбилиси и 
наоборот можно было попасть 
лишь окольными путями.

Это обращение к прошло
му, видимо, послужило для 
Ричардаса Дегутиса основа
нием для сегодняшнего опти
мизма. Я очень - по-челове
чески - рад, что литовская 
авиакомпания «Пу1_А[_ - 
Ы Фиатап АМ тез» начинает 
регулярные прямые рейсы 
Вильнюс-Тбилиси-Вильнюс, 
сюзал он.

Встреча с ним состоялась 
на презентации «Р1у1_А1_ - 
Ы Фиатап АЧПпез», которая 
состоялась в тбилисском оте
ле «Шератон-Метехи-Палас». 
На ней было объявлено, что 
литовская авиакомпания пер
вый рейс по маршруту Виль
нюс-Тбилиси совершит 5 мая.

В Литве уже начата прода-

ствах города. 
Полеты будут 
выполняться
дважды в не
делю, средняя 
цена билета в 
одном направ
лении состав
ляет 366лари. 
Одновремен
но «Р1у1_А1_ - 
Ш Ь  и а п I а п 
А|'гМпез» пред
лагает пасса
жирам полеты 

через Вильнюс в следующие 
города Европы: Лондон, Па
риж, Брюссель, Рим, Милан, 
Барселона, Франкфурт, Рига, 
Таллин.

Мы намерены в этом году 
обслужить до 6 тысяч авипас- 
сажиров, сказал Тадас Пукш
та .

Ричардас Дегутис считает, 
что прямой авиарейс позво
лит наполнить объемные по
литические и дружеские отно
шения между [рузией и Лит
вой «конкретикой», усилить 
экономические, культурные, 
туристические,человеческие 
связи.

Тадас Пукшта видит место 
«Р1уЦ А1_ - ЫФиатап АМтез» на 
грузинском авиарынке, про
странство которого все боль
ше приобретает конкурент
ный характер. Наши аргумен
ты, говорит он , это гибкая це
новая политика, современные

лайнеров, среди них-два «Бо
инга-757».

Наша компания им еет 
крупнейший в странах При
балтики центр профилактики 
и сервиса самолетов, кото
рый обеспечивает техничес
кую исправность всех 16 са
молетов. Центр уже 17 лет со- 
трудничает с компанией 
Воетд и обслуживает как соб
ственные самолеты, так и ле
тательные аппараты зару
бежных авиакомпаний. В 
сфере обеспечения безопас
ности наша компания осуще
ствила инвестицию в разме
ре 35 млн. евро, заявляет 
гендиректор.

Лидия Бажарунине, пред
ставительница (осударствен- 
ного департамента по туриз
му Литвы, считает, что введе
ние прямого рейса позволит 
существенно увеличить тури
стические потоки между дву
мя странами.

Я в [рузии впервые, говорит 
она. Много слышала о ней от 
своих родителей. Молодежь 
Литвы новых поколений, знаю, 
с удовольствием непосред
ственно познакомится с [рузи
ей. Так что мы прогнозируем 
двусторонний рост туристов. 
Тём более, что в 2009 году Виль
нюс решением ЕС объявлен 
культурной столицей.

Исключительно важно, 
что фермеры региона полу
чат гарантированное каче
ственное обслуживание, 
охватывающее практичес
ки почти весь спектр их 
запросов.

Так прокомментировал 
губернатор региона Квемо 
Иартли Зураб Меликишви- 
ли открытие в Марнеули 
специализированного Центра 
фермеров, создание которо
го было профинансировано 
фондом «МШепш'ит СИаИепде 
Сеогд1а» - МСС в рамках про
екта развития агробизнеса.

По его словам, его услугами 
будут пользоваться до 7000 
фермеров Марнеули, Болни- 
си и Дманиси.

Центр будет обеспечивать 
местных фермеров семена
ми, посадочным материалом, 
средствами защиты расте
ний, ветеринарными препара
тами, сельскохозяйственны
ми машинами и оборудовани
ем, оказывать им консульта
ционную и маркетинговую по
мощь, а также содействие в 
получении банковских креди
тов. Здесь будут проводиться 
тренинги.

Исполняющая обязанности 
исполнительного директора

Габриел МСС Лия Мамниашвили от- 
НАМТАЛАШВИЛИ мечает, что это уже третий 

по счету Центр фермеров, от
крытый при финансовой и 
технической помощи фонда. 
Ранее они были открыты в Тер- 
жола и Каспи. В ближайшее 
время будет открыто еще не
сколько - в (ори и Гурджаани. 
В целом же планируется со
здание 30 подобных центров 
во всех регионах [рузии.

Эта программа получила 
поддержку министерства 
сельского хозяйства Грузии. 
Его представители - руково
дители департаментов Акакий 
Сихарулидзе и Торникэ Мга- 
лоблишвили, присутствовав
шие на презентации центра, 
особо подчеркивали, что раз
ветвленная сеть подобных цен
тров органично вписывается в 
общую концепцию развития 
сельского хозяйства [рузии.

Они будут способствовать по- 
вышению эф фективности 
сельскохозяйственного про
изводства, повышению экс
портных возможностей отрас
ли.

Владельцем центра являет
ся бизнесмен Шайк Байра
мов - личность в Марнеули 
известная.

Кандидат ветеринарных* 
наук, человек всесторонне об- ' 
разованный, отец четверых 
детей, он признается, что ши
рокую популярность ему все 
же принесла ветеринарная, 
аптека, которую он открыл на 
местном рынке.

В течение многих лет этот 
торгово-ветеринарный центр 
местного значения обслужи
вает население округи, кото
рое благодаря ему успешно 
справляется с хворью живот
ных и различной живности 

своих домашних 
подворий.

В течение дня 
аптека принимает 
50-60 посетителей, 
говорит он.

Шайк Байрамов, 
одетый в изыскан
ный черный кос
тюм, признается, 
что он не обижает
ся, когда друзья и 
близкие не без 
юмора величают 
его Айболитом. 
Впрочем, свою 
бизнес-структуру 
он и назвал, ис
пользуя имя знаме
нитого литератур
ного персонажа - 
«Айболит-2000». 
Именно эта компа
ния и стала гранто- 
получателем МСС.

Бизнес-план 
Шайка Байрамова 
по созданию Цент
ра обслуживания 
ф ерм еров был 
признан успеш 

ным. На его реализацию МСС 
выделил 49 тысяч долларов.

В проектировании двухэтаж
ного здания центра Шайк Бай
рамов принимал непосред
ственное участие. На первом 
этаже расположены отделы по 
продаже семян, препаратов по 
борьбе с сельхозвредителями, 
здесь выставлена мини-сель- 
хозтехника, имеется обширное 
складское помещение.

На втором этаже - комната 
тренингов, административ
ный блок. Современное офис
ное оборудование, компью
терная техника. Планируется 
перед зданием создать откры
тый демонстрационный поли
гон.

В настоящее время в цент
ре трудоустроено шесть чело
век, в будущем персонал воз
растет до 15 сотрудников, го
ворит Шайк Байрамов.
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Правдивые истории
Международная финансовая корпорация - 1РС -  
провела в Гудаури семинар для грузинских журналистов

Это - настоящий профес
сионализм увидеть за цифра
ми, фактами, тенденциями 
правдивые истории и, глав
ное, донести их таковыми до 
читателей, телезрителей и 
радиослушателей.

Илья Свердлов, представи
тель 1РС - ему принадлежат 
эти слова - считает, что эко
номическая журналистика 
должна быть точной, анали- 
тичной,простой и ясной.

Это-один из его тезисов, с 
которыми он поделился с гру
зинскими журналистами на 
двухдневном семинаре 1РС 
«Вопросы освещ ения тем 
бизнеса и экономики», кото
рый прошел в Гудаури.

В его работе приняли учас
тие представители грузинс
кой прессы,радио и телеви
дения, а также представители 
1РС - Илья Свердлов, Слобо

дан Бркич, Ирина Кокая, Ека
терина Авалиани, Гйви Петри- 
ашвили, Нино Хоштария, Та
мар Барбакадзе.

Рассматривались следую
щие темы - консультационные 
программы 1РС в Южной и Во
сточной Европе, основные 
вопросы освещения новостей 
бизнеса, развитие партнер
ства между 1РС и медиа, про
ект 1РС по содействию пред
принимательской среде в Гру
зии, надзор за техникой безо
пасности, безопасность про
дуктов и контроль качества, 
вэб-страница для бизнеса и 
др. Были проведены ролевые 
игры.

Для нас важно не столько 
то, чтобы в грузинской прес
се появлялось как можно боль
ше материалов о Междуна
родной финансовой корпора

ции и осуществляемых ею 
проектах в стране, отмечали 
организаторы семинара. Тема 
эта сама по себе, конечно, 
очень важная и объемная с 
учетом долговременного, воз
растающего и, главное, эф- 
фектиного присутствия 1РС в 
грузинском экономическом 
пространстве.

Как много говорит, хотя бы 
тот факт, что во всем мире 
вложения 1РС в один доллар 
оборачиваются в конечном 
счете прибылью в 75 долла
ров. Об этом говорил Илья 
Свердлов, предупреждая при 
этом, что не следует прини
мать на «ура» любую историю 
об 1РС, следует проверять ее 
на тест правдивости.

Задача семинара опреде
лялась намного шире - при
влечь внимание журналистс

кого корпуса к совре
менной экономичес
кой проблематике, к 
проводимым ре
формам, которые 
требуют «малого» - 
чтобы о них создава- 
лись правдивые 
журналистские ис
тории.

Одна правдивая 
история прозвуча
ла, когда речь заш
ла о проекте, связан
ном с безопаснос
тью продуктов пита
ния. Если раньше 
инспектор выступал 
как символ наказа
ния, то сегодня он 
ставит перед собой 
цель соответство
вать образу кон
сультанта, который 
хочет всемерно по

могать предпринимателю в 
его стремлении добиваться и 
качества, и о своей прибыли 
не забывать.

Впрочем, история эта не до 
конца будет правдивой, если 
не сказать о том, куда смес
тился в настоящее время век

тор инспекционных проверок. 
Прежде инспектор, видимо, 
налоговый, любил заходить в 
организации, в которых мож
но было предполагать нали
чие не фиксируемых доходов 
- это обещало солидное по
полнение личного кармана. 
Сегодня ситуация измени
лась - чаще инспектируются 
те организации, которые мо
гут существенно пополнить 
государственный бюджет.

Чем не правдивая и в опреде
ленной мере символичная ис
тория?

Приводился пример изве
стной западной модели, кото
рая якобы отказывается уже 
принимать гонорары в долла
рах-только в евро. Была, ока
зывается, публикация на эту 
тему в одной из популярных 
зарубежных газет, за которой 
последовало опровержение- 
это неправда, непроверенный 
слух. А ведь даже если это хит- 
ро подложенная «утка», 
нельзя не признать, что уж 
очень она близка к реальной 
ситуации, складывающейся 
сегодня на мировых финансо
вых рынках. Это к тому, что не 
должен журналист-професси
онал пренебрегать существу
ющими источниками инфор
мации. Любой из них хорош, 
даже слухи, если к ним подхо
дить ответственно и аналитич- 
но, если трансформировать 
их в правдивую - реальную 
историю.

Но вот откровение коллеги, 
журналистки «24 саати», кото
рая намеревалась создать 
цикл статей о бизнес-истори
ях, о том, как зарождался и 
развивался конкретный биз
нес конкретного человека. И 
что же? Выяснилось, что по
чти все потенциальные рес
понденты, ссылаясь на самые 
неправдоподобные причины, 
увильнули от этого журналис
тского предложения. Навер
ное, не хотели лишний раз 
«светиться» ? Если докопать
ся, почему это все же проис
ходит, то мы получим, уверен, 
очень правдивую историю о 
нашем сегодняшнем бизнесе 
и наших бизнесменах.

Семинар был информатив
ным, иновационным, профес
сиональным. Поэтому он был 
полезным для журналистов, 
которым необходимо перио
дически обновлять свои под
ходы и взгляды с учетом новых 
экономических и профессио
нальных тенденций. Сильный 
экспертный уровень семина
ра и его организация оправда

ли эти надежды, что, несомне- 
но, расширит пространство 
правдивых журналистских ис- I 
торий.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Ф ото  Ильи 
С ВЕРД Л О В А

I Миллион 
долларов США 
от «Банка Грузии»

Миллион долларов США - 
такова сумма приза, кото
рый разыгрывает «Банк фу
зии». Данная сумма до его 
розыгрыша будет храниться 
до конца года в Националь
ном музее в Сигнахи.

Желающим принять учас
тие в розыгрыше необходи
мо разместить в банке ми
нимум 500 лари минималь
ным сроком на три месяца 
(валюта и длительность де
позита не ограничены)

Открытие счетов для же
лающих принять участие 
начнется со 2-го апреля и 
продлится до 24 декабря. 
Принять участие в розыгры
ше смогут и те, у кого уже от
крыт счет, с условием, что 
счет должен быть действи
тельным на момент розыг
рыша.

П арламент  
К азахстана  
одобрил  
ратификацию  
договора  
о транспортировке 
нефти через Баку- 
Тбилиси-Д ж ейхан

На пленарном заседании 
Мажилиса Парламента Рес
публики Казахстан одобрен 
проект закона «О ратифика
ции Договора между Респуб
ликой Казахстан и Азербай
джанской Республикой по 
поддержке в содействии 
транспортировки нефти из 
Республики Казахстан через 
Каспийское море и терри
торию Азербайджанской 
Республики на международ
ные рынки посредством си
стемы Баку-Тбилиси-Джей- 
хан», сообщ ает «Казин- 
форм».

Вице-министр энергетики 
и минеральных ресурсов РК 
Ляззат Киинов, выступив
ший с докладом по законо
проекту, сообщил, что дого
вором предусматривается 
создание новой систем ы  
транспортировки казахстан
ской нефти через Каспийс
кое море в систему Баку-Тби- 
лиси-Джейхан, передает 
агентство «Новости-Азер- 
байджан».

В рамках реализации  
этого проекта планируется 
со зд ан и е  новой н е ф т е 
транспортной инфраструк
туры.

Проект предусматривает 
строительство нефтепрово
да Ескене-Курык, новых мощ
ностей и расширение порта 
Курык, откуда нефть в танке
рах будет доставляться в си
стему Баку-Тбилиси-Джей- 
хан. Ресурсной базой станут 
месторождения Кашаган и 
Тенгиз. Перевозка нефти бу
дет осуществляться судоход- 
ными компаниями госу- 
дарств-участников договора. 
Киинов подчеркнул, что суда 
третьих стран не будут уча
ствовать в перевозке казах
станской нефти в Азербайд
жан.

Полосу подготовил Гиви ИНАСАРИДЗЕ
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Разные лики войны
В истории войн встречают

ся факторы удивительного, 
иногда даже трогательного от
ношения друг к другу руково
дителей противоборствую
щих государств, армий. Что 
заставляет их так относиться 
друг к другу? Ведь каждый из 
них совершенно искренне не
навидит своего противника, 
делает все необходимое для 
его разгрома.

Замечательные примеры, 
подтверждающие эту мысль, 
даны в произведении древне
греческого историка и писате
ля Арриана «ПоходАлександ
ра».

После разгрома Александ
ром Македонским персидско
го царя Дария, его мать, жена 
и дети попали в плен к грекам. 
По распоряжению Александра 
Македонского им были оказа
ны царские почести. Алек
сандр Македонский на следу
ющий день сам пришел к ним 
в сопровождении Гёфестиона, 
одного из своих друзей. Мать 
Дария, не зная, кто из них 
царь (оба были одет одинако
во), подошла к Гефестиону и 
простерлась перед ним, т.к. он 
показался ей более важным. 
Гефестион попятился, а какая- 
то из бывших при них жен
щин, указала ей на Александ
ра и сказала, что вот это Алек
сандр. Мать Дария смутилась 
и попятилась, но Александр 
сказал, что она не ошиблась, 
и его спутник зовется Алек
сандром.

Другой пример. Александр 
Македонский почитал персид
ского царя Дария. Не удиви
тельно, что и Дарий относил
ся к нему с большим уважени
ем за его человечность.

Александр долго искал Да
рия и нашел его в повозке, уже 
мертвого. До этого Дарий по
просил пить. Воду подал Поли
страт. Дарий поблагодарил 
его, взял его руку и сказал: 
«Самое большое из моих не
счастий в том, что не могу от
платить добром за добро. 
Александр отблагодарит 
тебя. Александру же воздадут 
боги за его доброту к моей ма
тери, жене и детям. Протяги
вая тебе руку, я протягиваю ее 
ему», - и умер.

Александр Македонский, 
обнаружив труп царя Дария в 
повозке, снял с себя хламиду 
и -звернул в нее его тело.

Настигнув впоследствии 
Босса-убийцу Дария, он каз
нил его жестоко: привязал его 
ногами за макушки двух дере
вьев, разорвал его на части.

О военно-политическом ге
нии и личном героизме гру
зинского царя Ираклия II из
вестно было во всем мире. 
Фридрих Великий о нем го
ворил: «Я неодолим в Европе, 
а в Азии - царь Иверийский 
Ираклий». Он наставлял сво
их воинов сражаться с такой 
силой и героизмом, как сра
жаются иверийцы Ираклия.

Царь Ираклий II около 200 
раз участвовал в различных 
боях и сражениях с юной поры 
до глубокой старости. С вра
гами он был жесток как и по
лагается относиться к воору
женному противнику, но все
гда воздавал должное смело
му, храброму воину, даже 
если он был противником.

Известен такой факт из его 
жизни. В личном турнире с 
выдающимся воином Кохтой 
- белади (дословно «Красавец- 
вождь»), который до этого вы
играл турнир и срубил двух

сильнейших грузинских вои
нов, царь Ираклий II столкнул
ся с огромной физической 
мощью, одолеть которую было 
весьма трудно. В одно мгнове
ние он срубил ему голову с та
кой силой, что отрубленная 
голова, договорив очередную 
ругань, еще оставалась на 
месте. Сойдя со своего коня, 
он спокойно вынимает писто
лет и стреляет в голову лоша
ди врага. На вопрос: «Что вы 
делаете, господин? - он отве
тил, что на этом прекрасном 
коне имел право сидеть толь
ко такой герой, как «вождь - 
красавец» и никто другой.

Вот еще один пример воин
ского и человеческого благо
родства царя Ираклия II.

Надир-шах, собираясь в 
поход на Индию, взял с собой 
грузинское войско во главе с

18-летним Ираклием. В ходе 
жаркого боя один из грузинс
ких воинов, захватив хорошо 
воюющего индийского воина, 
у которого была отличная саб
ля, решил отнять ее у него, а 
самого связать. Ираклий за
метил это и приказал освобо
дить индийца, самоотвержен
но защищавшего свою роди
ну, и вернуть ему саблю. На
дир-шах, узнав об этом, снял 
свою саблю и подарил ее 
Ираклию. О житейской мудро
сти молодого грузинского 
царя Ираклия II свидетель
ствует следующая история. 
Во время одного перехода в 
Индию, войска увидели камен
ный обелиск, где было напи
сано: «С сыном и родными, 
домом своим будет проклят во 
веки веков тот, кто посмеет 
«перешагнуть и пойти впере
ди этого обелиска».

Войска остановились и ни
как Надир-шаху не удавалось 
их сдвинуть с места. Тогда 
Ираклий посоветовал разоб
рать обелиск, погрузить его на 
слонов и пустить вперед по 
ходу движения. Шах и все ок
ружающие были изумлены 
мудростью решения молодо
го Ираклия и с радостью ис
полнили совет.

За проявленные в Индии 
героизм воина и мудрость 
полководца Ираклию посвя
щены следующие строки в од
ной из церквей гДели:

«В эту церковь никто не за
ходил и никого не допускали, 
кроме кахетинского царя 
Ираклия».

Очень много поучительного 
в этом отношении в жизни и 
других великих полководцев.

Наполеон считал Россию 
главным препятствием на

пути к мировому господству, 
и, естественно, что он стре
мился к ее разгрому. Русский 
народ ненавидел Наполеона 
как захватчика, делал все для 
разгрома его армии.

Несмотря на эти искренние 
взаимные недобрые чувства, 
как относились друг к другу, 
император Наполеон и импе
ратор Александр I, Наполеон 
и российские полководцы?

К чести Наполеона, он ни
когда не позволял себе при
бегать к колкостям и личным 
оскорблениям по отношению 
к Александру I, хотя не стес
нялся злословить самым 
бесцеремонным образом 
всех других своих противни
ков. В знак своего уважения к 
Александру!.

Известно, что в начале Су
воров негативно относился к

Наполеону. Но вскоре он быс
тро оценил его первые успехи 
и тогда же произнес свою из
вестную фразу: «Далеко ша
гает мальчик! Пора унять...»

С течением времени он все 
более высоко ставил военное 
искусство Наполеона. Это 
проявилось даже в манере го
ворить о нем: сперва Суворов 
называл Наполеона молокосо
сом, затем мальчишкой, а по
том и молодым человеком.

Однажды Ростопчин спро
сил Суворова, кого он считает 
лучшими полководцами. Он, 
подумав, назвал Цезаря, Ган
нибала и Бонапарта.

А как французы относились 
к Суворову? Об этом лучше 
всего говорит один случай, 
произошедший с дочерью Су
ворова - Наташей. В 1812 г она 
проезжала с детьми через за
нятую французами Москву, 
направляясь в Петербург Ее 
задержали и доставили к ге
нералу для допроса. Узнав,что 
перед ними дочь Суворова, 
французы тотчас пропустили 
ее, отдав ей при этом воинс
кие почести.

Еще раз к чести французс
ких военных. После разгрома 
войсками Наполеона прусско- 
саксонских войск под Иеной 
во время русско-прусско- 
французской войны 1806-07гг, 
французы стали беспрепят
ственно продвигаться в сред
нюю [ёрманию - на Веймар. 
Все руководство герцогства 
бежало из города. Остался 
только Иоган Вольфганг 1ёте. 
Французская армия останови
лась перед домом Гёте. Мар
шал Панн приказал француз
скому коменданту Веймара 
принести писателю завере
ния в глубоком уважении к его

таланту. Затем сам Панн, а за 
ним и маршал Ожеро нанес
ли визиты Гете. Ему выдали 
специальную охранную грамо
ту: дом знаменитого писате
ля неприкосновенен; с ним 
советовались, старались вы
полнить все его желания.

Ведь французская армия 
сражалась против прусского 
короля, а не против великого 
немецкого писателя, состав
ляющего славу и гордость Ев
ропы. Этот факт описан А.З.- 
Манфредом в произведении 
«Наполеон Бонапарт».

Наполеон давал объектив
ную оценку способностям рос
сийских полководцев. Высоко 
оценивал он военный талант 
Багратиона.

Генерал-лейтенант И.И. 
Джорджадзе в своей книге 
«История военного искусства 

Грузии» приводит опи
санный историком весь
ма правдивый эпизод, 
когда Наполеон, наблю
дая в Бородинском сра
жении за Багратионом, 
обратился к своим близ
ким советчикам Бертье, 
Коленкуру, Дарью со 
словами: «Это он?» «Да, 
сир!» - подтверждают 
все трое, и он два раза 
произносит фамилию 
«Багратион». Затем На
полеон спросил своих 
маршалов: «А вы знае
те, откуда он родом?» 
Они в один голос ответи
ли: «Русский». Наполе
он сказал: «Нет», - и стро
го напомнил, что каж
дый военачальник дол
жен знать своего про
тивника и особенно их 
выдающихся полковод
цев, и обратился к сви

те: «Откуда родом Баграти
он?» Вышел Рустам, седой 
мамлюк. «Может, ты объяс
нишь им?» Рустам отвечает: 
«Он такой же русский, как я 
француз. Мы оба из малень
кой страны, которая называ
ется Грузией. Но разница меж
ду нами в том, что я крестьян
ского происхождения, а он 
царской фамилии». «Он мог 
бы занять среди моих подчи
ненных одно из первых мест», 
- сказал Наполеон. Потом он 
спросил Рустама: «Оказав
шись на поле боя с глазу на 
глаз с Багратионом, ты бы 
убил его?» Рустам: «Мой госу
дарь, я предпочел бы отстра
ниться от него!». Наполеон зак
ричал: «Почему? Из-за трусо
сти?». Рустам: «Нет, мой госу
дарь». Наполеон: «Аты мог его 
спасти так же, как и меня, от 
вражеского снаряда и пуль, 
прикрывая своим телом?» Ру
стам: «Да, мой государь». На
полеон поворачивается и гово
рит: «Военное племя».

Еще один пример доблести 
и мужества и высокой оценки 
их противником - подвиг 
французского капитана Люпти 
Туара. Англичане разбили его 
корабль, разрушив мечты и 
пушки. Сам Дюпти - Туар пре
вратился в обрубок человека. 
Ядрами ему оторвало снача
ла одну ногу, потом вторую, 
затем и руку. Матросы броси
ли туловище в кадку с пшенич
ным отрубями, которая сразу 
намокла от крови. Но благо
родный Дюпти - Туар продол
жал управлять боем, и после
дние его слова были: «Взор
вать этот чертов кузов, но не 
сдаваться!» Он заслужил по
хвалу Нельсона, сказавшего: 
«Этот француз дрался, как

бешеная собака, и дрался бы 
дальше, если бы не свалили 
его в яму».

Другой замечательный 
пример - о подвиге Старой 
Гвардии Наполеона в битве 
при Ватерлоо, описанный 
А.3.Манфредом в книге «На
полеон Бонапарт».

Летом 1815 г Наполеон всту
пил в сражение с англо-прус
скими войсками. Сражение 
было жестоким. Наполеон 
ожидал подхода корпуса Мар
шала [руши, но не получилось. 
Французы стали отступать, 
затем и бежать. Только Старая 
Гвардия Наполеона во главе со 
своим командиром Камброн- 
ном, построившись в каре, в 
строгом порядке, спокойно, 
прокладывала себе дорогу 
сквозь неприятельские ряды. 
Английский полковник 
Хельнстт, восхищенный твер
достью и героизмом этих же
лезных людей, предложи^ 
гвардии почетные условия 
сдачи. Тогда Камбронн произ
нес свою знаменитую фразу, 
вошедшую навсегда в военные 
летописи истории.

«Мегба! (Дерьмо). Гвардия 
умирает, но не сдается!»

И сквозь бушующее море 
огня, грохот орудий, стоны ра
неных, под убийственным ог
нем противника Старая Гвар
дия все тем же мирным, нето- 
ропливым шагом ровными 
рядами каре прошла через 
раступившиеся перед нею 
линии вражеских войск.

Говоря о выдающихся каче
ствах полководцев, нельзя 
упустить и такие качества, как 
человечность, которая во вре
мя войны наиболее ярко про
является по отношению к во
еннопленным и к гражданско
му населению противника. В 
обращении с ними - безо
ружными людьми - не должно 
быть места мести. Конечно, 
люди, поднявшие оружие 
против других людей, не зас
луживают снисхождения, тем 
более, гуманности, но тут по
ложено руководствоваться 
международными правила
ми и нормами, установленны
ми Конвенциями, тем более, 
если данная страна приняла 
и подписала указанную Кон
венцию.

Мы рассказали о некоторых 
поучительных моментах жиз
ни великих людей. В основ
ном, они связаны с военными 
периодами их жизни.

Именно в военное время 
наиболее ярко проявляются 
слабые и сильные стороны жиз
ни человека и, в целом, всего 
общества, их положительные и 
отрицательные стороны, чело
вечность и жестокость.

И вот в такой круговерти 
жестокой войны, где все на
правлено на разгром против
ника, достижение победы над 
ним, казалось бы, при есте
ственном ходе военных собы
тий и места не должно быть 
для таких понятий, как чело
вечность, гуманизм и т.д., тем 
более, к противнику - удиви
тельно, но у людей проявляют
ся хотя и кратковременно ис
корки человечности, гуманиз
ма, объективной оценки свое
го противника, воздание дол
жного уважения к его великим 
людям.

Конечно, это делает честь 
любому человеку, создает ему 
славу.

Валериан ГОМЕЛАУРИ, 
генерал-майор
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РОССИЯ НА ПОРОГЕ КАДРОВОГО ДЕФОЛТА
Вы ступая на «правитель

ственном часе» а Госдуме, «ла
па Министерства образования и 
науки Андреи Фуреенко пообе
щал, что скоро будет вырабо
тан Н|югноз того, сколько и ка
ких сиециа.1 истов нужно стра
не до 2015 года. По его мне
нию, в России сегодня наблю
дается явное перепроизводство 
юристов и экономистов, в то 
время как других профессио
налов, необходимых нромыш- 

. ленности и сельскому хозяйству, 
‘явно не хватает. Предваряя 
выступление министра, спикер 
верхней палаты Ворис Грызлов 
назвал ситуацию на российском 
рынке груда тяжелой: «Эконо 
♦гика развивается, а рабочих 
'Садров нет». Па деле же, как 
считают эксперты, речь идет о 
начале широкомасштабного кад
рового кризиса.

Нельзя сказать, что этот кри
зис грянул внезапно. Специа
лист!,I его давно предсказыва
ли. Однако их не очеиь-то слу
шали: дефицит рабочей силы*в 
прежние времена с лихвой вос
полнялся за счет «лимитчиков» 
-  мигрантов, рекрутировав
шихся в провинции, прежде 
всего, в страдающих от безра
ботиц,!,I республиках Средней 
Азии и Закавказья. Пу а в нер
пой половине 90-х, когда одно 
за другим закрывались пред
приятия, сотни тысяч рабочих 
и инженеров были выброшены 
на улицу.

Оживление российской эко
номики, наступившее после де
фолта 1998 года, ускорило сс>- 
оытия. В нее потекли инвести

ции, новейшие технологии, обо
рудование, и вот тут-то выяс
нилось, что претворять в жизнь 
грандиозные планы возрожде
ния и обновления производства 
просто некому. По экспертным 
оценкам, для реализации наме
ченных программ России тре
буется до 1 млн новых специа
листов в год. 11о ровно столько 
же людей ежегодно выбывает 
из российской армии труда. Чис
ленность трудоспособного насе
ления неуклонно надает. К 
2015 году оно сократится на 8 
млн.

Некоторые аналитики уж е 
пишут о грядущем «кадровом 
дефолте». В большинстве про
мышленных центров ощущает
ся острая нехватка рабочих, ин
женеров, менеджеров и даже 
руководителей высшего звена. 
Нужны строители, медсестры, 
энергогики, менеджеры по про
дажам, милиционеры... Одна из 
самых востребованных профес

сии -  сварщик: несмотря на вы
сокие зарплаты, профессиона
лов в этой области днем с ог
нем не сыщешь. Так, подсчи
тано, что для эксплуатации 
11 Ггокмановского месторожде
ния в Баренцевом море пона
добится 10 тыс. рабочих рук, 
однако, как отмечается в од
ном из последних исследований, 
большинство из них надо будет 
искать за пределами близлежа
щей Мурманской области. И 
еще факт: только для уже зап- 
ланированных крупных строек 
в сибирских и дальневосточных 
регионах потребуется около 1,5 
млн специалистов, но взять их 
негде.

Одна из главных причин кад
рового кризиса кроется в сис
темном сбое, который произо
шел в российской системе об
разования. Б  последнее деся
тилетие резко повысился спрос 
на вузовские дипломы: если в 
советскую эпоху на 10 тыс. на

селения приходилось 170 сту
дентов, то сейчас — 530. Ми
ровой рекорд! 11 в то же время 
рухнула система среднего проф
техобразования. В  результате 
высшие учебные заведения чис
ленно перекры ваю т потреб
ность в специалистах вдвое, а 
средние специальные -  только 
на 13%.

Однако и эти лукавые про
центы говорят не все. Еще в 
конце 80-х годов наметился яв
ный перекос в структуре подго
товки специалистов. Молодежь 
бросилась осваивать новые — 
модные и денежные — профес
сии, и потому, как заметил Фур- 
сенко, сегодня налицо «тройное, 
четверное перепроизводство» тех 
же юристов и экономистов. Тем 
не менее, ни его министерство, 
ни ведомства, разрабатывавшие 
экономическую политику госу
дарства не особенно озаботились 
исправлением такого перекоса. 
Спохватились лишь, когда си
туация на рынке труда стала уг
рожающей.

Болес того, не просчитаны и 
неизбежные последствия неумо
лимо надвигающейся демогра
фической катастрофы. «Учиты
вая сегодняшний мощный де
мографический спад, в доста
точно близком будущем мы бу
дем думать не о том, как ото
брать из огромного количества 
предложений какое-то количе
ство студентов, мы будем ду
мать, как найти студентов на 
уж е имеющ иеся бю джетные 
места», -  признал на «прави
тельственном часе» министр. Но 
его мнению, падение конкурса

в вузах, но крайней мере, на 
платные места, начнется уж е в 
нынешнем году. Поэтому тем 
более важно озаботиться мар
кетингом рынка труда и вне
сти необходимые коррективы в 
систему высшего и среднего спе
циального образования.

Обнадеживает то, что к ре
шению проблемы все активнее 
подключается и российский биз
нес. Например, недавно Союз 
маш иностроителей России и 
Российский союз ректоров под
писали соглашение о партнер
стве, в соответствии с которым 
предприниматели серьезно вло
жатся в подготовку кадров для 
себя. На днях такой же дого
вор был заключен в Чебокса
рах между холдингом «Трактор
ные заводы» и местным элект
ромеханическим колледжем. 
Чтобы стимулировать компании 
к инвестициям в сфере образо
вания , М ииэкоиом развития 
предложило с 2009 года осво-' 
бодить от налогообложения зат
раты компаний на обучение 
своих сотрудников.

Так ч то дело вроде 61,1 стро
нулось с мертвой точки. Но это 
только первый шаг. Ведь мало 
выпустить нужное число необ
ходимых тем или иным отрас
лям специалистов — надо по
мочь им найти работу но про
фессии и удержать в ней. А 
пока, поданным Роструда, свы 
ше половины выпускников тру
дятся отнюдь не но тем специ
альностям, что записаны в их 
дипломах.
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К У П /1 В € П € Т  « Т Р Е Т И Й  П У Т Ь » ?
Свыше, половины участников 

последнего опроса ВЦИОМ  и три 
четверти проголосовавших за 
Дмитрия Медведева связывают его 
имя с курсом на развитие демок
ратии. Казалось бы, ориентация 
российского общества ясна. Одна
ко, как свидетельствуют данные 
социологических исследований, не 
очень-то понятно, какая демок
ратия имеется в виду, что, соб
ственно, иод ней понимают рос
сияне.

То же самое можно оказать «I 
об отношении к другом основопо
лагающим ценностям. Возобнов
ление накануне выборов в России 
ста|юй как мир дискуссии между 
•западниками и славянофилами, 
либералами и государственника
ми показало весьма ощутимый 
раскол в обществе но 1юиросу о 
том, каким путем должна идти 
стропа, но каким лекалам ей сле
дует кроить свою судьбу. О том, 
что такой раз,драй в умах не вы
думка, говорят многие зондажи об- 
111ест1 данного м нейия.

Пример тому -  недавние оп
росы, щюведенные сотрудниками 
Аналитического центра Юрия 
Невады, (юциолот попытались, в 
частности, узнать, какому государ
ственному устройству отдают 
предпочтение россияне. И выяс- 
н: ли, что 32% из них хотели бы 
видеть его «подобным странам 
Запада, с демократическим уст- 
Роиспюм и рыночной экономикой», 
а 39% -  «государством с совер- 
нюнно особым устройством и осо
бым путем развития». Если срав

нить эти отпеты с теми, что были 
получены в 1997 году (соответ
ственно -  47% и 18%), то на
правление дрейфа настроений ста
новится очевидным. Кстати, о со
циализме «тина СССР» сегодня 
тоскуют лишь 17% опрошенных 
— это, суда по всему, уже «уходя- 
щая натура».

Что же эго такое - особый рос
сийский путь? Для кого-то эго 
экономическое разшггис страны, 
при котором больше заботят! о 
простых людях, а не о прибылях 
и интересах «хозяев жизни» 
(3 4 % ). Для других — сильная 
духовная и моральная составляю
щая в отношениях государства и 
■•раждан (1 8% ). Кое-кто обосно
вывает «особосгь» неч-оотвелхтво
ем .западных и российских ценно
стей и традиций ( 2 2% ) либо су
ществованием враждебного окру
жения и угрозы нападения (9 % ). 
В общем, проставления граждан 
на сей счет разноречивы.

В  то же время исследования 
показывают, что немалая часть 
населения России уже адаптиро
валась к капиталистической дей
ствительности. Так, 43% счита
ют, что реформы, которые идут с 
1992 года, принесли стране боль
ше пользы, нежели вреда. Увели
чилось и число сторонников ры
ночной модели развития экономи
ки — таковых сейчас 66% .

Измени.лось также отношение 
к частной собственности. Подав- 
ляющее большинство граждан по
ложительно смотрит на то, чтобы 
люди владели небольшими пред

приятиями, кас^е и магазинами. 
I (ранда, желающих отдать в час
тные руки крупные заводы, <|>аб- 
рики и латифуцдии намного мень
ше -  здесь явно сказывается <|юр- 
мировавнюсся годами негативное 
восприятие «олигархов». 11ансрное, 
именно поэтому две трети респон
дентов настаивают на .законода
тельном 01раничснии личных до
ходов («чтобы не было миллионе
ров») . Пу, а 89% считают, что 
государство должно установить 
твердые цены на все ал и хотя бы 
на часть товаров и услуг. Так что 
подставления о рынке у россиян 
тоже «особые»: производство дол
жно быть капиталистическим, 
хотя и с мощной государственной 
составляющей, а распределение -  
ссн щалистичсским...

С демократией вроде бы яс
нее: 67% участников опроса уве
рены, что она России нужна. 11о 
вот парадокс — 51% граждан уве
рены, что западная демократичес
кая модель устройства общества 
ей не подходит. А тогда какая? В 
эпоху казарменной «социалисти
ческой демократии» мы у же жили 
и ее I шелести почувствовали на 
себе. «Суверенная»? Кто знает ис
питый смысл, заложенный в этом 
неологизме? Медведев еще до сво
его избрания заметил, что «ссди 
к Белову «д емократия» приставля
ются какие-то определения, эго 
создает странный привкус. Эго на
водит наКмьюль, что все-таки речь 
идет оКкакой-то иной, нетради- 
ционной демократии». Точно гак 
же неуместно говорить и о де

мократии «за
падной» -  ведь 
не запатентова
ли же се евро- 
пейцы или аме
риканцы!..

После паде
ния «железного 
занавеса» многие 
россияне полу
чили возмож
ность увидеть 
своими гладами, 
как живут люди 

' в других стра
нах, и поняли: ________
зн а чи т е л ьн о
лучше и вольготнее, чем они. Де
сято миллионов туда и перебра
лись: кто временно, а кто и на
всегда. У  остальных же появилась 
надежда достичь западного уров
ня благополучия и свобод у* себя 
дома. Причем сразу. А путь ока
зался долгим, извилистым, тяже
лым. Отсюда и психологическая 
ломка, и мучительное принятие 
новой системы социальных отно
шений, и попытки искать причи
ны личных неудач в нынешнем 
построении общества. А как итог 
— поиски какого-то иного, соеди
няющего несоединимое варианта 
«третьего пути».

Однако — хотим мы того или 
нет — история предлагает лишь 
два магистральных политических 
сценария государственного уст
ройства: авторитарный либо де
мократический. Первый Россия 
отвергла еще в 1991 году. Вто
рой, конечно, не идеален, как не

может был» идеальным любой по
литический режим. 11о, как вер
но говорил Уинстон Черчилль, «де
мократия — худшая <|юрма госу
дарственного правления, если не 
считать все остальные».

Та же история показывает, члч> 
любая попытка свернуть на не
кий «запасной путь» неизбежно 
приводит к реакции, тоталита
ризму и международной изоля
ции. Так уже было после О к
тябрьского переворота 1917-го. И 
хотя с великим трудом, с тяже
лыми потерями наши граждане 
вернулись к главному маршруту, 
никакого урока для себя, види
мо, не извлекли. Иначе откуда 
бы в современной России так- 
много приверженцев «особого» 
развития?

М аксим  КРА Н С , 
политический обозреватель 

«Р И А  Новости»
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ЧТО ВОЛНУЕТ СНГ: НАТО, 
ТРАНСПОРТ И ПРОДУКТЫ

€ВРОГМ СОЗДАСТ 
С€Б€ ПРОБЛ€МЫ

Предстоящее на Буха
рестском саммите НАТО 
расширение организа
ции за счет трех новых 
стран — Албании, Хор
ватии и Македонии — 
это случай, когда евро
пейцы  создаю т сами 
себе очень тяжелые про
блемы. Особенно в том, 
что касается Албании. 
НАТО уже имела про
блемы с Турцией, а сей
час они дополнительно 
получат в свои ряды 
Албанию — достаточно 
н естаби льн ую  и не 
очень предсказуемую 
мусульманскую страну.

С Хорватией все бу
дет проще, с Македони
ей тем более. Албанию 
ж е , н а  мой взгл яд , 
НАТО никогда не «пе
режует». Албания всту
пит в НАТО, через не
которое время подаст 
заявку в Евросоюз. То 
есть схема та же, что и 
с Турцией. С которой 
сегодня уже есть пробле
ма: европейцы не зна
ют, что делать - то ли 
принимать в европейс
кую семью 80 милли
онов мусульман с весь
ма фундаменталистски
ми настроениями и не
понятной внешнеполи
тической ориентацией, 
то ли оставить этих лю
дей за бортом и толк
нуть их еще дальше к 
ф ундам ентализм у. В 
лице Албании Европа 
получит вторую - ма
ленькую - Турцию, при
чем имеющую экспанси
онистские идеи, относя
щиеся к Балканскому 
полуострову, касающи
еся Косово и албанской 
диаспоры, проживаю 
щей в других странах, 
в том числе в Греции, 
Македонии.

Конечно, Албашш ни 
на кого не нападет, буду
чи внутри НАТО или вне 
ее. Но создать нестабиль
ную ситуация на Балка 
нах и в Европе в целом 
— и стать, может быть, 
проходной территорией 
дтя еще большего наплы
ва мусульман в Европу, 
которая и без того уже 
имеет немало проблем 
того же рода (Германия, 
Франция, Англия, другие 
страны) — это Албашш 
вполне может.

«В зяв ее к себе», 
НАТО берет на себя оп
ределенные обязатель
ства: что Албания будет 
иметь такое же слово в 
политических решениях 
НАТО, как и США или 
Великобритания. То есть 
она может забачлотиро- 
вать лю бое реш ение 
НАТО, исходя из своих 
соображений. Албания 
будет входить во все во
енные структуры. То 
есть если НАТО плани
рует какие-то операции 
вне зоны своей ответ
ственности, особенно 
связанные с мусульман
скими странами, орга
низация должна иметь 
в виду, что внутри нее 
действует теперь мощ
ная «пятая колонна». И 
все, что НАТО будет 
решать, на той стороне

сразу будет извес
тно. Уже Турция 
создает в этом пла
не немало п ро
блем, а тут они 
получат еще одну 
такую страну.

Другая пробле
ма: сейчас член
ство в НАТО и 
членство в ЕС по
ставлено на п а 
раллельные рель
сы, что особенно 
видно на примере 
Албании. И тут, 
естествен н о , со 
стороны Турции 
встает вопрос: мы 
в НАТО находим
ся с самого нача
ла, мы долгое вре
мя были, наряду с 
Ф Р Г , одним из 
гл авн ы х  сою зн и ков  
США. Мы — страна, где 
до сих пор размещено 
американское ядерное 
оружие. И тогда или мы 
— такие же, как все, нас 
следует считать за рав
ных и для нас должны 
быть открыты двери Ев
ропейского союза. Или 
это дискриминация.

Т акая дискримина
ция будет играть на 
руку тем в Турции, кто 
говорит, что их пути 
расходятся: НАТО вста
ла на тропу войны с 
радикальным исламом, 
а в Турции как раз ра
дикальный ислам си 
лен, противодейство
вать ему Турция может 
то л ько  о п и р аясь  на 
очень серьезное руково
дящее положение в по
литике страны военной 
верхушки, что не впол
не дем ократи чн о  по 
всем канонам НАТО. 
Все это вместе означа
ет дилемму: или вы тре
буете от Турции демок
ратизации, отодвигания 
военных на то место, 
которое им положено в 
демократических стра
нах — гражданских и 
светских. Но тем са 
мым можно расшатать 
режим и усилить в нем 
исламский компонент. 
Или вы будете закры
вать на это глаза.

Повторим, у НАТО 
уже много проблем. И 
очередная ф аза расши
рения организации на 
балканские страны до
бавила новые. Россию 
все это весьма мало 
волнует. Расш ирение 
НАТО на европейский 
юг не дает России ни
каких оснований воз
ражать. Я бы не стал 
на месте натовцев все
го этого делать, но если 
они встали на такой 
путь - бог им в п о 
мощь.

Что же касается при
нятия туда Украины и 
Грузии, то НАТО руко
водствуется тут не на
личием у себя проблем 
с новыми членами, а 
отношениями с Росси
ей. Потому что Россия 
однозначно заявила, что 
будет рассматривать это 
как враждебный акт, со 
всеми вы текаю щ им и 
последствиями. II НАТО 
задумалась.

много шансов сделать 
НАТО еще более связан
ной с российской поли
тикой (в  силу своих 
внутренних причин). 
Но все-таки всерьез пор
тить отношения с Рос
сией из-за Украины и 
Грузии, которые вооб- 
ще-то неизвестно зачем 
в НАТО нужны? У ук
раинцев 70% населения 
не хотят в НАТО, Гру
зия хочет туда вступить 
с исключительно одной 
целью — чтобы вернуть 
себе Осетию и Абхазию, 
а это военный конф 
ликт. Поэтому сообра
жения, связанные с Рос
сией, в этих решениях 
НАТО не просто присут
ствуют, а играют очень 
важную роль.

Представим себе, что 
Совет Россия — НАТО 
не был бы п|юсто мес
том для обсуждения оп
ределенных тем, а слу
жил бы форумом для 
совместной выработки 
политики, типа созда
ния совместного корпу
са быстрого реагщюва- 
нпя. Представим, что 
Р о сси я  совм естн о  с 
НАТО, возможно — и 
ОДКБ, играла бы важ 
ную роль в обеспечении 
стабильности в Афгани
стане, в чем Россия 
сама заинтересована не 
меньш е, чем НАТО. 
Тогда в НАТО еще боль
ше бы задумывались над 
тем, чтобы что-то делать 
вопреки интересам Рос
сии.

НАТО уже ничего не 
может сделать вопреки 
интересам Люксембур
га, Исландии, Литвы, в 
ско|юм будущем — Ал
бании. А здесь - гигант
ская страна, с огромны
ми ресурсами, большой, 
хотя и не очень боеспо
собной армией, с огром
ным арсеналом ядерно- 
го оружия...

Россия упустила на 
этом направлении сво
ей политики много шан
сов. и нашей вины я 
никак не преуменьшаю. 
Но все-таки главная от
ветственность лежит на 
Западе.

Алексей АР Б А ТО В , 
член научного совета 

М осковского Центра 
Карнеги -  
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От 250 до 300 тысяч 
кв ал и ф и ц и р о в ан н ы х  
специалистов на Укра
ине очень скоро потеря
ют работу. Такое заяв
ление сделал руководи
тель Комитета по делам 
СНГ Совета Федерации 
(верхняя палата парла
мента России) Вадим 
Густов в ходе состояв
шихся в Москве парла
ментских слушаний на 
тему «Экономическая 
интеграция в рамках 
Содружества Независи
мых Государств: пробле
мы п перспективы».

Как объяснил Густов, 
это напрямую связано с 
перспективой вхожде
ния Украины в НАТО. 
Сейчас Украина совме
стно с Россией произ
водит около 8 тысяч 
наименований изделий

для военно-промышлен
ного комплекса, что, 
разумеется, будет ис
ключено в случае вступ
ления этого государства 
в Североатлантический 
альянс.

Вадима Густова под
держал директор Рос
си й ск о го  и н с т и т у т а  
стратегических иссле
дований Евгений К о
ж окин . Он отм етил, 
что даже если вопрос 
об Украине н Грузии 
не будет подниматься в 
ходе предстоящего Б у
харестского сам м ита 
НАТО, сама процеду
ра фактически уже з а 
пущена в результате 
обращения руководите
лей Украины в альянс 
с просьбой о приеме. 
И, по мнению К ож о
к и н а ,  н ео б х о д и м о  
срочно провести совме
стные российско-укра
инские слуш ани я , в 
ходе которых будут от
крыто и подробно об
суждены все послед
ствия вступления Ук
раины в НАТО.

В целом члены Гос
думы, Совета Ф едера
ции РФ , представите
ли Исполкома СНГ и 
заинтересованных ве
домств весьма откро
венно обсудили ситуа
цию, сложившуюся се
годня в Содружестве. А 
она неоднозначна. Р у 
ководители всех стран 
подтверждают свою за- 
и н т е р е с о в а н н о с т ь  в 
этой организации, что 
ещ е раз прозвучало на 
неформальном самми- 
те СНГ в конце ф ев 
рал я , но для п олн о

ц ен н о й  и н т е г р а ц и и  
слишком велика р аз
ница в уровне эконо
мического развития го
сударств-членов. Вало
вой внутренний про
дукт за "2007 в среднем 
по СНГ год вырос на 
9% по ср авн ен и ю  с 
преды дувцш , причем 
на Россию приходится 
74% совокупного ВВП. 
В то ж е  время некото
рые страны но основ
ным макроэкономичес
ким показателям  все 
ещ е не достигли уров
ня 1990 года.

Как отметил дирек
тор Института эконо
м и ки  РА Н  Р у сл ан  
Гринберг, от членства 
в СНГ «все хотят м ак
симум экономических 
выгод при минимуме 
политических о б я за 

тельств». Н астоящ ая 
интеграция при таком 
подходе невозмож на. 
Но хорошо уже то, что 
за прошедшие шестнад
цать лет новые незави
симые государства убе
дились в неконкурен- 
тоспособсностн боль
ш инства собственной 
продукции на мировых 
рынках. СНГ — есте
ственное поле как для 
производственной коо
перации стран-участ
ниц, так и для сбыта.

«И Украина, и Бело
руссия, н Казахстан не 
хотят ни в чем подчи
няться Москве, но они 
тож е удручены своей 
технологической отста
лостью . Если Россия 
достигнет здесь успеха
— они пойдут за ней»,
- сказал Гринберг.

Западу нужны сы рь
евы е ресурсы  стран  
СНГ, а не интеграция 
с н и м и , с ч и т а е т , в 
свою очередь, предсе
датель Исполкома СНГ 
Сергей Лебедев. А вот 
реальная интеграция в 
рам ках  С одруж ества 
вп олн е м о ж ет  бы ть 
разноуровневой и раз
ноформатной, в зави 
симости от готовности 
к ней различных госу
дарств.

Сегодня основная за 
дача в рамках эконо
мической интеграции 
стран СНГ — создание 
зоны свободной торгов
ли (ЗС Т ). И Российс
кой Федерации целесо
образно инициировать 
подготовку м еж дуна
родного  д о го в о р а  о 
ф орм и р о ван и и  ЗС Т ,

отвечаю щ его нынеш 
нему состоянию госу- 
д арств-участни ков  и 
проводимому ими кур
су по присоединению к 
ВТО.

Сергей Лебедев так 
же сообщил о работе 
по подготовке долго
срочной Стратегии эко
номического развития 
Содружества Н езави
си м ы х  Г о су д ар ств  
(она ведется в соответ
стви и  с р еш ен и ям и  
Д уш анбинского  сам 
мита 2007 года). Тог
да К онцепцию  дал ь
нейшего развития СНГ 
и план мероприятий 
по ее реализации под
писали 10 из 12 госу
дарств (кроме Грузии 
и Туркмении). Проект 
Стратегии экономичес
кого  р а з в и т и я  СНГ 

д о л ж е н  
быть пред
ставлен гла
в ам  г о с у 
д а р с т в  до 
конца 2008 
года.

К л ю ч е 
вой сферой 
взаи м од ей 
ствия стран 
С Н Г на 
2 0 0 8  год 
определено 
сотрудниче
ство в обла
сти  т р а н с 
порта. Для 
этого созда
на рабочая 
гр у п п а  на 

уровне зам естителей  
министров транспорта, 
ее возглавляет предста
витель России Сергей 
Аристов.

А ристов сообщ ил, 
что сейчас в СНГ око
ло 60% перевозок осу
щ ествляется с помо
щью железнодорожно
го транспорта. Самые 
актуальные задачи: раз
вивать международные 
транспортные коридо
ры; устранять барьеры 
для перевозок внутри 
СНГ автом обильны м
транспортом; согласо
вывать тарифную по
литику и гармонизиро
вать национальные за 
конодательства в обла
сти транспорта.

И ещ е одна тем а 
стала для стран СНГ 
приоритетной на этот 
год — о б е с п е ч е н и е  
коллективной продо
вольственной безопас
ности. Она важ на как
в свете мировых тен 
денций, так  и учиты
в ая  си ту ац и ю , с л о 
жившуюся в Содруже
стве. Достаточно ска
зать, что общий объем 
продовольствия, про
и зв е д е н н ы й  в п р о 
шлом году странами 
С Н Г, в ср едн ем  на 
40% уступает объему 
1991 года. О дна из 
причин этого — нераз
витость оптовых ры н
ков и сельско х о зяй 
ственных бирж в го
сударствах СНГ, а так
же всевозможные б а 
рьеры на пути товаро
проводящих сетей.

О льга С ЕР О В А , 
«Р К А  Новости»
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В РОССИИ ПОЯВИТСЯ «САМОЛЕТ БУДУЩЕГО»
«Корпорация «Иркут» по

степенно перейдет на произ
водство не военных, а граж
данских самолетов, - заявил 
президент этой корпорации 
Олег Демченко. — И основ
ной ее продукцией будет «са
молет будущего» - авиалай
нер МС-21».

Этот проект, как, кстати, 
и лайнер фирмы «Гражданс
кие самолеты Сухого» Кшыап 
5ирегЛе1-100 (КРУ), входит 
в Федеральную целевую про
грамму по развитию граждан
ской авиационной техники до 
2015 года. На нее российс
ким выделено бюджетом 3,5 
млрд. долларов. И, но словам 
Демченко, без такого средне- 
магистралыюго узкофюзеляж
ного самолета, как МС-21 
вместимостью на 150-180 
пассажиров, Россия может 
потерять весь научно-техни
ческий потенциал своей авиа
ционной промышленности. 
«Если наша страна не будет 
делать такой машины, вклю
чающей в себя все иннова
ционные возможности отрас
ли, в том числе перспектив
ные материалы, авионику и 
двигатели, полностью безбу
мажное проектирование и 
международную кооперацию,
- сказал он, - об отечествен
ной гражданской авиации 
можно будет забыть».

Окончательное решение о 
производстве МС-21 на базе 
корпорации «Иркут» с учас
тием ОКБ Яковлева было 
принято в конце минувшего 
года. В аванпроект - техни
ческие предложения или пер
воначальный этап полномас
штабной разработки летаю
щего образца, определяющий 
возможные варианты его кон
структивного облика, а так
же состав основных элемен
тов, уже вложено полтора 
миллиарда рублей. В сентяб
ре нынешнего года должен 
появиться эскизный проект 
МС-21 и начнется «оцифров

ка» (создание цифровых про
ектов) всех составных час
тей самолета. В 2010-м году 
должна состояться выкатка 
его из цеха, а затем и пер
вый испытательный полет.

Почему Россия сделала 
упор именно на такой авиа
лайнер? Ответ достаточно 
прост. Производство широко
фюзеляжных пассажирских 
самолетов давно и прочно 
освоили такие гиганты авиа
с т р о е н и я , как  В о еш $  и 
АшЬиз. Соревноваться с их 
последними разработками, 
н ап р и м ер , с б г е а т П п е г  
Воеш§-787 или аэробусом А- 
380, вмещающими от 500 до 
800 путешественников, что 
называется, себе дороже. Вре
мени и денег можно затра
тить много, а превзойти их 
будет трудно. Почти невоз
можно. Тем более что веду
щие мировые фирмы тоже на 
месте стоять не будут.

Другое дело - ниша узко- 
фю зеляжных самолетов на 
150-180 пассажиров. Здесь 
тоже есть конкуренты. Тот 
ж е Воеип§-737 или А-320 
производства фирмы А1гЬиз. 
Или российские Ту-154, Ту- 
204, российско-украинский

КТО СОКАМ
Российский рынок соков 

медленно, но верно переходит 
иод контроль иностранных ком
паний. Американская РерыСо 
договорилась о покупке 75,53% 
акций крупнейшего российско
го производителя соков. ОАО 
«Лебедянский». Таким образом, 
через три года РерыСо догнала 
своего конкурента - компанию 
Соеа-Со1а, которая обзавелась 
соковым активом в России еще 
в 2005 году, купив компанию 
«Мултон».

За пакет в 75,53%  акций 
«Лебедянекого» американцы 
выложили 1,4 млрд долларов 
— это самая крупная сделка 
в российской соковой отрас
ли. Что, в общем, и не уди
вительно — «Лебедянский» 
прочно удерживает позиции 
лидера. Рыночная доля ком
пании превышает 30%, от
рыв от ближайшего конкурен
та, компании «Мултон», со
ставляет около 10%.

Российский рынок соков 
Д-' зно влечет иностранных 
игроков, ведь в отличие от 
американского, который про
седает примерно на 5% в год, 
наш демонстрирует устойчи
вый рост. В щюшлом году его 
темпы, по разным оценкам, 
составили 13-14%. Правда и 
свободных мест здесь почти 
не осталось: отрасль давно

поделена между четырьмя ве
дущими игроками — «Лебе
дянский», «Мултон», «Нидан» 
и «Вимм-Билль-Данн» (в об
щей сложности эти компании 
занимают свыше 85% рын
ка). В этой ситуации самым 
верным способом завоевать 
место под русским солнцем 
была покупка кого-то из 
крупных игроков.

Охота за российскими ак
тивами началась еще три года 
назад -  в 2005 году амери
канская Соса-Со1а выкупила 
за 501 млн долларов второго 
по объемам производства иг
рока - компанию «Мултон». 
РерыСо тем временем обха
живала компанию «Нидан» - 
еще в 2004 году американцы 
наладили на ее мощностях 
|юзлив своей марки «Тропи
кана». Аналитики не раз го
ворили о возможности пере
хода сокового подразделения 
«Н идана» под кон троль  
РерзКю. В пользу этого гово
рила реструктуризация рос
сийской компании - все со
ковые активы были выделе
ны в отдельную структуру 
«Нидан соки».

Пока Рер$1Со думала, Соса- 
Со1а обзаводилась новыми 
производственными площад
ками. Ее очередным приобре
тением стал .запущенный в ап-

Ан-148. Но пассажирские А- 
320 постепенно будет сни
маться с конвейера, так как 
Аэробусу нужно место под 
новые заказы, часть из них, 
в том числе, и с участием 
«Иркута», который владеет 
акциями Аэробуса, будет кон
вертирована в транспортно
грузовые машины. И к мо
менту окончания сертифика
ции и взлета МС-21, переста
нут выпускаться как пасса
жирские. К тому же «Иркут» 
обещает сделать МС-21 на 15- 
20% лучше и экономичнее, 
чем, например, А-320. Олег 
Демченко гарантировал так 
же, что новый самолет будет 
комфортнее своих отечествен
ных собратьев.

Что служит основанием 
для таких утверждений?

Во-первых, то, что в про
екте, кроме «Иркута» и ОКБ 
Яковлева, будут присутство
вать и другие фирмы. В час
тности, ОАО «Компания Су
хой», Таганрогский научно- 
технический комплекс имени 
Бериева, знаменитое своими 
гидросамолетами Б е-2 0 0 , 
ОАО «Туполев» и АНТК име
ни Антонова, а также запад
ные концерны. «Все лучшее,

что есть в мировом авиа
строении, - сказал Демчен
ко, - мы привлечем к со
зданию МС-21». Так, кста
ти, поступили и «Граждан
ские самолеты Сухого» при 
создании ККЛ, что не толь
ко помогло фирме без осо
бых затруднений пройти 
сертификацию основных 
параметров лайнера, но и 
получить твердые заказы, 
как от российских, так и 
от зарубежных эксплуатан
тов авиатехники.

Подготовка технико-тех
нологической базы для 
разработки и производства 
МС-21 станет одной из 
важнейших задач програм
мы международной про
мышленной кооперации, 

которая будет внедряться на 
российских предприятиях при 
созданий «лайнера будущего». 
В создание такой базы, тех
нологическую модернизацию 
производства, закупку ново
го оборудования «Иркут» со
бирается вложить в ближай
шие два года почти 80 млн. 
долларов. Одновременно на 
предприятии будет внедрять
ся и новая система менедж
мента, соответствующая ми
ровым стандартам. «Без та
кого подхода, - говорят оте
чественные авиастроители, - 
о выходе на международные 
рынки со своим товаром се
годня не приходится и меч
тать».

Во-вторых, на МС-21 дол
жны широко применяться 
композитные материалы, осо
бо щючные и особо легкие. 
«Гражданские самолеты Сухо
го» уже приняли предложе
ние «Иркута» делать для но
вого лайнера, так называе
мое, «черное крыло» (крылья 
из углеводородных материа
лов, обладающие повышен
ными эксплуатационными 
качествами). Но, кроме но
вой аэродинамической кон
цепции крыла, на МС-21 дол

жна быть установлена новая 
перспективная авионика, но
вый вы сокоэф ф екти вн ы й  
двигатель, расход топлива у 
которого оудет снижен на 
25% по сравнению с суще
ствующими аналогами, а эко
логическая безопасность уве
личена на 15% (то есть сни
жены уровень шума и эмис
сия вредных веществ, выбра
сываемых в атмосферу).

Правда, какой именно дви
гатель будет стоять на МС-21, 
пока вопрос. В августе ны
нешнего года «Иркут» объя
вит международный тендер 
на силовую установку к это
му авиалайнеру, и победитель 
получит заказ на ее произ
водство. По, и это основное 
условие, - на российских 
предприятиях. Все механи
ческие части самолета и аг
р егаты , вклю чая корпус, 
стойки шасси, хвостовое опе
рение, гондолы двигателей, 
элероны и прочее будет де
латься в России. «Мы станем 
поддерживать отечественного 
производителя», - подчеркнул 
Демченко.

Создание нового проекта 
пассажирского лайнера свиде
тельствует о том, что Россия 
не собирается оставаться про- 
изводителем только испарите
лей, штурмовиков, фронтовых 
и стратегических бомоардщюв- 
щиков. Она никуда не соби
рается родить и с рынка граж
данской авиатехники.

Вместе с проектом Ви&йап 
8ирегЛе1-100 новый с|>еднема- 
гистральный узкофю зеляж
ный лайнер МС-21 закроет до 
80% потребностей российс
ких авиакомпаний в новых 
пассажирских самолетах для 
внутренних перевозок, а так 
же активно побо!>ется за при
сутствие на международных 
трассах.

Никита П ЕТ Р О В  - 
специально для 
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ХОЗЯИН?
реле прошлого года завод по 
производству соков и безал
когольных напитков «Аква 
Вижион», принадлежащий 
холдингу НеаН Ь ТесЬ 
Согрогайоп (основной владе
лец - россиянин Дмитрий Бу
ряк). На момент открытия 
завод мог выпускать 300 млн 
литров напитков в год, пред
ставители компании обещали 
к 2009 году довести щюизвод- 
ство до 1 млрд литров и вой
ти в тройку лидеров с рыноч
ной долей порядка 20%. Этот 
солидный трофой обошелся 
Соса-Со1а в 191,5 млн евро.

А «Нидан» РерзЮ) гак и не 
достался — приз перехватили 
конкуренты из Старого све
та. В конце прошлого года эта 
российская компания пере
шла под контроль британско
го инвестиционного фонда 
Поп СарНаГ Эксперты, близ
кие к сделке, говорили, что 
75% акций «Нидан» стоили 
фонду 530 млн долларов. 
После этой сделки задача по 
обретению места под русским 
солнцем для Рер8|Со значи
тельно усложнилось. На рын
ке осталось лишь два свобод
ных актива «Вимм-Билль- 
Данн» и «Лебедянский».

Купив последнего, РерыСо 
сразу выходит в лидеры рын- 
ка, оставляя позади заклятого

конкурента —
Соса-Со1а. Хотя, 
как отмечают эк
сперты , цена 
лидерства обо
шлась недешево: 
акции «Лебедян
ского» были куп
лены с большой 
премией к ры
ночной цене, 
вдобавок, пред
стоит щюцедура 
деления бизне
сов. Ведь поми
мо гоков, «Лебе
дянский» зани
мается производ
ством минераль- 
ной воды и детс
кого питания, 
эти подразделе
ния американ
цам неинте|>ес- 
ны (они оста
нутся в соб
ственности ны- 
неиишх владельцев), но выч
ленить их будет технически 
сложно, поэтому завершение 
сделки стоит ожидать не |«шее 
третьего квартала 2008 года.

Последний из оставшихся 
лидеров сокового рынка — 
«Вимм-Билль-Данн» (ВБД) 
пока продаваться по-крупно- 
му или избавляться от отдель
ных подразделений не соби

рается. Впрочем, среди совла
дельцев ВБД уже числятся 
иностранцы: вторым по ве
личине акционером компа
нии (12,9% акций) являет
ся ф р а н ц у зс к а я  группа 
13а попе.

Влад ГР И Н К Е В И Ч , 
экономический обозреватель 

«Р И А  Новости»
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Зтот понятный и непонятный русский язык

которая попыталась ответить

Современный русский язы к претерпел за последние 
годы большие изменения. Каковы причины подобного 
явления? Как они связаны с изменениями, происходя
щими в обществе?

В  *РИА Новости» состоялась опИпе-конференция с уча
стием кандидата ф илологических наук, доцента, заве
дующей кафедрой русского языка и  литературы Р Г С У  
Елена СКОРОХОДОВОИ, 
на эти вопросы.

-  Проводились ли в после
дние годы исследования, как 
изменился словарный запас 
русскоговорящ их лю дей?
Если да, то что произошло?
Он уменьшился или увели
чился?

- Следует различать актив
ный и пассивный словарный 
запас. Активный словарный 
запас - ото то, что каждый из

нас использует в общении - 
личном н щюфессноналыюм. 
Как правило, этот словарный 
запас достаточно стабилен и 
не меняется на протяжении 
последних лет. I 1ассивный сло
варный запас предполагает по
нимание слов, но не исполь
зование их в собственной ре
чевой практике. С моей точки 
зрения, пассивный словарный 
запас современного человека 
существенно возрос, посколь
ку увеличилась пн(|х>рмацнон- 
ная нагрузка. Принято счи
тать, что для современного об
щения среднему человеку дос- 
тг очно 9 тысяч слов.

- Зачем  нуж ен  особы й 
язы к общ ения, например, 
молодежи? Неужели нельзя 
пользоваться общепринятым 
родным языком?

- Особый язы к общения 
формируется в любом более 
или менее устойчивом коллек
тиве. Это неизбежно, посколь
ку людям, связанным опреде
ленной совместной деятельно
стью проще использовать ка
кие-то свои средства выра
жения. Французы, например, 
изучали жаргон влюбленных 
пар, то есть для того, чтобы 
возник особый язык, доста
точно двух человек. Существу
ют семенные жаргоны, про
фессиональные и молодежные 
в том числе.

Другое дело, что современ
ней молодежный жаргон стал 
использоваться гораздо шире, 
чем 30 лет назад. На нем за 
говорили СМИ, поэтому это 
всех гак и раздражает.

- С детства мы учили, что 
парашЮ т и цЫ пленок, но 
шУт и цИрк. Не собираются 
ли привести все эти слова к 
какому-то одному стандарту?

- Попытки униф икации 
орфографии предпринима
лись неоднократно. После
дняя реформа русской ор 
фографии прошла в середи
не 20 века. Предлагаемые 
изменения, в том числе и 
написание гласны х после 
ш и п ящ и х, бы ли в своде 
правил, который обсуждал
ся в конце 90-х годов. Но 
этот свод не был принят и 
одобрен. Моя практика по
казывает, что в указанных

словах ошибки встречают
ся чрезвычайно редко.

- Сталкиваетесь ли вы при 
проверке вступительных со
чинений с употреблением 
жаргонных словечек в рабо
тах? Как это оценивается, 
как ошибка? А если употреб
ление оправданно?

- Безусловно, жаргонные 
слова в работах современных

абитуриентов 
встречаю тся 
очень часто. С 
моей точки 
зр ен и я , это 
проблема, по
скольку ука
зывает на не
умение отли
чать жаргон 
от общелите
р а т у р н о г о  
языка, на не
возможность 

с о о т в е т 
ствовать тре- 
б о в а н и я м  
вступительно
го сочинения 

и на ограниченный словар
ный запас. То, что современ
ные школьники не отличают 
литературный язык от жар
гона, связано с общей про
блемой культуры речи и уже 
несколько лет обсуждается на 
научных и педагогических 
конференциях. Случаи оправ
данного использования жар
гона встречаются чрезвычай
но редко. Во всех остальных 
ситуациях это считается сти
листической! ошибкой.

- Превед! К ак появился 
«албанский» язы к? Целые 
форумы в Инете разговари
ваю т на нем? Кто его при
думал?

- В  принципе, для людей, 
хорошо владеющих родным 
языком, «албанский» язык - 
это форма языковой игры, в 
ходе которой меняется облик 
слова и оно становится более 
забавным. Именно поэтому 
он стал столь популярным. 
Некоторые люди маскируют 
«албанским» языком свое не
знание русской орфографии. 
Кто его придумал? Авторство 
каждого отдельного высказы
вания обрастает мифами и 
легендами, поэтому дать кон- 
кретный ответ не представля
ется возможным.

- Не является ли сленг 
способом упрощения языка?

- Сленг упрощает не язык, а 
общение. Общаться на сленге во 
многом IIIюще и быстрее, чем с 
использованием общелигералур- 
ных выражений, норм и пра- 
вил. Сам же язык как система 
остается неизменным и его уст- 
ройство вполне разумно.

- Как долго ж ивет сленг?
- В среднем 5-7 лет. Хотя 

отдельные слова могут продер
жаться и гораздо дольше.

- Зависит ли от того, к а 
кой язы к является родным 
для человека, его восприя
тие мира?

- Существует теория линг
вистической относительности 
или гипотеза Сепира Уорфа. 
Согласно этой теории, люди 
действительно воспринимают 
по-разному окружающую дей
ствительность в зависимости 
от того, на каком языке они 
думают. Язык предлагает оп
ределенную структуру деления

В номере использованы фотографии фотонорреспондентов РИА Новости : 
Бабайлова В.,Вятнина В., Коробейникова Д.. Кривобока Р , Мордасова М., 

Никольского А.,Полякова А., Сгаростенко С., Федоренко В.

ошибок, то и дело попадает
ся в печатных изданиях. Н а
писание одного и того ж е сло
ва варьируется совершенно 
необъяснимо...

- Разница в написании одно
го и того же слова часто бывает 
связана с освоением какого-либо 
заимствования: нужно передать 
русской графикой слово из дру
гого языка. Период становления 
единого написания может быть 
достаточно долгим. Например, 
слово «сандвич/см щи 14/сендвич» 
- существует до сих пор в трех 
вариантах. 11е;цтнее заимствова
ние «чарлидошг/черлидинг/чир- 
лидинг» (группа поддержки 
спортсменов с пушистыми пом- 
нонами) - также существует в 
трех вариантах. Со временем, бе
зусловно, победит какой-то один. 
А пока различные издания пред
лагают нам различные мафичес
кие вариашы. К сожалению, ака
демические издания словарей и 
справочников не успевают быст
ро реагировать на использование 
новых слов и предлагать единый 
щавильный вариант написания.

РА М И  «Р И А  Новости»

новости к уль туры

ГОр и л е й  к р у п н е й ш е г о  л у э е я
РУССКОГО ИСКУССТРД

Государственному Русскому музею в 11стербурго исполни
лось 110 лет. В  связи с юбилеем музей намерен провести ряд 
интересных выставок. Так, уже открылась выставка «Собра
ние княгини Тенишевой» — экспозиция работ, с которых и 
начиналась коллекция музея. Также пройдет выставка произ
ведений Ш ишкина с участием Третьяковской галереи, где 
будет наиболее полно показано его творчество. А в начале 
лета в Михайловском саду состоится первый Международный 
фестиваль «Императорские сады России».

Кроме того, в начале июля музей планирует провести боль
шую выставку «Русский музей в Москве» на территории мос
ковского музея-заповедника «Царицыно». Экспозиция будет 
состоять из двух частей, в одну из которых войдут произведе
ния, вернувшиеся в Россию после 100-летнего отсутствия и 
считавшиеся утраченными навсегда. Вторую часть выставки 
составит музейная коллекция русского искусства X X  века.

Помимо этого, в планы Русского музея входит продолже
ние ранее начатых проектов: реставрации и реконструкции 
дворцов, входяпщх в комплекс музея, а также расширение 
программы «Россия», в рамках которой открываются вирту
альные филиалы музея.

Эта программа очень востребована и демократична. Уже 
есть 30 виртуальных филиалов Русского музея, и в .этом году 
откроется еще несколько, в частности, на Украине и в Азер
байджане.

В  настоящее время коллекция Русского музея насчитывает 
около 400 тысяч экспонатов отечественного изобразительного 
искусства и охватывает все исторические периоды и тенден
ции развития русского искусства с X  но X X I век.

Общая площадь музейной территории составляет почти 30 
гектаров.

Русский музей размещается в нескольких петербургс
ких дворцах - Михайловском, Строгановском, Мраморном 
и Михайловском (Инженерном) замке. В  1998 году в со
став музейного комплекса вошли такж е Михайловский сад 
и два сквера у Михайловского замка, а в декабре 2002 
года Русскому музею был передан комплекс «Летний сад и 
Дворец-музей Петра I».

«Р И А  Новости»

мира на различные сегменты. 
Это деление будет раз
ным в раз- 
н ы х

процессами глобализации и 
увеличением объема ин
формации , приходящейся 
на отдельного человека. 
СМИ существенно уско
рили процесс*

н и я 
II м  - 

ствованных 
слов в п о 
вседневную 
р е ч е в у ю  
практику.

- Есть ли 
во о б щ е на 
100% надеж
ные источни
ки, которы
ми м ож н о  
п о л ь зо в ать 

ся, проверяя 
то, что написа

но? То, что в 
школе приводи

ли, как примеры

ках. ^
- Газеты

читать непри
ятно, по телеви
зору герои фильме» 
только что матом не 
разговаривают. Кто- 
нибудь сейчас следит за 
этим? Ведь дети учатся 
изначально говорить не
правильно.

- Ц ентрализованной 
языковой цензуры в на
стоящее время в России 
не существует. И это дей
ствительно становится 
п роблем ой , потом у 
что дети в своих ре
ч е в ых  н а в ы к а х
ориентируются не 
на правила, препода
ваемые в школе, а на то, 
что они видят на экране. На 
протяжении всего 20 века 
СМИ и система образования 
вы ступали единым ф р о н 
том, поддерживая и допол
няя друг друга. Сейчас раз
личия между ними стано
вятся все более и более за 
метными.

- Я не знаю, как ответить 
на вопрос 13-летней дочери : 
«Стоит ли доказывать свою 
правоту, если учитель непра
вильно произносит слова?»

- Интересно, что слушате
ли острее всего реагируют на 
ошибки в произношении. Не
правильное произнош ение 
может быть различным: раз
ница в расстановке ударений, 
смягчение согласных шли же
имеется в виду неправильное 
образование грамматических 
форм. Например «ихний», 
«покладено» вместо «положе
но» и так далее. Если первые 
нарушения более или мене бе
зобидны, то вторые указыва
ют на гораздо более серьезные 
ошибки. Доказы вать свою 
правоту учителю имеет смысл 
в форме совета, например: 
«Подскажите, какое произно
шение является правильным, 
поскольку я столкнулся с дву
мя разными вариантами». Т а
кое указание на ошибку не 
будет покушением на автори
тет педагога.

- Известно, что в некото
рых языках не приживаю т
ся заим ствованны е слова 
(компьютер, менеджер), так 
как их тут же переводят на 
родной язык. Почему в Рос
сии так много этой иностран
щины?

- Насколько мне известно, 
принципиально не использу
ет заимствования только ис
ландский язык. Все остальные 
в той или иной степени ис
пользуют заимствования. В 
истории некоторых языков, 
например, венгерского, фин
ского, чешского - были пери
оды, когда целенаправленно 
искореняли заимствования, 
переводя их на родной язык. 
Но в настоящее время заим
ствований из других языков 
по-прежнему довольно много. 
Большое количество иностран- 
ных заимствований, прежде 
всего из английского языка, 
тесным образом связаны с
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Она была Моя Софико
источником надежды

Не стало профессора Лины 
Дмитриевны Хихадзе. С гру- 

>стью перечитываю дорогую 
надпись на одном из после
дних ее изданий - «Литера
тура в движении» (русско-гру
зинские диалоги)»: «Милой 
Инночке, ноторую я не забы
ваю. Л. X.». Эти слова дорого
го стоят. Ведь все знают, что 
Лина Дмитриевна была очень 
сдержана в проявлении 
чувств. Она запомнилась 
мне, прежде всего, как чело
век удивительного благород
ства, почти детской чистоты 
и бескомпромиссности. 
Иногда она могла быть резкой 
- когда сталкивалась с фаль
шью, серостью и непрофес
сионализмом. Для нее много 
значили такие понятия (се
годня, вероятно, почти релик
товое), как человеческая поря
дочность, честь. Поступиться 
честью для Лины Дмитриев
ны было невозможно ни при 
каких обстоятельствах. Иног
да она казалась почти наи
вной и несовременной всво- 
их представлениях о том, как 
должен быть устроен наш не
совершенный мир...

Помню ее лекции в годы 
моего студенчества. Я пред
вкушала их с таким же нетер
пением, с каким «ждет лю
бовник молодой минуты вер
ного свидания».

Не забуду и ее последние 
выступления в рамках разных 
научных событий - конферен
ций и проч. Лина Дмитриев
на была предельно лаконична, 
но каждое слово ее доклада 
было весомо, значительно, 
внятно. Она умела глубоко, 
вдумчиво читать тексты ис
следуемых произведений, 
постигать их скрытые, сак
ральные смыслы. Ее после
дние книги «Литература в дви
жении» и «Восприятие лите
ратуры как интеракция» - за
мечательный итог многолет
него труда. Их изумительный, 
точный, лапидарный язык от
мечают все, кто обращается 
к текстам Лины Дмитриевны. 
Ее тонкие наблюдения над не
которыми аспектами отраже
ния русской классики в гру
зинском общественно-эсте
тическом сознании и грузин
ской темы в русском воспри
ятии представляют значи
тельный вклад в литературо
ведение. Большой интерес 
представляют, к примеру, 
работы Л. Хихадзе «Метафи
зика гибельного полета» - о

«Демоне» Лер- 
- монтова и «Мера- 

ни» Бараташвили, 
«Илия Чавчавад- 
зе, Николай Го
голь, Иван 1онча- 
ров. Типология 
стилей и характе
ров персонажей», 
«Достоевский и 
грузинский лите
ратурный про
цесс XIX в. Почему 
не переводили 
Достоевского в 
XIX в.» и многие 

Щ  другие и сел едо- 11 вания.
П р о ф е с с о р  

Тбилисского госу
дарственного уни
верситета имени 
И. Джавахишивли 
Мария Филина:

- Лина Дмитри
евна останется в 
каждом из нас, в 

ее учениках и коллегах. Она 
повлияла на каждого, кого она 
воспитала, учила. Я не встре
чала человека, который бы 
сильнее сросся со своим 
жизненным призванием и, в 
частности, с русской литера
турой, чем Лина Дмитриевна. 
Неспокойная совесть русской 
литературы, постоянные ее 
метания, углубленность в ню
ансы, в психологию как будто 
бы передались от героев ли
тературы к Лине Хихадзе. 
Она и сама стала как бы неот
делима от героев произведе
ний, которые исследовала, и 
сама была их героиней. И 
еще. Лина Дмитриевна очень 
глубоко чувствовала сплете
ние русской и грузинской 
культур.

Профессор ТГУ им. И. 
Джавахишвили Нодар По- 
ракиш вили :

-Я знаю Лину Хихадзе по
чти полвека. Она родилась в 
семье известного юриста, 
ставшего жертвой репрес
сий. Лина Дмитриевна 
пользовалась серьезным ав
торитетом в научном мире. 
Она окончила Ленинградский 
педагогический институт. 
Единственная на кафедре ис
тории русской литературы, 
которая печаталась в Рос
сии. Издала три книги - все 
они написаны на высоком 
уровне. Блок писал, что Пуш
кина убило отсутствие возду
ха... Это имеет отношение и 
к Лине Хихадзе. В последнее 
время некоторые говорили о 
солидном возрасте Лины 
Дмитриевны, хотя ее лекции 
всегда были добротными, вы
сокопрофессиональными. 
Она достигла определенного 
научного уровня, ниже кото
рого никогда не опускалась. 
Лина Дмитриевна была чело
веком традиции, всякие но
вомодные штучки проходили 
мимо нее. В отличие от дру- 
гих^она не отличалась боль
шой плодовитостью в плохом 
смысле этого слова, но то, что 
она сделала в науке, не под
лежит переоценке. После 
смерти принято говорить 
всякие высокие слова, но мы 
любили Лину Дмитриевну 
при жизни, и она знала об 
этом. Она была выдержан
ным, спокойным человеком, 
к людям относилась терпимо.
Л. Хихадзе была равнодушна 
ко всякого рода регалиям и 
наградам. В некоторых силь
ны два гена - недополученно-

сти и недонасыщенности. 
Они и определяют публичную 
прожорливость - в Лине 
Дмитриевне этого не было.

Профессор, академик Ака
демии гуманитарных наук, за
ведующий кафедрой Кубанс
кого государственного уни
верситета Владимир Че
редниченко:

- Нашей дорогой Лины 
Дмитриевны не стало. Она 
была для всего нашего поко
ления филологов-семидесят- 
ников источником надежды. 
Чужая точка зрения была для 
нее (хотя бы на время) своей, 
чужая боль-надолго, если не 
навсегда, становилась ее бо
лью, ее страданием. Мы из
бегали частых контактов с 
ней из-за нашей дурной и 
опасной привычки к комфор
тному и бесконфликтному 
общению. Она обладала яс
ным и трезвым, слегка иро
ничным умом, но за иронией, 
если она была обращена к 
собеседнику, сквозило ис
креннее к нему расположе
ние.

Она писала серьезные ста
тьи и книги по сравнительно
му литературоведению, оди
наково хорошо понимая ха
рактер русской и грузинской 
литературы. Между моногра
фиями «Из истории воспри
ятия русской литературы в 
[рузии» (1978) и «Восприятие 
литературы как интеракция» 
(2003) пролегло четверть 
века, однако обе они, допол
няя друг друга, вписываются 
в классическую ветвь компа
ративистики.

Лина Дмитриевна была 
прекрасным педагогом, вос
питавшим целую плеяду уче
ников, ставш их впослед
ствии специалистами раз
личных вузов и научных уч
реждений [рузии, России, 
Германии, Финляндии, дру
гих стран.

Присущая ей аналитич
ность, а также природная доб
рота в редкой комбинации с 
бесстрашием помогали ей 
исполнять роль незаменимо
го миротворца в улаживании 
споров и конфликтов между 
отцами и детьми, между 
сильными и талантливыми. 
Она никогда не бросала уче
ника на полпути, отпуская его 
руку только тогда, когда та об
ретала необходимую твер
дость. Не все возвращались 
к любимому учителю, чтобы 
вернуть хотя бы частичку теп
ла, но никто не забывал ее 
доброты, которая щедро от
мерялась каждому не по зас
лугам.

Она была трудолюбива и 
скромна, не требовала к себе 
внимания, не искала наград. 
Ее главная награда - благо
дарная память учеников, кол
лег, всех, кто ее знал.

Все мы перед ней в нео
платном долгу.

На трагическую весть от
кликнулись известные уче
ные из Германии, Франции, 
России: профессор Сорбон
ны Ефим Курганов, акаде
мик РАЕН Валентин Ники
тин, академик Владимир Че
редниченко, профессор Ма
рина Кшондзер и другие, за
воевавшие признание ми
ровой науки и благодарные 
Лине Дмитриевне за ее шко
лу.

Инна БЕЗИРГАНОВА

Софико. Её знают все как 
талантливую актрису театра 
и кино, как дочь гениальных 
родителей Верико Анджапа
ридзе и Михаила Чиаурели. 
Но нельзя забывать о том, 
что она - уникальная лич
ность, которая не зависела ни 
от кого и ни от чего. Личность, 
которая не вмещается в рам
ки обыкновенного человека.

[рузия всегда славилась и 
славится талантами, которые 
украшали и сейчас украшают 
нашу страну. Среди них была 
и Софико, Говорят, не родись 
красивой, а родись счастли
вой. Но это не о ней. Она была 
и красивой, и счастливой.

Ей в любви повезло дваж
ды. В первый раз - годы люб
ви, проведенные с [ёоргием 
Шенгелая, а во второй - с 
Котэ Махарадзе. Вся её 
жизнь с Котэ была фейервер
ком в полном смысле этого 
слова. Софико была замеча
тельной матерью, бабушкой, 
всегда думавшей о том, как 
максимально доставить удо
вольствие и радость своим 
детям и внукам.

Она радовалась сама, ра
дуя других. Находясь рядом 
с ней, удивлялись всему-её 
откровенности, простоте, уди
вительной энергии, которую 
всякий раз, везде и всегда 
тратила до конца, иначе жить 
она не могла.

Софико ни к кому не ходи
ла. К ней ходили, она притя
гивала к себе, и все больше и 
больше хотелось быть рядом 
с ней. Необыкновенно гостеп
риимная, она дома не быва
ла одна, ее всегда окружали 
многочисленные друзья и 
большой круг близких, и во 
главе всех стояла Софико, из
лучавшая большое тепло.

Ей все удавалось. Она была 
прекрасным кулинаром, и за
нятая кулинарными делами, 
она могла решать по телефо

ну серьезные проблемы, свя
занные со строительством, 
съемками в кино, постановка
ми в театре и т.д.

Она обшивала себя, и на 
любых торжествах бывала в 
костюмах, созданных самой. 
У нее был свой стиль, она обо
жала шляпы с большими по
лями, и она в них действи
тельно выглядела прекрасно.

Может, это смешно, но хочу 
отметить, что Софико, выез
жая из города, всегда возила 
с собой маленькую швейную 
машинку, шитье в поездках 
ей доставляло огромное удо
вольствие и успокаивало ее.

Софико - великий строи
тель. Занимаясь строитель
ством, она прекрасно в нем 
разбиралась, сама была за
казчиком, исполнителем, 
прорабом и дизайнером. 
Организованная, несколько 
упрямая и самоуверенная, 
она была прекрасным водите
лем. Кстати, за руль она села 
еще в детском возрасте. Ле
тать не любила, но облетела 
весь мир. Однажды она при
зналась, что хотела бы быть 
пилотом, а у меня от страха 
чуть сердце не остановилось 
- зная ее хорошо, я подумала, 
что она может приземлиться 
на землю без самолета. Кста
ти, она умудрилась в свои 65 
лет прыгнуть с парашютом, 
удивив весь пляж.

Софико играла и пела за
мечательно, была гениаль
ным тамадой, вызывая у муж
чин черную зависть. Всегда 
любящая, она не умела внеш
не выражать свои чувства и 
часто смеялась надо мной как 
надлюбвеобильной сестрой. 
Софико была прямым чело
веком и от других требовала 
такой же прямоты.

Я счастлива, горда, что у 
меня была такая сестра.

Кети АНД Ж АПАРИД ЗЕ
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Небо - иссине-черное, как 
вороново крыло - забрызга
ли хрустальные осколки 
звезд. Чуть в стороне от них 
повисла надменная и безраз
личная луна. Перевалило за 
полночь. Темо стоял у огром
ного окна лестничного проле
та больницы на самом верх
нем - восьмом этаже и смот
рел на небо. Если взглянуть 
теперь на здание больницы с 
улицы, с парковки перед ней, 
то его фигурку- потерянную, 
робкую и словно скованную 
бесконечным, томительным 
ожиданием, можно было бы 
принять за вырезанный из 
черного картсрна силуэт-ука
затель. Один из тех, который 
картонными ладонями дер
жит стрелку с направлением 
движения и указывает посе
тителям и новичкам куда им 
следует направить свои сто
пы.

Он перевел глаза на отре
зок дороги, ведущей с трас
сы к больнице. Ярко осве
щенная фонарями, она была 
одинока, уныла и пуста.

Когда-то давно мать ска
зала:

- Сынок, мне очень жаль 
расставаться с тобой, Мне 
больно даже думать о том, 
что мы можем никогда не 
увидеться... Ты же знаешь, я 
уже стара... Но дело не в 
этом. Речь теперь идет не 
обо мне. Речь о тебе и твоей 
семье. Это важнее. Вы - мо
лодые. Вам жить. У вас ре
бенок. Поэтому о вас речь, а 
не обо мне. Я только хочу 
чтобы ты знал, что ты - един
ственный сын у меня и что я 
люблю тебя больше всего на 
свете и никогда бы не поду
мала даже расстаться с то
бой. Я не хочу, чтобы ты ду
мал, что я гоню тебя, потому 
что это не так. С какой хо
чешь стороны посмотри те
перь на нашу жизнь, и ты 
поймешь... (нать можно, ког
да есть откуда гнать... Дом, 
например, родное гнездо... 
а у нас теперь и этого нет. 
Значит получается, что и 
захоти я тебя погнать - не 
смогла бы... Неоткуда... Нео
ткуда мне, любимый мой, 
тебя гнать.

М ать чуть  улыбнулась, 
вздохнула, сложила на коле
ни свои костлявые морщи
нистые руки с длинными и 
все еще изящными пальца
ми и отвернулась. Глаза ее 
увлажнились, и в лунном 
свете видно было как блес
тят накативш иеся слезы. 
Она замолчала и сидела те
перь недвижно как статуя. 
Темо знал, что шевельнись 
оса теперь-уж  не удержать 
поток слез. Так сидели они 
вдвоем на неудобной дере
вянной лавке возле низень
кого, длинного, грязно-бело
го здания гостинички в два 
этажа где-то в Белоруссии и 
молчали, боясь проронить 
хоть слово и дожидаясь, ког
да слезы, рыдания не выпу
щенные наружу, упадут об
ратно в грудь и заполнят 
привы кш ее сдерж ивать 
страдание сердце.

Ночь была свежа и холод
на. Совсем не похожа на ночи 
в родных краях. От выдоха в 
воздухе возле губ появлялось 
небольшое белое облачко, 
которое тут же растворялось 
в темном, зябком воздухе. 
Давила тишина, и от вида 
бесконечных полей вокруг го- 
стинички становилось 
страшно и неуютно.

Там, дома теперь было 
тепло, шептало свои сказки 
ласковое и теплое ночное

море, и волны прибоя погла
живали ночной берег, убаю
кивая и утешая его. Еще там 
были пальмы - высокие и 
стройные, на сильных шер
шавых ногах. Там выло бар
хатное небо и медовая луна, 
светившая Темо так же лас
ково, как светила она по 
крайней мере четырем поко
лениям его предков. И еще 
был дом. Огромный камен
ный дом, построенный лет 
сто пятьдесят тому назад 
пра-прадедушкой Темо.

Дом стоял на краю обры
ва, над самым морем и на
поминал крепость воздвиг
нутую на века. Он и сейчас 
был там. Темо знал это. Сме
нились хозяева, а дом сто-

- Нам повезло тогда... - 
Снова заговорила она со
всем тихим, безжизненным, 
голосом, - слабым и хрупким, 
как опустевший, покинутый 
бабочкой, иссохшийся ко
кон. - Все-таки мы выжили. 
Помнишь, сколько тогда по
гибло на переходе через пе
ревал?... А на параходах?... 
Помниш ь, когда русские 
бомбили эти ржавые, жалкие 
посудины, набитые беженца
ми?.. У Андро собака утону
ла тогда... Всё плыла за ко
раблем... Ей не хватило мес
та. А когда стали бомбить она 
уже скрылась из вида. Про
сто перестала грести. Андро 
сказал - у нее в глазах слезы 
стояли, перед тем, как она

Если все там эмигранты, то 
в чужаки не запишут и не по
гонят. Ты врач и хороший 
врач. Врачи везде и во все 
времена нужны. Ты не пропа
дешь. Аустроишься если, и 
если к тому времени я еще 
жива буду, - меня к себе вы
зовеш ь. Хотя обо мне не 
беспокойся. Я как-нибудь не 
пропаду. А про Канаду я все 
уже разузнала. Нужно заяв
ление на эмиграцию подать 
и еще какие-то деньги пока
зать. Андро - я тебе его те
лефон дам - все выяснил. Он 
тебе расскажет, как и что...

С тех пор прошло больше 
года. Врачей в Канаду не

ДОКТОР
ял. Стоял и не понимал того 
языка на котором говорили 
его новые жители, стоял и 
недоумевал почему покинули 
его Темо и вся семья. Холод
ная и одинокая стояла кре
пость, построенная Васили
ем (так звали прадедушку 
Темо) для детей, внуков и 
правнуков, и вглядывалась 
пустыми глазницами выби
тых окон в безбрежное море, 
сливавшееся там, на гори
зонте с небом, тоже синим 
и бездонным. Занимали ее 
теперь не дети и внуки Васо, 
а захватчики, убившие их и 
прогнавшие тех, кто выжил, 
прочь из родного края...

Об этом Темо старался не 
думать. Слишком больно 
было оборачиваться на про
шлое. В прошлом нет надеж
ды, и Темо смотрел в буду
щее и старался любоваться 
вечн ы м  и бесконечны м : 
звездами, небом, вселен
ной - там , за пределами 
этой странной планеты под 
названием Земля.

Мать снова вздохнула. На 
этот раз чуть поглубже, по
чти полной грудью и, убедив
шись, что слезы отступили, 
продолжила:

- Помнишь, ногда они на
пали, никому в целом мире 
не было до нас дела... Никто 
не откликнулся, никто не 
приказал этим бандитам ос
тановиться, а мы все жда
ли... Все думали, что хоть 
кого-то в мире тронут те 
зверства, которые нам при
шлось пережить, и вступят
ся, и защитят, и не дадут 
погибнуть... Думали - еще 
немного, и вернемся. По- 
мишь, когда дедушку уби
ли... разбили голову об ко
сяк, а я умоляла только по
щ адить твою  дочь... По
мнишь? Я писала тебе... Ты 
был на войне и я ниснолько 
ни осуждаю, что оставил се
мью и старуху-мать и ушел 
защищать родину... Кто-то 
ведь должен... А если не 
врач, то кто? Ты правильно 
тогда сделал, но из письма 
ведь не поймешь, как это все 
на самом деле....

Она снова зам олчала. 
Губы ее сжались, чтобы не 
выронить стон, наполнив
ший грудь а руни сжались в 
кулаки так, что побелели ко
стяшки пальцев.

Снова помолчали. Темо 
старался не см отреть на 
мать. Видеть ее страдания 
было так же больно, как вспо- 
минать дом и родной го
род...

под воду ушла... Даже соба
ка плакала тогда... Анам по
везло. И Андро тоже повезло. 
И еще повезло, что мы с ним 
нашли друг друга здесь... 
Все же столько лет соседями 
были...

А ведь знаешь, там - на За
паде никому до нас дела-то и 
не было... Никому!... И не бу
дет никогда. Никому нет дела 
до чужой беды. Уверяю тебя,

принимали, и Темо при
шлось оформляться как хи- 
мику-ф армацевту. Благо 
химию он на медицинском 
всегда на пятерки сдавал, и 
если бы действительно при
шлось химиком работать, 
он смог бы переквалифи
цироваться без труда.

Потом пришлось выкру
чиваться с деньгами. Их у 
Темо не было совершенно, а

работы кроме работы ночно
го уборщика в местной боль
нице, Темо найти не смог 

Написать об этом матери 
не поднималась рука. Она 
станет корить себя. Жена и 
дочка... Он очень скучал по 
ним, но теперь... Все же, а 
вдруг случится чудо, и он 
снова станет оперировать и 
сможет показать на деле, ка
кой он хороший врач? Вдруг 
все однажды снова станет на 
свои места, и снова будет 
гореть яркая лампа в опера
ционной, и снова наденет он 
халат и маску, и снова ста
нет решать сложные голово
ломки и помогать продле
вать дни тем, у кого они уже 
сочтены, и превращать ос
тавленные им дни в годы... 
Вдруг?... Всякое ведь быва
ет. В конце концов никто ни
когда не мог и представить 
себе, что под Сухуми рус
ские бомбы и снаряды будут 
в клочья рвать бархатные 
пляжи, а уцелевшие бежен
цы будут разжигать костры 
на горных перевалах, чтобы 
на замерзнуть до смерти. 
Никто никогда не мог себе 
представить такого... Пред
ставить не могли, а вот пе
режить пришлось. А если 
так, то почему бы не пове
рить, что бывают и добрые 
неожиданности и чудеса?... 
Вдруг бывают?
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I ЛУЧ IIIII» ШИММИ идея
мальчик мои, они в тот день, 
когда мы бежали к перевалу, 
а в спину нам стреляли рус
ские десантники, - пили свой 
утренний кофе и даже думать 
не хотели, что где-то теперь 
льется невиннная кровь. От 
этого настроение испортить
ся может, а зачем им свое на
строение портить?..

Нуда это тоже, впрочем, 
неважно... Сам себе не помо
жешь - никто тебе не помо
жет... Ты правильно сделал, 
что на войну тогда пошел... 
Сколько жизней спас. Сколь
ко матерей теперь вот так, 
как я, сидят и со своими сы
новьями разговаривают, и 
вспоминают доктора Темо. С 
благодарностью вспомина
ют. Ты правильно, хорошо 
сделал, мальчик мой ... Толь
ко теперь... Теперь совсем 
другие времена. У нас нет 
больше родины и вернемся 
ли когда в наш дом ? Не 
знаю... Может уж на моей 
памяти... Теперь надо о тво
ей семье подумать. Так чужа
ками всю жизнь промаяться 
- не дело. Жить не дадут, а у 
тебя дочь растет. Андро мне 
говорил, что в Канаду можно 
эмигрировать, а там вся 
страна - эмигранты. Значит 
там можно новую родину 
найти. Пусть не тебе, но де
тям твоим будет родиной.

Канада требовала показать 
восемь тысяч долларов. За
нял у всех друзей понемногу 
(так все эмигранты делали), 
положил на счет в банке, 
взял справку об их наличии, 
а после снял и раздал дру
зьям в тот же день. На билет 
в один конец хватило, а что 
дальше... Об этом  стара
лись не задумываться. Ре
шили - обживется на месте, 
устроится, тогда выш лет 
деньги на билет жене и доч
ке, а потом вызовет и маму.

И было все иначе и со
всем не так, как представлял 
или даже мог бы себе пред
ставить Темо.

Сначала он обошел все 
больницы и узнал, что хотя 
доктора нужны позарез, но 
никакой медицинский дип
лом, кроме канадского или 
американского не признает
ся. Химиком или фармацев
том устроиться на работу 
было тоже совершенно не
возможно. и сколько он не 
обивал пороги институтов, 
лабораторий и университе
тов, - никакого ответа, кроме 
«мы сохраним в архиве 
ваше резюме» он не полу
чал.

За месяц кончились абсо
лютно все деньги, и никакой

Темо любил этот час. В ко
ридорах было пусто. Полы 
вымыты, и его формальная 
работа закончена. Теперь, 
налюбовавшись на звезд
ное небо и на луну, которая 
висела здесь не так, как 
дома, а низко и немного бо
ком, он мог уйти в конец ко
ридора и, достав из ресайк- 
линга профессиональные 
медицинские журналы, кото
рые сбрасывал туда мест
ный врач, прочитать их и по
играть в доктора.

«Вопрос к специалисту. - 
Прочитал Темо чуть шевеля 
губами, - При симпомах .... 
Какой ответ правильный: А, 
Б или В?»

Темо достал из кармана 
карандаш и не задумываясь 
обвел В. Он быстро запол
нил кружками всю страни
цу-загадку этого новенького, 
никем до него не перелис
танного журнала и сличил 
свои ответы с правильными 
на последней странице. Все 
до одного ответы были пра
вильными. Темо улыбнулся. 
Открыл статью о коронар
ных заболеваниях и новше
ствах в операционной техно- 
логии и углубился в чте 
ние...

Катрин АНДЕРСЕН- 
Ш О К А Л ЬС КИ
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Установлено, что недосып 
опасен только для женщин

Недосып грозит женской по
ловине человечества серьезны
ми проблемами со здоровьем. 
Мужчины могут не волноваться, 
считают американские медики.

От недостатка сна женщины 
страдают сильнее мужчин. Бо
лее того, недосыпающая женщи
на подвержена высокому риску

возникновения сердечно
сосудистых заболеваний 
или депрессии, пишет газе
та ТЬе ОаНу Май со ссылкой 
на ученых университета 
Дюка в штате Северная Ка
ролина.

Ученые также заметили, 
что у женщин, которые вы
нуждены прерывать свой 
сон, в крови повышается 
уровень белка фибриноге
на, который отвечает за 
свертываемость крови. Это,

' в частности, может привес
ти к диабету. В еще боль
шей степени эти негатив
ные процессы характерны 
для организма тех женщин, 
которые мучаются бессон
ницей.

Исследование проводили со
трудники американского универ
ситета Дюка в Дареме (штат Се
верная Каролина).

Вначале медики опросили 210 
здоровых мужчин и женщин, ко
торые не испытывают проблем 
со сном. Им предлагалось оце
нить свой уровень депрессии,

раздражительности и способно
сти к коммуникации.

По результатам опроса при
мерно 40% респондентов были 
отнесены к категории «недосы
пающие».

При этом медики обратили 
внимание, что в случае, когда ре
жим сна у мужчины и женщины 
был примерно одинаков, предста
вительница слабого пола страда
ла от недосыпа гораздо сильнее.

Напротив, у мужчин наруше
ние режима сна никаких допол
нительных рисков не вызывало, 
поясняет профессор психологии 
Эдвард Суарез. По мнению вра
чей, наиболее опасен прерван
ный сон. Если же женщина стра
дает бессонницей и тратит на то, 
чтобы заснуть, более 30 минут, 
то риск потери здоровья у нее 
несколько меньше.

Различия в восприятии сна 
между организмом мужчины и 
женщины 0/арез объясняет раз
ными уровнями содержания та
ких веществ, как аминокислота 
триптофан, нейромедиатор се
ротонин и гормон мелатонин.

Физики разгадали тайну молний 
й «голубых струй»

Американские ученые создали 
модель формирования всего 
многообразия грозовых разрядов.

Группа физиков из универси
тета штата Пенсильвания (США) 
опубликовала в журнале ЫаШге 
Сеозаепсе результаты теорети
ческого моделирования процес
сов формирования грозовых 
разрядов, которое описывает 
самые разные варианты прояв
ления атмосферного электри
чества, передает СМе\л/з. В том 
числе и такие экзотические, как 
«голубые струи», которые рас
пространяются в атмосфере 
снизу вверх, или «гром среди 
ясного неба» - случай разряда 
молнии в десятках километрах 
от основной грозовой тучи.

В предыдущих теориях обра
зования молний основное вни
мание уделялось процессам об
разования положительных и от
рицательных зарядов внутри 
одной тучи. В результате доми
нирующей теорией стала сфор
мулированная еще в XIX веке 
гипотеза о перераспределении 
зарядов при столкновении час
тиц льда разных размеров.

Большой вклад в изучение 
молний внес многолетний экс- 
пеоимент, проводимый 1МА5А с 
использованием спутника 
ТВММ. Космический монито
ринг грозовых облаков дал цен
нейшие результаты. За три года 
спутник получил изображения 
грозовых облаков и исследовал 
более 1 млн. молний.

На спутнике ТВММ (сокраще

ние от Тгор1са1 Ват^аП 
Меазигетепг М1ззюп - 
«Программа по измере
нию атмосферных осад
ков в тропиках») была 
установлена оптическая 
камера для регистрации 
вспышек молний и ра
дар, работавший в микроволно
вом диапазоне и позволявший 
измерять количество льда в об
лаках. Исследование МАЗА позво
лило установить однозначную за
висимость между количеством 
льда в облаках и интенсивностью 
разрядов молний, а основным 
выводом о природе молний ста
ло подтверждение гипотезы о 
возникновении положительных 
зарядов за счет потери электро
нов на мельчайших кристаллах 
льда, устремляющихся с восходя
щими потоками воздуха в верх
нюю часть облака, и отрицатель
ных зарядов на более тяжелых ча- 
стицахльда, опускающихся в ниж
нюю часть облака.

В новой модели, разработан
ной доктором Джереми Риуссе- 
том и его коллегами, впервые да
ется объяснение, почему молнии 
вообще способны покидать пре
делы облака - ведь, казалось бы. 
наиболее благоприятные усло
вия для электрического разряда 
создаются именно внутри него. 
Моделирование показало, что 
направление, в котором будет 
происходить распространение 
разряда, зависит от исходного 
распределения зарядов внутри 
облака и их величины.

Были просчитаны также раз
личные варианты перераспре
деления зарядов в разных час
тях облака, выявлены факторы, 
определяющие этот процесс. 
Процессы, протекающие внутри 
грозового облака, приводят к 
накоплению зарядов, располо
женных по краям облака, что 
создает возможность для мол
нии отклоняться от начального 
направления распространения и 
ударять в землю в нескольких 
километрах от места возникно
вения грозы («гром среди ясно
го неба»).

«[олубые струи», согласно мо
дели, возникают в результате 
разряда между заряженной вер
хней частью грозового облака и 
экранирующим его внешним 
заряженным слоем, причем раз
ряд этого типа начинается через 
5-10 секунд после возникнове
ния резкого дисбаланса заряда 
внутри облака в результате 
обычного внутриоблачного или 
наземного разряда.

По мнению ученых, разрабо
танная ими компьютерная мо
дель может использоваться ме
теорологами для прогнозирова
ния типов молний, образующих
ся во время гроз.

Ученые выяснили, чем мозг человека 
отличается от мозга обезьяны

Новые способы исследова
ния обнаружили существенные 
различия между нервными во
локнами человека и обезьян, со
единяющими доли мозга.

Джеймс Риллинг из Универ
ситета Эмори и его коллеги об
наружили существенные разли
чия между нервными волокна- 
м,., человека и обезьян, соеди
няющими доли мозга, которые 
отвечают за языковые способ
ности, сообщают исследовате
ли в статье в журнале 1Ма1иге 
Иеигозаепсе.

Еще в XIX веке в мозгу были 
обнаружены так называемые 
«языковые» зоны: зона Брока (в 
лобной коре) и зона Вернике (в 
височной коре). Первая играет 
важную роль в конструировании 
и понимании предложений, вто
рая - в понимании смысла слов. 
У других приматов есть участки 
мозга, примерно соответствую

щие этим зонам, но они, как 
представляется, выполняют 
иные функции.

Недавние исследования по
казали, что языковые способно
сти человека зависят не только 
от отдельных участнов мозга, но 
и от того, как эти участки соеди
нены, передает 1_еп1а.ги. Так, на
пример, пациенты с поврежде
ниями дугообразного пучка - 
нервного пути, соединяющего 
зону Брока с зоной Вернике - 
испытывали трудности при гово
рении и понимании речи.

[руппа Риллинга задалась зада
чей выяснить, отличается ли рас
положение дугообразного пучка 
у людей и обезьян, то есть изме
нялось ли оно в процессе эволю
ции. Ученые исследовали мозг 10 
живых людей, трех мертвых шим
панзе и двух мертвых макак (а 
также, чтобы исключить возмож
ность того, что найденные разли

чия окажутся просто различиями 
между мозгом живого и мертво
го организма, одного живого 
шимпанзе и одной живой мака
ки). Использовалась сравнитель
но новая методика наблюдения, 
отслеживающая движение жид
кости между тканями.

Данные показали, что у всех 
трех видов дугообразный пучок 
соединялся с лобной корой, но 
только у человека он глубоко 
входил в языковые зоны височ
ной коры (зону Вернике). У шим
панзе дугообразный пучок с со
ответствующими участками 
мозга соединялся слабо, а у ма
как предположительно не со
единялся вообще.

Исследователи считают, что 
с развитием зон,ответственных 
за языковые способности, про
изошло «переприсоединение» 
дугообразного пучка, позволив
шее человеку овладеть языком.

Имена, которые приносят 
успех и удачу своим владельцам

. Проведенный в Брита
нии опрос показал, что 
англичане считают лю
дей, которых зовут 
Джеймс и Элизабет, са
мыми успешными в жиз
ни.

Опрос, в котором при
няли участие более 6 тыс. 
человек, поставил своей 
целью выяснить, что ду
мают люди о 20 самых 
распространенных мужс
ких и женских именах и 
по поводу качеств тех лю

дей, которые эти имена носят.
Оказалось, что Джеки и Люси считаются самыми удачливыми. 

Напротив, те, кого зовут Элена и Джон, считаются наименее удач
ливым. Лиза и Брайн меньше всего добиваются успеха, а Энны и 
Джорджи - самые некрасивые, сообщает Веи1егз.

«Предыдущие исследования показали, что такие ощущения мо
гут материализоваться, например, когда учителя ставят высокие 
оценки ученикам с привлекательными именами, а работодатели 
поощряют тех, кого красиво зовут», - говорится в опросе.

Психолог Ричард Вайзман из Хертфордширского университета 
также выяснил, что необычные имена, которые родители дают сво
им детям, могут оказывать большое влияние на то, как в будущем 
этих детей будут воспринимать.

«Так, например, ассоциирующиеся с красотой женские имена в 
основном мягкие и кончаются на «ее», в то время как самые сексу
альные мужские имена короткие и твердые. Имена, которые носят 
члены королевской семьи, ассоциируются с успехом и умом», - го
ворит Вайзман.

В каких случаях деньги 
приносят счастье

Исследователи из Канады 
и США путем опроса узнали, 
на что тратят деньги счастли
вые люди.

1руппа американских и ка
надских исследователей 
опубликовала результаты 
своей работы, которые сви
детельствуют о том, что 
деньги могут принести счас
тье человеку лишь в том слу
чае, если он тратит их на дру
гих. Об этом сообщает «Росбалт».

В опросе приняли участие более 630 американцев. Они отвеча
ли на вопросы о том, насколько они счастливыми, каковы их еже
месячные доходы и расходы, сколько они тратят на подарки для 
себя и для других людей.

Оказалось, что более счастливыми ощущали себя те люди, кото
рые каждую неделю тратили на других хотя бы по 5 долларов.

«Вне зависимости от достатка испытуемых, те из них, кто расхо
довал деньги на других людей, были значительно счастливее тех, 
кто тратил деньги только на себя», — подвела итог психолог Элиза- 
бет Данн

Исследователи поясняют такую ситуацию тем, что, несмотря на 
то, что американское общество в целом богатеет, граждане стра
ны значительно счастливее себя не чувствуют.

Не так давно британские ученые из университета Эдинбурга 
пришли к выводу, что счастье человека частично определяется 
чертами характера, однако в большей степени зависит от генов.

Детеныши китов умеют разговаривать
Четырех лет

ние исследова
ния китов позво
лили биологам 
выучить язык их 
детенышей.

Исследовате
ли из американ
ской некоммер
ческой органи
зации СВО, кото
рые уже давно 
занимаются изу
чением многих 
видов морских 
существ, обна
ружили. что де
тёныши горба

тых китов тоже могут «разговаривать» с матерями, сообщает 
МЕМВВАМА.

Наблюдения проводились у (авайских островов Мауи и Кауаи с 
2004 по 2008 год. По словам Анны Зойдис, директора проекта, вор
чание и визг, которые издают детёныши, могли означать удивле
ние, любопытство или сигнал об опасности.

Из-за того что ранее биологи ничего подобного не замечали, 
они опасаются, что сигналы детёнышей могут быть своеобразным 
проявлением стресса у этих животных. Ведь киты глохнут и даже 
умирают от шума судов, самолётов и военных сонаров.

Но вернёмся к детёнышам. Конечно, их отдельные сигналы и 
короткие фразы не такие сложные и длительные, как у взрослых 
особей, «предложения» реже повторяются, да и «словарный запас» 
пока небольшой. Но всё же они существуют —- утверждают учё
ные.

Звуки, издаваемые молодыми китами, очень часто представля
ли собой повторяющиеся ворчания или хрюканья, произносимые с 
нарастающей силой и сопровождаемые потоками пузырьков. Чаще 
всего такое «общение» с матерью происходило в периоды отдыха 
или спокойного плавания.

Во время своих исследований учёные записывали звуки, кото
рые исходили от небольших групп горбатых китов. Затем они уста
навливали, от кого из животных исходил сигнал (хотя это было не
просто). Так зоологи определили, что «разговаривают» детёныши и 
мужского, и женского пола.
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ОСТРОВ ЭНВАИТЕНЕТ
Г

В Кении на озере Ру
дольф есть остров Энва- 
итенет, что в переводе с 
языка племени эльмоло, 
живущего на берегах озе
ра. означает безвозврат
ный. Уже не один десяток 
лет остров заброшен: 
никто не хочет на нем се
литься, и надо сказать, на 
это есть основания.

Первое загадочное про
исшествие, документаль
но зафиксированное в ар
хивах местной полиции, 
относится к 1935 году. В 
это время на озере рабо
тала этнографическая эк
спедиция, изучавшая обы
чаи и жизнь племени эль
моло. Руководил экспеди
цией англичанин В. Фуш. 
Однажды по его заданию 
на остров отправились 
двое его коллег - М. Шеф- 
лис и Б. Дайсон. Несколь
ко дней все было нор
мально: каждый вечер в 
условленное время они 
подавали знаки зажжен
ными лампами, означав
шие, что у них все в поряд
ке. Потом сигналы прекра
тились, и когда через две 
недели обеспокоенные 
долгим отсутствием това
рищей на остров отправи
лись несколько членов эк
спедиции, они с удивле
нием обнаружили, что 
Шефлис и Дайсон... исчез
ли. Больше того: отсут
ствовали какие-либо сле
ды, указывающие на пре
бывание здесь людей!

.Лестными властями 
был предоставлен само
лет, который несколько 
дней совершал облет ос
трова. Затем более полу
сотни местных жителей, 
соблазнившихся огром
ным вознаграждением, в 
буквальном смысле пере
вернули на острове каж
дый камень. Но ни остан
ков членов экспедиции, ни

каких-либо предметов, 
которые могли бы про
лить свет на их исчезно
вение. найти не удалось.

Прошло несколько лет, 
история с исчезновением 
людей стала забываться, и 
однажды на острове реши
ли поселиться несколько 
семей племени эльмоло, 
которым надоело отби
вать атаки воинственных 
соседей-ьючевников. Не
которое время жизнь их 
протекала вполне буднич
но: они построили неболь
шую деревню, часто при
езжали к родственникам, 
живущим на берегу озера, 
обменивали рыбу на хлеб 
и молоко, приглашали со
родичей к себе в гости... 
Но родственники, однаж
ды воспользовавшиеся 
приглашением, нашли 
лишь покинутую деревню, 
потухшие костры и гнию
щую рыбу. Нуда с неболь
шого по размерам остро
вка пропали несколько 
десятков человек? И сно
ва этот вопрос остался без 
ответа...

Первое упоминание о 
«заколдованном острове» 
и исчезающих на нем лю
дях относится примерно к 
1630 году. Тогда на остро
ве тоже поселилось не
сколько семей туземцев, 
и среди благодатной при
роды деревня стала быст
ро разрастаться. Правда, 
переселенцев удивляло 
одно обстоятельство: на 
острове не было живот
ных и птиц. Только буйная 
растительность какого-то 
необычайно яркого изум
рудного оттенка, горки 
гладких, будто отполиро
ванных, намней бурого 
цвета, которые имели 
«склонность» то появлять
ся, то исчезать. А еще... 
странные звуки, которые 
слышали островитяне

каждое новолуние: жут
кие, леденящие душу кри
ки то ли животного, то ли 
человека, переходящие в 
протяжный 'стон, которые 
обычно длились от не
скольких минут до часа. Со 
временем некоторые ча
сти острова сделались не
доступными для людей: 
ветви стоящих рядом де
ревьев крепко-накрепко 
переплетались и станови
лись твердыми, словно 
каменные, навсегда пре
граждая желающим вход 
на некоторые участки ос
трова. Но самыми пугаю
щими были видения, кото
рые с завидной периодич
ностью посещали по но
чам жителей деревни. Это 
были причудливые суще
ства, отдаленно напоми
нающие людей. После ви
дений островитяне лежа
ли часами как будто в 
коме, не в силах шелох
нуться. Самое печальное, 
что после этого с кем-ни
будь из туземцев обяза
тельно случалось несчас
тье: люди становились ка
леками, получая травму 
буквально на пустом мес
те. а то и вовсе погибали, 
отравившись рыбой, кото
рую до этого ели много 
раз; получали заражение 
крови от незначительного 
пореза или, будучи пре
восходными пловцами, 
тонули в водах совершен
но спокойного озера.

Со временем жителям 
деревни стало казаться, 
что их остров населяют 
страшные чудовища, не 
похожие ни на одно изве
стное животное и готовые 
в любую секунду их со
жрать. Чудовища появля
лись прямо перед челове
ком в самый неожиданный 
момент, и здесь все реша
ло то, как быстро туземец 
бегает. Однако несколько 
малолетних детей пропа
ли буквально на глазах 
своих матерей, и найти их 
не удалось.

Жизнь в некогда про
цветающей деревне ста
новилась невыносимой, к 
тому же ее жители оказа
лись в своеобразной изо
ляции: родственники с 
побережья, наслышанные 
о странных событиях на 
острове, не спешили к 
ним с визитами. И когда 
по истечении нескольких 
месяцев некоторые обес
покоенные эльмоло все 
же приплыли на плотах к 
острову, оказалось, что

деревня опустела. Однако 
ничто не указывало на 
следы борьбы или на сроч
ный отъезд жителей: луки 
и стрелы были анкуратно 
сложены в углу каждой 
хижины, одежда и посуда 
также оказались нетрону
тыми.

Есть в местных леген
дах упоминание о загадоч
ном огне, изрыгаемом из 
некоей отвесной трубы на 
острове, прикрытой «хло
пающей крышкой», и кори
дорах, уводящих глубоко в 
недра земли... Там, соглас
но преданиям, обитает 
«сеющий заразу и мечу
щий огонь» исполин Уот 
Усуму Тонг Дуурай.

А еще, если верить рас
сказам племени эльмоло, 
время от времени прямо 
у острова из тумана под
нимается город. Он све
тится различными цвета
ми, словно ночная радуга, 
опустившаяся на землю. 
Возносятся над ночным 
озером стены и башни, 
удивительные и много
цветные, будто бы горсть 
драгоценностей, брошен
ная со звездного неба на 
землю. Однако хорошо 
видно, что многие изуми
тельные башни разруше
ны, а от некоторых двор
цов остались одни руины... 
Казалось также, что от го
рода доносится какой-то 
странный пульсирующий 
звук - некая погребальная 
песня, несущаяся над озе
ром. Звук был то мягким и 
нежным, то становился 
яростным и вызывал ду
шевное смятение.

После таких видений 
члены племени долго 
ощущали боль в мышцах, 
сильную головную боль, 
отвращение к пище и рез
кое снижение зрения. У 
беременных женщин рож
дались младенцы-уроды, 
которые вскоре умирали, 
и тела их несмотря на тро
пический климат муми
фицировались в считан
ные часы.

Все эти «чудеса» деся
тилетиями не давали спо
койно жить эльмоло, и они 
вынуждены были пересе
литься с берегов озера 
ближе к лесной полосе.

В конце прошлого века, 
прослышав о «проклятом 
острове», туда отправи
лись две частные экспеди
ции (из [олландии и Герма
нии), но обе они исчезли, 
не оставив после себя ни
каких следов. Так что тай
на острова Энваитенета 
остается пока неразгадан
ной.

Загадки Земли Королевы Мод
Действи

тельный член 
Российского 
географичес
кого обще
ства, заслу
женный мас
тер спорта 
альпи ни ст 
Владимир Чу- 
ков предла
гает отпра- 
вить в Антар
ктиду новую экспедицию, чтобы разгадать тайны Зем
ли Королевы Мод.

Существует легенда, что на Земле Королевы Мод, 
названной так в честь королевы Норвегии, после вой
ны долгое время скрывался Гитлер. Говорят, что здесь 
существовала сверхсекретная база «Новая Швабия» или 
«База 211» - целый подземный город, в лабораториях 
которого делали «летающие тарелки». Некоторые ис
следователи Третьего рейха утверждали, чтос 1942 года 
сюда переправили тысячи узников лагерей и многих 
ученых.

В 1946 году США отправили сюда экспедицию под 
командованием адмирала Ричарда Берда. Флот адми
рала потерпел поражение от неизвестных военно-мор
ских сил, а именно - от «летающих тарелок», которые 
выныривали из воды.

Теперь же на Земле Королевы Мод работают не
сколько научных станций, и никаких сообщений о 
сверхъестественных событиях от них не поступало. Но 
Владимир Чуков уверен, что здесь есть, что поискать 
любителям всего неизведанного.

Феномен шаровой молнии

Австралийские ученые так и не смогли разгадать сек
рет шаровой молнии.

В течение 10 лет с помощью Метеорологической 
службы Австралии специалисты зарегистрировали от 
30 до 40 случаев появления шаровой молнии.

На сегодняшний день существуют две теории. Пер
вая основана на физике электрических разрядов, в со
ответствии с которой после удара молнии заряд элект
ричества может перемещаться по системе проводя
щих каналов в земле. В процессе движения молнии 
создается мощное электрическое поле, из которого и 
возникает шаровая молния.

Вторая теория основана на данных химии и утверж
дает, что феномен возникает при ударе молнии в по
роду, состоящую из кварца и углерода в соотношении 
1:2. Высокая температура испаряет породу, отчего по
является светящейся шар.

Ученые считают, что вторая теория ближе к истине, 
хотя она никак не объясняет, как шаровые молнии по
падают в дома. Первая же теория объясняет это, но за
ходит в тупик, когда речь идет о сообщениях о шаро
вых молниях в грозовых облаках.

■ПШН1 НМШМШМИМВЯММЯШИМБНПНМВИМИМШ

Последователи фэн-шуй ут
верждают, что если прежних 
хозяев дома преследовали не
удачи и болезни, то и новые хо
зяева не будут в нем счастли
вы. Например, если прежний 
владелец дома потерпел неуда
чу и разорился, то и новый вряд 
ли будет успешен в делах.

Все, происходящее в доме, 
порождает волны, подобно 
брошенному в воду камню. Лю
бые повторяющиеся ситуации, 
настроения, определенная ат
мосфера накладывают свой 
отпечаток на стены, пол, пото
лок, мебель, предметы, расте
ния, животных и людей, нахо
дящихся в этом пространстве. 
Очень сильный отпечаток ос
тавляет любое событие, со
провождающееся сильными 
эмоциями, физической или 
душевной травмой. Вероятно, 
вам случалось, заходя в ком
нату, в которой только что 
произошел спор, ощущать тя
желую, словно накалившуюся, 
атмосферу.

Энергетические волны, рас
ходясь по всему пространству, 
накапливаются, как бы "застре
вая" во всех углах и закоулках.

Дом, в который вы въехали.

нуждается в тщательном очи
щении не только на физичес
ком, но и на энергетическом 
уровне. Только после проведе
ния очистки пространства мож
но улучшать его фэн-шуй. Очи
щенное пространство — непре
менное условие эффективнос
ти работы любых специалистов 
фэн-шуй. Кроме того, после та-

Затем нужно провести 
влажную уборку, поскольку 
очистительная сила воды 
очень велика. То, что помыть 
нельзя, можно обрызгать во
дой: родниковой, настоянной 
на еловой или сосновой хвое 
или на рябиновых ветках. Хо
рошо очищает вода с солями 
серебра. Для этого можно не

кого очищения вы сможете 
явственнее почувствовать 
энергию среды и понять, ка
кие нужны изменения.

Начинать надо, конечно 
же, с уничтожения физичес
кой грязи. Необходимо от
скоблить, отодрать и смыть 
все, что возможно: старые 
обои, побелка и краска не
сут на себе отпечаток энер
гетики прежних хозяев. 
Полы, если это паркет, луч
ше заново отциклевать. Но 
не стоит покрывать их лаком: 
дерево — материал живой, он 
должен дышать.

пользовать аптечный ляписный 
карандаш (один карандаш на 
три литра воды). Негативную

энергетику можно выгнать во
дой, в которую опущена сереб
ряная монета или ложка, или 
любой другой предмет из чис
того серебра.

Для корректировки энергети
ки дома можно использовать и 
небольшие кусочки древесины. 
В местах с негативной активно
стью нужно положить кусочки 
осины, березы, ели или дуба — 
дерево уловит и впитает в себя 
негативные флюиды. Илен, че
ремуха, рябина, орешник и мож
жевельник способны даже пре
образовать негативную энергию 
в позитивную.

Стабилизировать энергети
ческую обстановку в доме по
могут тополь, липа, сосна. А вот 
лиственница, граб, бук и вяз спо
собны привлекать в дом не 
очень хорошие энергетические 
субстанции.

Хорошо помогает энергетике 
дома окуривание еловой хвоей, 
сушеной полынью, багульни
ком, в тяжелых случаях можно 
провести окуривание жженым 
янтарем.

После очистки пространства 
хорошо несколько дней зажи
гать в помещении свечи, лучше 
принесенные из церкви.

Традиционно используемые 
китайцами колокольчики спо
собны рассеять застоявшуюся 
энергию в тех местах, до кото
рых трудно добраться. Коло
кольчики могут не только рас
сеивать негативную энергию, но 
и гармонизировать энергию, 
втекающую в дом. вот почему 
их так часто можно увидеть в 
китайских домах.

Для очищения пространства 
пригодны природные неотш
лифованные кристаллы. Снача
ла их омывают в святой воде 
или закапывают в морскую 
соль или просто в землю. За
тем кристалл нужно запрог
раммировать на определен
ное действие: возьмите его в 
руку и твердо скажите, что от 
него требуется, или просто 
поднесите к своему сердцу и 
позвольте своим чувствам пе
релиться в него. Такой крис
талл будет хорошим защитни
ком вашего дома.

Для очищения нередко ис
пользуются различные благо
вонные палочки, например, из 
сандалового дерева, но надо 
помнить, что благовония дей
ствуют лишь тогда, когда их за
пах присутствует в воздухе.
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Пророчества античных сивилл
по нелегкому и даже кроваво
му пути. А вот с названного в 
книгах года ее жизнь пойдет 
только ввысь - к счастью и 
процветанию народов. Страна 
твоя станет главной опорой 
мира, потому что именно в 
ней находятся священные го
рода. Каждый из таких горо
дов, как говорили сивиллы, 
должен быть окружен сосна
ми, из которых делают кораб
ли, в городе должны быть мо
гилы великих амазонок, он 
также должен обладать свя
щенным камнем-омфалом. И 
если эти три условия будут 
соблюдены, то с ровно за че
тыре года до названного сро
ка во всех этих священных го
родах начнется процветание и 
счастье.

Сч а с т ь е
В СВЯЩЕННОМ ГОРОАЕ

Итак, есть ли правда в том, 
что сказал Немчин, основыва
ясь на сивилловых книгах? 
Действительно, судьба Рос
сии шла по тяжелому пути. Но 
к началу второго тысячелетия 
кровавое колесо революцион- 
ных времен, кажется, и 
вправду замедлило оборо
ты... Хорошо если так - хва
тит нам революций, пере
строек и переделов! Сивил- 
ловы книги указали дату бла
годенствия - 2012 год. Но по
сулили, что еще за четыре 
года до названного срока (то 
есть, в 2008 году) начнется 
процветание в священных го
родах.

Отлично! Только что это за 
города такие? Да едва ли не 
каждый.

Судите сами. В этих городах 
должны быть три вещи: леса, 
пригодные для того, чтобы де
лать лодки и корабли, могилы 
амазонок, то есть бесстраш
ных женщин, и священный ка- 
мень-омфал. Так вот, леса в 
России - практически вокруг 
каждого города. Амазонок в 
наших краях - множество: 
одна Великая Отечественная 
война выявила миллионы бес
страшных защитниц Родины. 
Ну, а что такое омфал? Это 
легендарный «пуп земли». По 
преданию, этот камень упал 
на землю с небесных высот. 
Самый известный омфал на
ходится в храме Аполлона в 
Дельфах в знаменитом ораку
ле. Но разве [ром-камень, на 
котором стоит легендарный 
Медный всадник в Петербур
ге, - не явный омфал ? А в цен
тре Москвы в нескольких мет
рах от Красной площади вооб
ще есть особый знак «центра 
земли».

Есть и другие города - не 
столицы, но не менее священ
ные. Например, Елабуга. Там 
вокруг корабельные рощи, 
изображенные еще великим 
Шишкиным. В городе похоро
нена знаменитая гусар-деви
ца Надежда Дурова - чем не 
истинная амазонка! Кстати, 
там же нашла вечный покой 
великая «амазнока» русской 
поэзии Марина Цветаева... И 
священный омфал там име
ется: само название города 
происходит от камня «Алабу- 
га» (т.е. «Черный бык»), кото
рый был столь громаден, что 
перегораживал устье реки 
Камы.

Обратите внимание и на 
ваш родной город, дорогие 
читатели. Может, он тоже - 
священный? Тогда, согласно 
книгам сивилл, и у вас вскоре 
начнется счастье и процвета
ние, пишет «Оракул».

То. что древнегреческие 
сивиллы  действительно  
обладали даром  пророче
ства. подтверж дается  
многими серьезными ис
точниками. Но как далеко  
в будущее ум ели загля
нуть эти полумифические  
женщины? И  правда ли, 
что задолго до  Нострада
муса эти прорицательни
цы знали, что ожидает 
Россию в X X I веке?

У ч е н и ц ы  А п о л л о н а
Для начала - немного исто

рии. Итак, сивилла из храма 
Аполлона предсказала грекам 
большую войну в том случае.

если Атрид Менелай - брат 
царя Атрида Агамемнона - 
возьмет в жены Елену Спар
танскую. Греческие вожди не 
прислушались к пророчеству. 
А зря. Всего через несколько 
лет красавица Елена убежала 
от мужа с любовником - пре
красным Парисом. Их приня
ла родина Париса - Троя. И... 
началась Троянская война.

Об этом предсказании упо
минал древнегреческий ора
тор Исократ. А известный ан
тичный философ и историк 
Павсаний рассказывал уже о 
троянской сивилле, которая 
предсказала, что спартанка 
Елена принесет гибель Трое. 
Вообще же многие историки 
Древнего мира вспоминают о 
разных пророчествах сивилл, 
нередко называя их на римс
кий лад - сибиллами. Само 
же слово «сивилла» произош
ло от имени первой предска
зательницы, которая упомина
ется в античных мифах, - до
чери царя Дардана и его суп
руги Несо. Правда, мифы гла
сят также, что настоящим от
цом девушки был сам Зевс, 
отчего и появилось второе 
имя Сивиллы - Зевса.

Все дети верховного бога, 
как известно, обладали спо
собностью к предсказаниям, 
но в большей мере этим да
ром обладал сын Зевса Апол
лон, бог света, молодости и 
искусств. Считается, что сам 
Аголлон обучил пифий, слу
жительниц посвященного ему 
храма в Дельфах, предсказы
вать будущее. Но, видно, од
ного Дельфийского оракула на 
всю Грецию оказалось недо
статочно, поэтому пришлось 
Аполлону поделиться этим да
ром с другими женщинами, 
которых и стали называть по 
имени первой греческой про-

ей. Неудивительно, 
что, по преданию, 
самая первая сивил
ла из храма Аполло
на в Кумах получила 
дар прорицания на
прямую от самого 
бога. Научив девуш
ку предсказывать 
будущее, Аполлон 
поинтересовался: 
что дать-ей в награ
ду за нелегкий труд.
Сивилла ответила:

- Дай мне долго
летие! Я должна 
многому научиться.

И Аполлон сделал 
свою ученицу прак
тически бессмерт
ной. Но она, увы, ста
рилась, ведь вместе 
с долголетием не до
гадалась попросить 
вечную молодость. И 
вот через несколько 
столетий бедняжка 
превратилась в кош
марную старуху, еле передви
гавшую ноги. Пришлось сно
ва просить учителя о милос
ти - переправить ее в царство 
Аида, бога мертвых. Аполлон 
сжалился, но в царство Аида 
верную ученицу не отпустил, 
а забрал к себе на Парнас и 
напоил священной амбрози
ей. Старуха снова преврати
лась в девушку, правда, пре
жнюю красоту так и не обре
ла. Говорят, что с тех пор и не
взлюбили сивиллы красивых 
юных дев и стали предрекать: 
от красоты все напасти.

СИВИААОВЫ КНИГИ
Античный мир знал, что дар 

предсказания сивиллы полу
чали от богов, и потому их по
всюду уважали. Простой люд, 
правда, опасался прорица
тельниц, но и он частенько об-

мудрости Демофила запроси
ла огромные деньги. И Таркви- 
ний отказался - слишком 
большая цена. Тогда Демофи
ла бросила три книги в огонь.

-Треть мудрости погибла! 
- произнесла она. - Но цена за 
оставшуюся часть-та же!

Тарквиний скривился:
- Я не стану платить за 

шесть книг, как за девять!
Демофила хладнокровно 

бросила в огонь еще три кни
ги:

-Тогда придется заплатить 
за три книги, как за девять!

Тут распахнулись двери и в 
ноги царю бросились его со
ветники:

- Купи хотя бы последние 
книги, повелитель!

Тарквиний внял мольбам и 
купил три оставшиеся книги. 
Первая состояла из проро

честв самой кумской сивил
лы, вторая - из предсказаний 
самой известной из тибур- 
тинских сивилл Альбунеи, 
третья - из мудрых изречений 
разных сивилл.

Эти три книги Тарквиний 
передал в римский храм Апол
лона, потом они попали в храм 
Юпитера Капитолийского. 
Жрецы храмов относились к 
свиткам трепетно и почти
тельно, вынимали лишь в слу
чае крайней необходимости, 
когда нужно было сверить с 
ними судьбы государства. 
Даже во времена Империи к 
ним тайно обращались за со
ветами.

Увы, в IV веке нашей эры 
правители задумали уничто
жить странные книги. И устро
или в храме Юпитера пожар, 
в пламени которого рукописи 
сгорели. Но хранители книг не 
смирились с потерей. Они 
сумели по памяти воспроиз
вести и записать несколько 
сотен изречений древней 
мудрости. Впоследствии из 
них были составлены еще не
сколько свитков, которыми 
тайком пользовались вплоть 
до V века нашей эры. Но в VI 
веке свитки сгорели оконча
тельно - опять же в храмовом 
пожарище.

рицательницы-сивиллами.
В одном из старейших ми

фов об Аполлоне упоминает
ся первая древнегреческая 
сивилла - Герофила. Позже 
появились и другие прорица
тельницы, которых называли 
просто по местам их обита
ния: эритрейская, фригийс
кая, тибуртинская, колофонс- 
кая, самосская, римская, пер
сидская, халдейская, египетс
кая, палестинская и другие.

Но, пожалуй, самой извес
тной была кумекая (куманс- 
кая) сивилла. Город Кумы, рас
положенный на территории 
нынешней Италии, вдревнос- 
ти являлся греческой колони-

ращался к ним. Сивиллой 
могла стать только юная не
винная девушка, которая по
том должна была провести 
всю жизнь в храме. Выйти за
муж она не имела права. Ну, а 
если все-таки уступала чув
ству плотской любви, то теря
ла статус сивиллы и изгоня
лась из храма: считалось, что 
при потере девственности она 
лишается связи с богами.

Предсказаниям сивилл ве
рили. Историки цитировали 
их пророчества. Например, 
сам великий Пифагор расска
зывал, как одна из предсказа
тельниц предрек ла эпидемию 
продолжительностью ровно в 
51 день. И действительно, на 
52-й день эпидемия резко по
шла на спад. Плутарх же пи
сал, что сивилла предупреж
дала о предстоящем изверже- 
нии Везувия и тем самым 
спасла многих людей, пове
ривших ее предсказанию.

Даже древнеримские пра
вители чтили сивилл и помо
гали из казны храмам, в сте
нах которых обитали пророчи
цы. Но не всегда власть и си
виллы понимали друг друга. 
История рассказывает о тра
гическом эпизоде, случив
шемся в начале VI века до на
шей эры. Тогда к царю Таркви- 
нию 1ордому явилась самая 
знаменитая из кумских си
вилл по имени Демофила и 
предложила купить у нее де
вять рукописных книг, в кото
рых сивиллы записали свои 
важнейшие пророчества о бу
дущей жизни. За этот свод

РУССКИЙ СЛЕА
Правда, народная молва не 

смирилась с потерей рукопи
сей. Чуть не каждый век то тут, 
то там всплывали упоминания 
о том. что некоторые страни
цы сивилловых книг все же со

хранились. Находи
лись люди, которые 
клялись, что виде
ли их и даже держа
ли в руках. Один из 
таких людей обна
ружился в России.

В XV веке при 
дворе Василия III 
обитал его люби
мый астрологи яс
новидец Василий 
Немчин. Судя по 
фамилии, был он, 
явно, иностранец, 
но откуда-никто не 
знал. Сей Немчин 
обладал «запрет
ными» талантами: 
умел не только ис
целять хвори, но и 
изгонять бесов из 
больного человека, 
отводил дурной 
глаз и мог даже на
казать обидчиков - 
наслать на них раз
ные несчастья.

Царю же он сооб
щил по великому 
секрету, что явил
ся к его двору пото

му, что прочел в неких потаен
ных списках, что земля рус
ская - священная земля, где 
верш ится сама история. 
Списки эти Немчин увидел у 
«ведьмаков полесья», у кото
рых обучался колдовскому 
искусству. Те утверждали, что 
списки сделаны со старинной 
рукописи, в которой содержа
лись те пророчества древних 
сивилл, что удалось запом
нить. И пророчества эти пове
ствовали о важнейших собы
тиях в дальнейшей истории 
человечества и России вплоть
до того года, который по совре
менному летоисчислению мы 
назвали бы 2012-м.

- Почему не далее? - поин
тересовался Василий.

- Потому, государь, что до 
этих времен вся история тво
ей страны будет развиваться
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Всё самое дорогое в мире

Знаменательным событием 
для французских курильщиков 
стало известие о поступлении 
в продажу самой дорогой в 
мире сигары под названием «Но- 
иба-Бехик».

Стоимость 20-сантиметровой 
сигары 375 евро. Заказ стоимос
тью 15 тысяч евро включает спе
циально инкрустированную ко
робку с 40 сигарами.

Голландский архитектор Ян 
Яап Рюйсенаарс создал уникаль
ную кровать. Она в буквальном 
смысле плавает в воздухе (эф
фект достигнут благодаря ис
пользованию магнитов). За удо
вольствие почувствовать себя 
на высоте придется заплатить 
1.5 миллиона долларов.

Две дыни знаменитого в Япо
нии сорта «юбари» были прода
ны на аукционе в Саппоро за 17 
тысяч долларов США. Дыни ку
пил универмаг «Маруи», кото
рый использовал их для украше
ния своего зала продоволь
ственных товаров. «Юбари» счи

таются в Японии одним из самых 
изысканных лакомств. Любите
ли также наслаждаются непов
торимым рисунком выпуклой 
«сетки» на кожуре этих дынь: 
считается, что она придает им 
сходство с древними китайски
ми фарфоровыми вазами.

В Абу-Даби почти за 7 милли
онов долларов (6,86 млн.) был 
куплен автомобильный номер. 
Саудовский бизнесмен Талал 
Хури приобрел номер с одной 
цифрой «5».

Самый дорогой в мире но
мер-люкс находится в отеле 
ВИг-СагИоп Токуо, расположен
ного на девяти последних эта
жах М|сКо\л/п То\л/ег - самого вы
сокого токийсокго небоскреба.

Президентские апартаменты 
$20 ООО за ночь. Кроме того, в 
баре отеля гости могут заказать 
бокал мартини стоимостью $16 
ООО с бриллиантом В71дап на дне.

Компания йиегг & 5оп, зани
мающаяся производством дже
ма, выпустила к своему 125-ле-

И с т о р и я  ш п р и ц а
Несмотря на то что внутри

венные инъекции проводились 
начиная с середины XVII века, 
шприц был изобретён лишь в 
1853 году.

Любопытно, что сконструиро
вали машинку для инъекций 
(шприц) сразу два человека, ра
ботавших независимо друг от 
друга: шотландец Александр 
Вуд и француз Шарль Габриель 
Праваз.

А название их детища 
«зргИге», что означает «впрыски
вать, брызгать», придумали нем
цы.

«Впрыскивание в подкожную 
клетчатку придумано в 1853 г А. 
Вудом в Эдинбурге и применя
ется в Германии с 1860 г Для это
го употребляется тот же шприц, 
что и для инъекций в сосуды. 
Правац изобрёл этот шприц, 
собственно, для хирургических 
целей; Вуду же принадлежит 
заслуга применения этого шпри
ца для подкожных инъекций»

Опыты доктора Вуда по при
менению шприца были обуслов
лены его желанием избавить 
своих пациентов от боли.

Признанный в начале XIX века 
общий наркоз из хлороформа 
или закиси азота с эфиром боль
ные переносили плохо, многие 
даже умирали от передозиров
ки, недавно открытое обезболи
вающее средство морфий при 
оральном приеме почти не вса
сывалось. И тут Вуда осенило: 
что если попробовать вносить 
анестезирующее лекарство пря
мо под кожу?

Разработка нового метода 
заняла несколько лет, особенно 
пришлось повозиться над созда
нием прибора для уколов. Вуд 
взял за основу инъектор Паска
ля, дополнил его и улучшил.

Триумфом шотландского 
доктора стал выход его статьи 
«Новый метод лечения неврал
гий путем прямого введения

тию самый дорогой в мире мар
мелад. Баночку Ппе Си! ЗеуШе 
Огапде с в и с к и , шампанским и 
золотом производитель оценил 
в- 5 тыс. фунтов стерлингов. Та
ким образом, один тост с мар
меладом обойдется вам при
близительно в 76 фунтов стер
лингов.

Австрийская компания собра
ла самый дорогой и самый рос
кошный в мире туристический 
фургон. Его стоимость состав
ляет 1 миллион долларов. В ав
томобиле имеется просторная 
жилая комната и кухня, а холо
дильник способен вместить в 
себя около 4 тысяч литров воды 
и огромное количество продук
тов.

Самый дорогой дом стоимо
стью в 128 млн. долларов - ку
пил себе индийский сталелитей
ный магнат Лакшми Миттал. 
Этот дом напоминает дворец, и 
говорят, что даже плавательный 
бассейн в нем инкрустирован 
драгоценными камнями.

Самые дорогие в мире шах
маты стоимостью несколько 
миллионов долларов хранятся 
в Музее султана в Стамбуле. 
Султан их получил от индийс
кого магараджи, который не по
скупился и приказал своим ма
стерам сделать фигурки ис
ключительно из драгоценных 
камней.

Самый дорогой в мире де
серт подают в одном из амери
канских ресторанов. Это пять 
шариков ванильного морожено
го. покрытых съедобной фоль
гой и украшенных золотыми ле
пестками. Порция такого моро
женого стоит $1000. Десерт ук
рашен венесуэльским шокола
дом, который считается лучшим 
в мире, и свежайшими экзоти
ческими фруктами.

Владельцы ресторана утвер
ждают, что некоторые, даже со
стоятельные клиенты, заказыва
ют этот шедевр, но не съедают 
его, а хранят в холодильнике на 
память

опиатов в боле
вые точки» в на
учном журнале 
«Эдинбургский 
вестник меди
цины и хирур
гии».

Более совре
менный шприц был предложен 
АпеМ в 1857 году.

Полностью сделанные из 
стекла шприцы появились в 
1894, их сконструировал фран
цузский стеклодув Фурнье.

Эта идея была тут же ком
мерциализирована французс
кой компанией Луер (это имен
но компания, а не изобретатель, 
как ошибочно указано во мно
гих источниках рунета) - в 1894- 
1897 годах были введены в прак
тику цельные стеклянные шпри
цы многоразового использова
ния, достаточно простого уст
ройства.

Стеклянные шприцы выпуска
лись разного размера - от 2 мл 
до 100 мл. Шприц имел цилиндр 
с делениями, пустотелый пор
шень, заканчивающийся кону
сом. Данная конструкция хоро
шо переносила дезинфекцию 
кипячением в разобранном 
виде. Выпускали шприцы фир
мы Луер из термически и хими
чески стойкого стекла, их мож
но было стерилизовать в воз
душном стерилизаторе (шпри
цы выдерживаюли температуру 
200 градусов).

Ионическое соединение, 
предложенное фирмой Луер, 
вскоре стало международным 
стандаром и самым распостра- 
ненным типом крепления иглы 
к цилиндру шприца.

В 1906 году был сконструиро
ван многоразовый шприц типа 
«Рекорд» со стеклянным цилин
дром, металлическим поршнем 
и металлической иглой.

Стеклянный цилиндр с деле
ниями с двух сторон был заваль-

цован в металлические колеч
ки. В нижнее колечко на резьбе 
ввертывался стальной конус для 
фиксации иголки, в верхнее - 
входил металлический поршень 
с резиновыми уплотнительны
ми кольцами.

Стерильные шприцы упако
вывались обычно в плотную ко
ричневую бумагу - крафтпа- 
кет». К шприцу полагались мно
горазовые иглы. От длительно
го употребления и многократ
ной термообработки они тупи
лись, поэтому действительно в 
70-80-е укол был процедурой 
более болезненной, чем в наши 
дни.

А иголки перед стерилизаци
ей промывали и прочищали спе
циальной проволочной, она на
зывалась «мандрен».

В аптеках продавались спе
циальные контейнеры для хра
нения простерилизованного 
шприца . В таком контейнере 
находилась специальная под
ставка для хранения шприца в 
разобраном виде и пенал для 
двух инъекционных игл.

В Советском союзе ребята, 
которым удавалось добыть мно
горазовые шприцы, использова
ли их в одном - самом важном 
качестве - как брызгалку. Это 
лучшее дальнобойное оружие 
применялось во время игр во 
дворах и на переменах.

В 1949—1950 Артур Смит по
лучил патенты США на однора
зовые шприцы из стекла.

А в 1956 Колин Мурдок, фар
мацевт из Новой Зеландии, 
изобрёл и запатентовал пласти
ковый одноразовый шприц.

Лечебные свойства чая
В чайных листьях содер

жится около трехсот ингре
диентов. включая белки, 
жиры, более 10 видов вита
минов, а также чайный фе
нол, теин и липидные саха
ра. Поэтому чай питает орга
низм, регулирует физиоло
гические процессы и облада
ет общим оздоровительным 
воздействием. Особенно 
полезен чай людям средне
го и пожилого возраста.

Фенолы, содержащиеся в 
чайных листьях, поглощают 
радиоактивные вещества, 
выводя из организма даже 
отложившийся в костях 
стронций-90. Чай незаменим 
в тяжелой экологической 

обстановке. Чай выводит из организма радиоактивные элементы.
Своей репутацией напитка долголетия чай обязан наличию в 

нем витаминов С, Е, Ц никотиновой кислоты и йода. Чай замедляет 
процесс старения клеток. Чайные листья дают эффект омоложе
ния, в 18 раз превышающий подобное воздействие витамина Е.

Теин расширяет сосуды, активизирует кислородный обмен и улуч
шает мышечный тонус без учащения пульса и повышения давле
ния.Чай обладает потогонным и мочегонным действием, стимули
рует почки, укрепляет сердце и желудок, помогает выводить ток
сины.Теин в сочетании с чайным фенолом предотвращает повыше
ние уровня холестерина в организме и поэтому чай можно исполь
зовать для профилактики инфаркта миокарда.

Чайный фенол, подобно витамину Э способствует хорошей прел 
ходимости сосудов.

Чай благотворно влияет на кроветворную функцию, укрепляет 
мышцы и кости, поддерживает функцию щитовидной железы. _ 

Чай бодрит, снимает усталость и обладает бактерицидным дей
ствием, поэтому в среднем возрасте рекомендуется увеличивать 
потребление чая.

Чай эффективно предотвращает кариес.
Чай подавляет рост злокачественных опухолей, и существенно 

снижает риск перерождения клеток в раковые.
Чай замедляет образование жировых наслоений на внутренней 

поверхности кровеносных сосудов, снижая, таким образом, веро
ятность склероза, гипертонии и мозговых тромбов.

Чай стимулирует центральную нервную систему и увеличивает 
подвижность суставов.

Чай хорошо снижает вес и улучшает состояние кожи.
Чай можно использовать для профилактики катаракты.
Чайный танин убивает многие бактерии, и поэтому предотвра

щает стоматиты, ангины, энтериты и другие кишечные инфекции. 
Чай поддерживает кроветворную функцию организма.
В чае содержатся вещества, нейтрализующие вредные излуче

ния, поэтому чаепитие перед включенным телевизором защища
ет от облучения и сохраняет зрение.

Чай поддерживает кислотно-щелочной баланс крови благодаря 
содержанию таких алкалоидов, как нофеин, теофиллин, теобро
мин. В организме чай быстро усваивается, в результате чего обра
зуются вещества в концентрации, достаточной для своевремен
ной нейтрализации кислотных отходов, попадающих в кровь.

Самые удивительные изобретения
Человечество, как известно, на 

месте не стоит. А ученых хлебом 
не корми - дай что-нибудь необыч
ное изобрести. Перед вами - са
мые удивительные шедевры кон
структорской мысли -.от самых 
маленьких до самых больших.

В Швейцарии на суд зрителей 
представили самое маленькое в 
мире ружье. Его длина всего 5 
сантиметров, а внутрь помеща
ются лишь 4-миллиметровые 
пули. Однако это отнюдь не безо
бидная коллекционная игрушка: 
из такого пистолета можно легко 
убить, ведь скорость движения 
пули достигает 480 километров в 
час. Предполагается, что в скором времени оружие поступит в 
продажу на европейский рынок.

А вот в США такому ружью дорога заказана: они и с обычным 
разобраться не в силах. Стоит такое устройство немало - порядка 6 
тысяч долларов. Но можно заказать такое мини-ружье из золота, 
платины и бриллиантов, и тогда цена будет контролироваться ис
ключительно вашей фантазией. _

В конце прошлого года еще одна швейцарская фирма - \л/егаег. 
выпустила самый большой в мире нож. устройство сочетает в себе 
87 различных приборов и, по подсчетам разработчиков, может вы
полнять одновременно 140 дел. Представители Клуба рекордов 
[йннеса занесли это чудо конструкторской мысли в свою книгу.

Комитет Книги рекордов присвоил прибору звание «Самого 
многофункционального перочинного ножа». Наряду с всевозмож
ными лезвиями и отвертками, в ноже есть компас, лупа, плоско
губцы лазерная указка, нож для сигар и многое другое. 11равда. 
взять его в поход едва ли удастся - весит он 1,3 килограмма. Зато 
можно смело похвастаться друзьям диковинной штучкой. Если, 
конечно, предварительно выложить за нее полторы тысячи у.е.

А вот еще одно удивительное изобретение, на этот раз амери
канского производства. Ученые Калифорнийского университета 
разработали радио, которое может поместиться в лапке муравья. 
Аппарат представляет собой одну-единственную нанотрубку ко
торая в диаметре меньше человеческого волоса в десять раз. все, 
что нужно для его работы, наушники и батарейка. И все бы замеча
тельно, но остается непонятно, для чего нужен столь крошечный 
прибор, ведь его нельзя даже включить.

Однако инженеры - люди изобретательные и даже такому кро
хотному предмету найдут применение. Могут, например, интег
рировать его в организм человека - подобная практика (только с 
чипом) уже имеет место в США. Могут вмонтировать в наручные 
часы и обеспечить его владельца ритмичным настроением нон- 
стоп. Или установят в мобильный телефон. А что - никто не знает, 
какой величины они будут через несколько лет. Ведь меньше де
сяти лет назад мы и представить не могли, что когда-то мобильник 
будет не толще шариковой ручки и не тяжелее яблока.

Прогресс не стоит на месте: недавно японские ученые заявили, 
что им удалось вмонтировать мобильный телефон человеку в зуб. 
Интересно, что будет дальше? Нуда двинется наука?
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Каждому напитку свой бокал
Алкогольные напитки испо- 

кон веков присутствуют на 
праздничных столах. Умеренное 
их употребление, особенно из 
красивых бокалов, придает зас
толью особую торжествен
ность.

Первые стеклянные сосуды 
для разбавленного вина появи
лись в I веке до нашей эры как 
обязательная, но дорогостоя
щая деталь пиршеств.

Древние греки и римляне, 
относившиеся к возлияниям как 
к искусству, использовали до
вольно большие по объему чаши 
сферической формы.

В I веке нашей эры форма 
питейных сосудов сменилась на 
конусообразную. А так как стек
ло не обладало достаточной 
прозрачностью и ровностью по
верхности, то мастера-стекло
дувы стали украшать их граня
ми и дополнительными узора
ми. В это же время появились и 
прототипы современных бока
лов — сосуды на невысоких 
ножках емкостью 200 — 300 мил
лилитров.

> В древности и в Средневеко
вье стекло плавили в очагах, ис
пользуя в качестве топлива дре
весный или каменный уголь. 
Спекшиеся горячие куски пер
вичного стекла бросали в воду. 
Далее остывшие «глыбки» пере
тирали в пыль и затем снова пла
вили, но уже в специальных гор
шках, закрытых крышками. Это 
делали потому, что высвобожда
ющаяся из угля двуокись серы 
окрашивала массу в желтый 
цвет. Вторично обработанное 
стекло переходило в руки стек
лодува, который при помощи 
металлической трубки с мундш
туком придавал сосудам всевоз
можные формы и размеры.

Из века в век параллельно со 
стеклодувами совершенство
вали свое мастерство и виноде
лы. Менялись и вкусы людей, 
становясь все более утончен

ными. Обладающие превосход
ным ароматом, цветом, вкусом 
и послевкусием вина нужда
лись в прозрачных, без запаха 
глины и металла, сосудах. А пос
ле того, как австрийский потс̂ м- 
ственный стеклодув Клаус Йо
зеф Ридель обосновал, что вку
совой букет различных вин за
висит от того, к каким вкусовым 
рецепторам, сосредоточенным 
в разных частях неба и языка, 
оно поступает, то стало понят
но, что необходимо разнообра
зить и форму бокалов. Ведь бла
годаря размерам их горлышка 
вино должно по-разному насы
щаться кислородом. Отменный 
напиток вместе с бокалом оп
ределенной конфигурации как 
раз и придает напитку неповто
римость. Исследования Риделя

стали сенсационны
ми. Одно и то же 
вино, разлитое в бо
калы разной формы, 
даже профессиональ
ными дегустаторами 
воспринимается по- 
разному. Так, широ
кие бокалы, предназ
наченные для красно
го бургундского или 
розовых вин, вынуж
дают человека пить 
его, склонив голову, а 
сосуды с узким гор
лом для рислинга или 
шампанского, наобо
рот, — поднимать го
лову вверх. Таким об
разом, оно попадает 
на разные вкусовые 
зоны, что и учитыва
ется при проектиро
вании новой формы 
бокала. Кроме того, 
немаловажную роль 
играет и край сосуда. 
Так, срезанный край 
фужера позволяет 
вину беспрепятствен
но стекать на язык, а с 
ободком — обеспечи

вает постепенное попадание 
напитка в рот, акцентируя вни
мание на определенном его от
тенке.

Интересные исследования 
Ридель провел также при раз
работке дизайна бокала для ко
ньяка и бренди. Как известно, 
эти напитки должны иметь оп
ределенную концентрацию за
пахов дуба и винограда. Тради
ционные шарообразные бокалы 
способствуют более высокому 
испарению алкогольных паров, 
заглушая тем самым фруктовый 
аромат. Ридельские же бокалы 
узкой тюльпанообразной фор
мы не делают приоритетным 
какое-то одно качество, позво
ляя вдыхать полноценный дели
катный и тонкий аромат напит
ков, выдержанных в бочках.

И н тересн ы е свед ен и я  о ж и во тн ы х

Редкое животное капибара, 
обитающее в Южной Америке, 
получило своё имя от местных 
индейцев. На их языке оно оз
начает «хозяин травы».

Действительно этот зверёк - 
самый крупный из отряда грызу
нов, обитает в болотистых мес
тах, и густая сочная трава состав
ляет большую часть его рацио
на.

Рост новорожденного жира
фёнка - 183 см! Взрослый жи
раф-самец достигает в высоту 
5 м 80 см. Самки чуть пониже - 5 
м 19 см. Кстати, шея жирафа со
стоит из 7 позвонков - столько 
же их у людей и всех млекопи
тающих!

А цвет кожи у БЕЛОГО медве
дя-ЧЕРНЫЙ!!!

Еноты живут в природе не 
более восьми лет, а в зоопарке 
или в домашних условиях дожи
вают и до четырнадцати. Рекор
дная продолжительность жизни 
енота - двадцать лет!

Бобры являются официаль
ным символом Канады - нарав
не с кленовым листом. Любимая 
еда этих грызунов - твердая дре

весина тополя, оси
ны, березы, ивы, 
клена и др.

В Америке скунс 
приобретает попу
лярность как до
машнее животное. 
Железу, вырабаты
вающую вещество с 
ужасным запахом, 
ему удаляют; лишь 
после этого со скун
сом можно иметь 
дело. В неволе не
вероятно увеличи
вается продолжи
тельность жизни 
зверьков. Рекорд 
поставил скунс из 
штата Джорджия - 
он дожил до 23 лет! 
(йппопотамы обита
ют только на Афри
канском континенте 

(если они. конечно, не в зоопар
ке). Название этого животного 
в переводе с греческого озна
чает «речной конь». На самом 
деле гиппопотам более близкий 
родственник свиньи, чем лоша
ди.

Голубые киты - не только са
мые крупные, но и самые гром
кие животные. Кит может про
извести звук, равный 188 деци
белам. А сердце голубого кита 
бьется 9 раз в минуту!

Все птицы моргают нижним 
веком, кроме совы - она морга
ет верхним.

Жираф - единственное жи
вотное, представители обоих 
полов, которого, рождаются с 
рожками на голове.

Гепард - единственная кошка, 
которая не может прятать ког
ти!

У кузнечика кровь БЕЛАЯ!
Коты могут болеть венери

ческими заболеваниями. (Кош
ки, кстати, тоже.)

1 из 12 далматинов (по стати
стике) рождается глухим. ...по
рочность породы.

За последние два охотничь-

■ш

их сезона японские китобои ис
требили более 600 китов, отно
сящихся к различным видам и 
подвидам, внесенным в Крас
ную Книгу!

Львица отдыхает 20 часов в 
сутки, остальные часы у неё за
няты охотой и поеданием пой
манной добычи.

А муравьи никогда не спят!
Коровы строго соблюдают 

на пастбище восьмичасовой 
рабочий день. Остальное вре
мя животные бродят по участ
ку, пережевывают жвачку, от
дыхают. Срывать языком траву 
нелегкая задача. Корова дела
ет это так; выбрасывает язык 
вперед и, передвигая его из 
стороны в сторону, забирает 
пучок и отправляет в рот. Каж
дую минуту челюсти соверша
ют от 30 до 90 движений. Ясно, 
что животное долго такой 
темп не выдерживают. Брюс
сельский баран это кролик, у 
которого уши собраны в клуб
ки по бокам головы, если их 
расправить и растянуть, то до
стигнут 3 м.

Крот может вырыть нору и 
спрятаться в ней за 1 минуту. За 
ночь вырывает туннель 68 мет
ров. Если ему не удастся раздо
быть пищу в течение 12 часов, 
то он умирает.

Тихоходка, животное разме
ром меньше чем полмилли
метра в длину, считается са
мой выносливой формой жиз
ни на Земле. Это животное 
выдерживает температуру от 
270 градусов Цельсия до 151, 
воздействие рентгеновского 
излучения, условия вакуума и 
давление, шесть раз превы
шающее давление на дне са
мого глубокого океана. Тихо
ходки могут обитать в водо
сточных желобах и в трещинах 
каменной кладки. Некоторые 
их этих маленьких созданий 
оживали после столетней 
спячки в сухом мхе музейных 
коллекций.

Обручальное кольцо из... 
человеческих костей

В глубокой древнос
ти обручами из душис
той соломы кочевники 
связывали невесте 
ноги, чтобы та не убежа
ла от жениха. Впослед
ствии ненадежные со
ломенные «кандалы» 
сменились на кожаные, 
затем - на каменные. В 
Древнем Риме они 
были железными, в XV 
веке-алмазными. ВХУ1 
веке - двойные с надпи
сью.

В старину люди наде
вали кольца на разные 
пальцы не просто так, а 
со значением. Кольцо на 
указательном пальце
означало, что человек просит покровительства Юпитера, который 
способствовал продвижению по службе. Большой палец отвечал 
за покровительство бога войны - Марса. Богиня любви Венера пред
почитала, чтобы посвященное ей кольцо носили на безымянном 
пальце.

Кстати, с обручальными кольцами были и курьезные случаи. 
Французский химик Мери в XIX веке сделал сенсационное откры
тие-он обнаружил железо в крови. Увы, развить свою идею Мери 
не смог, поскольку задумал подарить любимой кольцо, сделанное 
из железа, добытого из своей собственной крови. Химик не рас
считал и погиб от наступившего малокровия.

Жена Вильгельма Конрада Рентгена Берта благодаря своему 
обручальному кольцу вошла в историю. Это кольцо на ее руке вид
но на первом в мире рентгеновском снимке. Этот снимок был при
ложен к статье Рентгена «О новом роде лучей», которую он 28 де
кабря 1895 году направил председателю Физико-медицинского 
общества университета.

В Великобритании врачам и медсёстрам запрещено носить об
ручальные кольца. Пространство под кольцом не дезинфицирует
ся, а снять кольцо иногда очень трудно

Самое маленькое в мире обручальное кольцо было изготовле
но в 1544 году для Марии Стюарт и подарено ей в возрасте двух 
лет.

Не так давно в Великобритании, с помощью биоинженерных 
технологий, было изготовлено несколько обручальных колец, ма
териалом для которых послужили человеческие кости. У пары, 
пожелавшей получить такие кольца, берутся образцы клеток кос
ти. Затем эти клетки выращивают на специальных «платформах», 
имеющих форму колец.

Обручальные кольца, как выяснилось, предохраняют от артри
тов и артрозов. У женатиков никогда не бывает артрита безымян
ного пальца, если они постоянно носят золотое обручальное коль- 
цо.

Психологи определили, что женщине для того, чтобы оценить 
незнакомого мужчину, достаточно посмотреть на него в течение 
45 секунд. Десять секунд она тратит на общее впечатление о фигу
ре, восемь секунд оцениваются глаза, семь секунд женщина смот
рит на волосы, десять секунд тратятся на губы и подбородок, пять 
секунд - на плечи. А последние пять секунд женщина рассматрива
ет обручальное кольцо, если оно надето.

Одно из самых необычных обручальных колец было у Маяковс
кого. Он заказал себе кольцо с инициалами своей возлюбленной 
(Л.Ю.Б.- Лия Юрьевна Брик) Если кольцо поворачивать, то можно 
было прочесть слово «люблю». Он не расставался с этим кольцом 
очень долго, придавая ему некий мистический смысл. Кстати, Лиля 
Брик пережила Маяковского чуть ли не на полвека.

В большинстве американских штатов у обанкротившегося биз
несмена по закону обязаны изъять все ценные вещи, чтобы опла
тить долги. Кроме одного: обручального кольца. Правда, если оно 
имеется.

История возникновения
кукурузных палочек

История кукурузных палочек 
берет свое начало в XIX веке. Груп
па Адвентистов седьмого дня на- 

л чала разрабатывать новый тип 
пищи, который бы полностью от
вечал всем требованиям их стро
гой вегетарианской диеты. Члены 
группы экспериментировали с 
множеством различных злаков, 
таких как пшеница, овес, рис, яч
мень, и, конечно же, кукуруза.

Идея изготовления кукурузных 
палочек родилась случайно. Владельцы санатория «Батл-Крик» в 
штате Мичиган, доктор Келлогг и его брат Вилл Нит Келлог, готови
ли какое-то блюдо из кукурузной муки, но им срочно понадоби
лось отлучиться по неотложным делам пансиона. Когда же они 
вернулись, то обнаружили, что кукурузная мука, находившаяся на 
строгом учете, чуть-чуть испортилась.

Для того чтобы совсем не лишиться муки они решили продол
жить обрабатывать её, пропуская через ролики, надеясь тем са
мым получить длинные листы теста. К своему удивлению они об
наружили не раскатанное тесто, а хлопья. Впоследствии эти хло
пья были прожарены и предложены пациентам в качестве нового 
блюда. Патент для «Облупившихся Кукурузных злаков, а также Тех
нологии их приготовления» было зарегистрирован 31 мая 1895, и 
вышел 14 апреля 1896, под названием Сгапозе.

Кукурузные палочки и хлопья, подававшиеся к столу с молоком 
и зефиром, были очень популярны среди пациентов санатория 
«Батл-Крика» в штате Мичиганн. Братья также экспериментирова
ли с другими злаками. В 1906, Вилл Кит Келлогг, который служил 
распорядителем санатория, решил начать массовое производство 
нового типа пищи и основал собственную компанию КеИодф. Вилл 
Кит Келлог был не согласен с братом по вопросу использования 
сахара в приготовлении хлопьев. Добавив в хлопья сахар, Вилл 
Кит Келлогг сделал их вкус более приемлемым для широкой ауди
тории. Кукурузные палочки были его первым проданным продук
том.



2 0  ЧЕГО ТОЛЬКО НЕ УСЛЫШИШЬ... 29 М/1РТ/1 2008 Г.

Из шерсти своих собак англичане вяжут свитера

Супружеская чета из 
Ньюкасла изобрела новый 
способ увековечивания 
памяти о своих собаках, 
которые покинули этот 
мир. Они изготовили шер
стяную нить из собачьей 
шерсти, которую собира
ли для этой цели по все
му дому, а после из полу
ченной пряжи связали 
теплые джемперы.

Сбором собачьей шер
сти Бетти и Брайан Уилли
сы занялись после того, 
как им попались на глаза

фотоснимки прин
цессы Дианы, наря
женной в собачий 
палантин. С тех пор 
супруги методично 
собирали шерсть 
двух своих питом
цев. Самую первую 
собачью одежку 
Бетти Уиллис сма
стерила мужу еще 
20 лет назад. После 
этого успели уме
реть обе их собани 
- 12 лет как не ста
ло белой Нары по
роды самоедская 
лайка, а еще через 
6 лет скончался 
лапландский шпиц 
Пенни. Два пушис
тых и теплых, как 

печка, джемпера, кото
рым нет сносу, служат 
прекрасным напоминани
ем о них. Так считают суп
руги Уиллис. Однако их 
мнение разделяют не все. 
Ное-кто из друзей этих со
баководов, узнав о проис
хождении джемперов, не 
может сдержать брезгли
вости: «Неужели? И прав
да собака? И не пахнет?».

Миссис Уиллис убежде
на, что лучшего материа
ла для одежды и приду
мать нельзя. Джемперы,

связанные из шерсти до
машних любимцев, полу
чились не только теплы
ми, но и водонепроницае
мыми. Ведь дождевая 
вода скатывается с шер
сти собаки, не проникая 
под подшерсток. В целом 
собачья шерсть напомина
ет мохер, но при этом лег
че, мягче и пушистее. Еще 
одно свойство: после каж
дой стирки она распуша
ется все сильнее.

Оба свитера, связан
ные из шерсти собачек, 
верой и правдой служат 
пожилой паре уже много 
лет. 73-летний Брайан Уил
лис каждую субботу от
правляется в своем свите
ре по магазинам и даже 
жалуется, что за время 
прогулки успевает не
сколько раз вспотеть - та
кое теплое получилось 
одеяние. Любимый песик 
и после смерти согревает 
своего хозяина. И хотя не
которые из друзей старич
ков чуть ли не в глаза го
ворят им, что находят их 
действия отвратительны
ми, сами супруги увере
ны: свитер из собаки - в 
порядке вещей. Уж если 
любимица всей Англии 
принцесса Диана не гну

шалась собачьей шер
стью, то и рядовым англи
чанам не к лицу брезго
вать. Тем более что, как 
утверждают изобрета
тельные старички, собаки 
у них были не простые, а 
аристократического про
исхождения. Г-жа Уиллис 
рассказывает: «Наша Кара 
имела такую родословную 
и была столь шикарна, что, 
если бы она умела гово
рить, таким простым лю
дям. как мы, она не сказа
ла бы и двух слов».

Прясть из собачьей 
шерсти совсем не то, что 
из овечьей или козьей. Де
лается это только вручную. 
В процессе прядения соба
чий ворс выскальзывает из 
пальцев и не желает скру
чиваться в нить, поэтому 
приходится в основную 
нить «вкручивать» тонкую 
овечью или хлопковую. 
Результаты превосходят 
все ожидания. Связанные 
из такой шерсти вещи не
вероятно теплы. Впрочем, 
чаще всего собачью шерсть 
используют в лечебных 
целях - собачьи пояса по
купают для лечения ревма
тизма и артрита. Это про
веренное средство. Уил
лисы подтверждают.

Чемпиона рыболовов арестовали 
за фальшивую рыбу

Победитель престиж
нейшего рыболовного 
фестиваля, ежегодно про
водящегося в Нигерии, ли
шен титула чемпиона и 
отправлен в тюрьму, пос
ле того как выяснилось, 
чт. призер на самом деле 
мошенничал, передает 
Би-би-си.

Нак утверждают орга
низаторы фестиваля, Бэл- 
ло Якуб, победитель рыбо
ловного фестиваля, про
водившегося в местечке 
Аргунгу (штат Небби), вы
тащил из реки не живую, а 
уже мертвую рыбу, кото
рая была поймана в дру
гом месте и привезена в 
Аргунгу.

Предполагается, что 60- 
килограммовая рыба, ко

торая принесла 
Бэлло приз в 33 ООО 
долларов, автомо
биль и путевку на 
совершение палом
ничества по святым 
местам ислама, на 
самом деле была 
поймана в реке Ни
гер.

«Мы провели 
расследование и 
выяснили, что он не 
мог достать из реки 
эту рыбу живой. По 
жабрам было вид
но, что она давно 
уже была мертвая», - ска
зал эмир города Самайла 
Мера.

По словам самого Бэл
ло, он уже 30 раз пытался 
победить в знаменитом

фестивале и очень хотел 
бы потратить деньги на 
что-нибудь стоящее.

Рыболовный фести
валь проводится в Ниге
рии с 1934 года. Наждый

год десятки тысяч ры
баков заходят в реч
ную воду в деревне 
Аргунду, где запре
щается рыбачить в 
любое другое время. 
Заходя в реку, глуби
на которой не дости
гает выше подбород
ка, мужчины орудуют 
сетями, а затем скла
дывают улов в огром
ные тыквы с вырезан
ной сердцевиной. По 
словам специалис
тов, случай с арестом 
Бэлло Якуба, который 

предстанет перед судом 
на следующей неделе, 
может сильно повредить 
репутации мероприятия, 
на которое съезжается 
множество туристов.

Канадец судится из-за дохлой мухи
Нанадец, который на

шел в бутылке воды мер
твую муху, утверждает, 
что этот случай подорвал 
еги половую жизнь, ли
шил бизнеса и отбил же
лание мыться, сообщает 
АРР

Вадда Мустафа из горо
да Виндзор в Онтарио в 
поданном судебном иске 
о компенсации заявлял, 
что в ноябре 2001 года он 
и его жена увидели мерт
вую муху, а потом еще 
полмухи, в запечатанной 
бутылке питьевой воды, 
которую доставили к ним 
домой.

Хотя эту воду они не 
пили, Мустафа уверяет.

что после этого 
инцидента у него 
началась «депрес
сия, тревога, осо
бые формы фобии 
и навязчивые мыс
ли».

«Все знают этих 
мух, у них синяя 
задница - они са
дятся на экскре
менты и дохлых 
крыс. И тут они 
оказываются в 
воде. Это вопрос 
здоровья людей», - 
заявил Мустафа в 
интервью каналу 
СВЗ.

Хотя суд более 
низкой инстанции

ранее назвал его реакцию 
«объективно странной», 
он все-таки признал, что 
по своей природе бутили- 
рованная вода является 
символом чистоты и по
этому психологическую 
травму от нахождения в 
ней насекомого можно 
понять.

В 2005 году суд обязал 
компанию, доставлявшую 
воду, выплатить Мустафе 
341 тыс. 775 долларов, од
нако спустя год приговор 
был отменен после апел
ляции.

Данным делом занялся 
верховный суд Канады. Он 
вынесет свое решение в 
ближайшие месяцы.

Американца приговорили 
к 60  годам за пьяное вождение

Американца приговори
ли к 60 годам тюремного 
заключения за то, что он в 
десятый раз был задержан 
пьяным за рулем, сообща
ет пе\л/з8аиз11п.

53-летний Энтони Линн 
Фолко из Техаса не при
знал себя виновным и от
казался от своего права на 
суд присяжных. Тем не 
менее, выслушав свиде
тельские показания,судья

признал Фолко виновным 
и приговорил его к 60 го
дам.

В последний раз муж
чину задерживали в не
трезвом состоянии за ру
лем 22 июня 2007 Тогда 
уровень алкоголя у него в 
крови в два раза превы
шал допустимую норму.

На Фолко завели уго
ловное дело, поскольку 
до этого он неоднократно

задерживался в пьяном 
виде. Уго также неоднок
ратно судили за воров
ство, нанесение телесных 
повреждений и подделку 
документов.

Окружной прокурор 
Джон Брэдли сказал, что 
случай Фолко - это убеди
тельный пример того, по
чему в Техасе надо сделать 
освидетельствование 
злостных нарушителей

обязательным. «Злостные 
пьяные водители часто от
казываются дуть в трубоч
ку, имеют более высокий 
уровень алкоголя в крови 
и представляют суще
ственную опасность для 
других участников движе
ния, - сказал Брэдли. - По
этому надо изменить за
кон, сделав дыхательный 
тест или анализ крови 
принудительными».

Вышедший из строя 
банкомат стал выдавать 
вдвое больше денег

Из всех банко
матов, располо
женных на терри
тории Великобри
тании, один стал 
самым популяр
ным - тот, кото
рый, поломав
шись, стал выда
вать вдвое больше 
денег, передает 
ВеШегз.

Неожиданно 
обыкновенный 

банкомат, стоящий на улице рядом супермаркетом в 
небольшом городе Халл (НиМ) на севере А н г л и и , стал 
выдавать ровно в два раза больше денег, чем запраши
вали пользователи. Кто запрашивал сумму в 300 фун
тов стерлингов, получал 600, а на выдаваемом чеке была 
все та же сумма в 300 фунтов.

«Благотворительность» машины продолжалась не
сколько часов, в течение которых у банкомата собра
лись сотни желающих воспользоваться необычной 
ошибкой.

«Люди звонили своим друзьям и советовали прий
ти», - рассказал журналистам один из свидетелей про
изошедшего.

Через несколько часов в машине, к огромному сожа
лению горожан, закончились все денежные запасы. *

Компания, которой принадлежат банкоматы, от ка
ких-либо комментариев отказалась, признав лишь, что 
банкомат действительно пришел в неисправность. По 
словам полицейских, все, кто успел обогатиться за счет 
этой случайности, могут быть оштрафованы, но толь
ко в том случае, если компания подаст на них жалобу.

Австралиец пожаловался 
полиции на кражу его марихуаны

Австралийс
кие полицейс
кие арестова
ли мужчину, 
позвонившего 
среди ночи в 
полицию с жа
лобой на то, 
что неизвест
ные ворвались 
к нему в квар
тиру через 
окно и украли 
часть его само
дельной ко- 
ноплиной плантации.

Как передает Аззоаагеб Ргезз, в полицейское отде
ление штата Южная Австралия раздался звонон от муж
чины, который рассказал, что в его квартиру ворвались 
через окно шестеро грабителей, которые украли у него 
несколько горшков с коноплей. Сбежавших с места 
происшествия воров стражи порядка так и не нашли, 
зато 30-летнего жителя Аделаиды пришлось арестовать, 
так как по местным законам выращивание конопли стро
го запрещено.

Во время обыска квартиры задержанного в двух 
спальнях полицейскими были найдены огромные рас
сады конопли. Хозяину апартаментов были предъявле
ны обвинения в выращивании конопли с целью прода
жи.

«Мы хотим напомнить гражданам, что тот, кто выра
щивает коноплю, не только нарушает закон, но также 
может навлечь на себя различные криминальные дей
ствия, такие как взломы квартир и нападения», - отме
тили полицейские.

Голландец променял 
сына на кусок мяса

Житель Голлан
дии, который ук
рал в одном из 
супермаркетов 
кусок заморо
женного мяса, на
столько торопил
ся скрыться с ме
ста происше
ствия, что забыл в 
магазине самую 
большую улику - 
собс т венног о  
сына, передает 
ВеиТегз.

Нак сообщает 
п о л и ц и я  южного 

голландского города Керкраде. 45-летний мужчина, ук
равший в супермаркете упаковку с мясом, был заме
чен одним из сотрудников магазина, после чего вор 
решил ретироваться. Мужчина добежал до своей ма
шины и нажал на газ, сбросив с капота отчаянно пытав
шегося остановить его охранника.

В магазине остался 12-летний сын сбежавшего, ко
торый послужил для полицейских отличной уликой 
Связавшись с его помощью с некудышным отцом, по
лицейские предложили мужчине явиться в отделение 
забрать сына, на что тот ответил отказом. Вместо этого 
вор предложил стражам порядка связаться с его супру
гой. Однако позже преступник все-таки явился в отде
ление за ребенком, утверждают полицейские.
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В о л ь н а я  борьба

На чемпионат Европы
Сборная Грузии по вольной 

борьбе примет участие в 
Чемпионате Европы 2008 года, 
который открывается 1 апре
ля в Финляндии.

В настоящее время сбор
ная находится на сборах в 
Боржоми. Перед предстоя
щим чемпионатом Европы 
это заключительный этап под

готовки. «Вольники» завер
шат сбор к концу нынешней 
недели и 30 марта отправятся 
на соревнование.

Главный тренер команды 
Заза Турманидзе назвал со
став сборной.

В команду включены: Беса- 
рион Гучашвили (55 кг), Мал
хаз Курдиани (60 кг), Коба Ка-

каладзе (66 кг), [ела Сагираш- 
вили (74), Реваз Миндорашви- 
ли (84 кг), Георгий Гогшелидзе 
(96 кг) и Давид Модзманаш- 
вили (120 кг). Из опытных бор
цов отдохнет лишь вице-чем
пион мира Отар Тушишвили 
(весовая категория 66 кг), ко
торый получил легкую трав
му.

СПОРТ 21

Почин сделан

С ум о

Приз «За боевой дух» -  нашему земляку

Ф у т б о л

Товарищеские

Болгария - Финляндия 2 -1 
Словакия - Исландия 1- 2 
Мальта - Лихтенштейн 7-1 
Египет - Аргентина 0-2 
Израиль-Чили 1-0
Белоруссия -Турция 2-2 
Армения - Казахстан 1-0 
Португалия - Греция 1 - 2
Украина -Сербия 2-0
Бос. и Герц. - Мак. 2 - 2
Австрия - Нидерланды 3-4 
Швейцария - Германия 0-4 
Шотландия - Хорватия 1 -1 
С. Ирландия - 1рузия 4-1 
Швеция- Бразилия 0-1 
Бельгия - Марокко 1 - 4
Франция - Англия 1-0
Дания - Чехия 1 -1
Люксембург - Уэльс 0 - 2
Андорра - Латвия 0 - 3
Черногория - Норвегия 3-1 
Литва - Азербайджан 1 - 0 
Венгрия - Словения 0-1
Румыния - Россия 3-0
Эстония - Канада 2 - 0
Польша - США 0-3
Испания - Италия 1-0

В Тбилиси, на переполнен
ном стадионе «Амери», сбор
ная Грузии, составленная из 
молодых футболистов в воз
расте до 21 года, провела то
варищеский матч со сверст
никами из Латвии в обновлен
ном составе.

Грузинская команда выигра
л а -40.

пиона Асашориу. Монгол Аса- 
шориу же в 22-й раз завоевал | 
«Императорский кубок» в 
мартовском супер-турнире, 
победив в заключительном 
туре своего земляка Хагуко.

Благодаря этой победе 27- 
летний Цагурия, возможно, 
поднимается в классифика
ции на ступеньку выше, полу
чив титул «комосуби», кото
рым он уже однажды владел.

148-килограммовый грузин 
Леван Цагурия, которому 10 
марта исполнилось 27 лет, 
уже много лет занимается 
сумо и получил в Японии все
общее признание,добиваясь 
там наивысших результатов.

Ф и гур н о е  к а та н и е

Чемпионат завершен
Завершился чемпионат мира по фигурному катанию. Кана

дец Джеффри Баттл, по итогам двух выступлений, занял пер
вое место, на втором месте Брайан Жубер, а на третьей пози
ции отметился Джонни Вейр.

Итоговое положение:
1. Джеффри Баттл (Канада) -
2. Брайан Жубер (Франция) -
3. Джонни Вейр (США) -
4. Дайсуке Такахаши (Япония) -
5. Стефан Ламбьель (Швейцария) -
6. Кевин ван дер Перрен (Бельгия) - 
7 Сергей Воронов (Россия)-

245,17
231,22
221,84
220,11
21788
216,02
209,93

Несмотря на досадное паде
ние во время исполнения про- 
извольной программы на 
чемпионате мира по фигурно
му катанию в Гётеборге, золо
тую медаль завоевала японс
кая фигуристка Мао Акада.

Завершив второй день со
ревнования с результатом 
12146 баллов, японка набрала 
в итоге 185.56 баллов, что по
зволило ей сместить с перво
го места фаворитку соревно
ваний итальянку Каролину Ко
стнер, опережавшую ее после 
короткой программы всего на 
0.18 балла. Итальянка отката
ла произвольную программу 
на 120.40 баллов и с суммой 
184.68 завоевала серебряную 
медаль.

Серьезная борьба разго
релась и за бронзовую ме
даль чемпионата. Занимав
шая после короткой програм
мы пятое место (59.85) южно- 
корейская фигуристка Ю-на 
Ким оказалась лучшей по ре
зультатам произвольной про
граммы (123.38) и в итоге под
нялась на третью ступень пье
дестала, оставив вторую япон
ку Юкари Накано не у дел.

Среди спортивных пар зо
лото завоевали немцы Алена 
Савченко и Робин Шелковы. 
Серебро взяли китайцы Чжан 
Дан и Чжан Хао, а бронзовую 
награду - канадцы Джессика 
Дубе и Брюс Дэвисон. Наши 
Юко Кавагути и Александр 
Смирнов, увы, четвертые.

На минувшей неделе были 
проведены первые в этом се
зоне соревнования по вело
спорту на шоссе. Кроме сто
личных спортсменов, в сорев
нованиях приняли участие ве
лосипедисты Аджарии, Кута
иси, Зестафони, Мцхета: к 
сожалению, только в этих ре
гионах еще существует вело
спорт, благодаря энтузиазму 
тренеров.

Приз открытия сезона про
водился на трех дистанциях: 
пролог в гору (на Джвари) ин
дивидуальная гонка на 20 км. 
и групповая гонка на 75 км. 
Победив на всех трех дистан
циях, в старшей группе первое 
место выиграл Георгий Нади- 
радзе, второе Каха Лосаураш- 
вили (оба - Тбилиси), третье 
- Нодари Квавадзе (Кутаиси). 
Среди юниоров первое место 
выиграл 17-летний Давид Ас- 
курава, также первенствовав
ший в каждой из дисциплин, 
вторым был Амиран Сванид
зе, третьим - Сандро Хуциш- 
вили, все из Тбилиси. Хочет
ся отметить, что в ряде случа
ев лучшие из юниоров пока-

Ю б и л е й

зывали результаты выше, чем 
победители среди взрослых. 
И это вселяет надежду, что в 
скором будущем эти спорт
смены займут достойное ме
сто в сборной команде [рузии.

И еще об одном, почти все 
юниоры, которые вошли в 
первую десятку, проходили 
подготовку в Тбилиси благода
ря непосредственной помощи 
Б.Аскурава и РМеишвили, ко
торые обеспечили проведе
ние тренировочных занятий 
на шоссе, автотранспортом, 
горючим и инвентарем. Уже 
17 лет велосипедисты Грузии 
не обеспечиваются инвента
рем, запчастями, велотрубка
ми, вынуждены покупать вело
сипеды за свои деньги, а это 
не каждому по карману. Вот 
почему значительно сократи
лось число занимающихся, не 
говоря о тренерах, которые 
второй год не получают зарп
латы.

А.ТАВА Д ЗЕ , 
мастер спорта, 

заслуженный 
тренер Грузии

Анатолию Мильченко -  70
На протяжении более полу

века славу грузинскому фут
болу приносили несколько по
колений выдающихся игро
ков, но и не менее выдающие
ся тренеры и арбитры. Среди 
последних-почти всетбилис
цы, за исключением сухумча- 
нина Анатолия Мильченко.

После завершения карье
ры игрока Мильченко очень 
скоро обратил на себя внима
ние как судья. В 1967 году, ког
да ему впервые доверили су
действо матчей высшей лиги 
чемпионата СССР Анатолий 
был самым молодым среди 
облеченных высоким довери
ем и удостоенных всесоюзной 
категории. За почти два десят
ка лет Мильченко провел бо
лее двухсот матчей чемпиона
та СССР (за что был награж
ден памятной золотой меда
лью), судил финал Кубка Со
ветского Союза и 14 (!) раз был 
назван в списках лучших ар
битров сезона.

Не менее впечатляющи его 
достижения и на международ
ной арене. Среди матчей, ко
торые довелось ему как арбит
ру международной категории 
судить - отборочные матчи 
чемпионата мира, олимпийс
ких игр и европейских клуб
ных турниров.

Анатолий Васильевич пол
тора десятка лет возглавлял 
абхазскую областную колле
гию судей, а после переезда в 
Тбилиси руководил судейским 
комитетом Федерации фут
бола (рузии. По его инициати

ве и непосредственном учас
тии была задумана и осуще
ствлена стройная система 
подготовки и повышения ква
лификации молодых судей. И 
то что лучшие из них удостое- 
ны звания судей Ф И Ф А  - 
большая заслуга Мильченко.

На днях Анатолию Мильчен
ко исполнилось бы 70. Много
численные поклонники его та
ланта, коллеги и друзья отме
тили юбилей на вечере, орга
низованном Федерациями 
футбола (рузии и Абхазии и. 
руководством клуба «Вит- 
Джорджия», спортивным ди
ректором которого является 
юбиляр.

Редакция «СГ> присоединя
ется к многочисленным по
здравлениям, поступившим в 
адрес юбиляра и желают ему 
здоровья и дальнейших успе
хов на благо грузинского фут
бола.

Впервые за свою про
фессиональную карьеру 
грузинский сумоист Ко
кай - Леван Цагурия, был 
близок к завоеванию в 
Японии «Императорского 
кубка».Однако он удосто
ился лишь приза «За бое
вой дух».

Эту награду он получил 
после того, как повалил в 
проходившем в спортза
ле префектуры Осака 
мартовском соревнова
нии 35-летнего Одзеко 
Кайо и набрал 12 выигры
шей при трех проигры
шах. Таким образом, он 
чуть-чуть отстал от чем-

матчи
На минувшей неделе со

стоялась серия то вар и - 
щесних матчей нацио- 
напьных пНппных.1 П
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Робби Уильямс видел инопланетян
В британской поп-музыке 

случилась сенсация. Певец 
Робби Уильямс, известный 
как своими песнями, так и не 
вполне адекватным поведени
ем, сообщил миру, чем он на
мерен заняться в будущем. 
Оказывается, его привлекает 
профессия уфолога. И скан
дальная британская звезда 
отнюдь не первый представи
тель шоу-бизнеса, всерьез 
увлеченный инопланетянами.

О своем желании после за
вершения поп-карьеры за
няться изучением проблемы 
Иг.опланетян и их контактов с 
людьми 34-летний музыкант 
заявил британским журнали
стам из газеты РаНу МаН. По 
его словам, существование 
внеземных цивилизаций не 
вызывает у него никаких со
мнений, более того, он, Роб
би Уильямс, с ними неоднок
ратно встречался. Он видел 
неопознанные летающие 
объекты (НЛО) три раза в сво
ей жизни. Впервые это про
изошло, когда он был малень
ким мальчиком и жил в бри
танской провинции, затем он 
видел нечто похожее на лета
ющую тарелку в Беверли- 
Хиллс в Калифорнии. Наконец 
в третий раз он столкнулся с 
НЛО после того, как написал

песню о контакте с внеземным 
разумом. «Словно передо 
мной поднялся большой золо
той шар и осветил всю мою 
жизнь», - поведал он журнали
стам.

Надо сказать, что многие 
поп-звезды испытывают тягу 
ко всему «иному». Про такие 
«мелочи», как сайентология 
или каббала, даже вспоми
нать не стоит - этим страдает 
добрая половина Голливуда. 
Но есть у звезд и несколько 
диковатые увлечения. Напри
мер, Наоми Кэмпбелл специ
ально ездила в Бразилию, что

бы посетить местного знаха
ря. 1оворят, что супермодель 
исповедует бразильский кол
довской культ кандомбле, ко
торого придерживаются мно
гие потомки африканцев. 
Бритни Спирс как-то застука
ли с куклой в руках и тут же 
заподозрили ее в привержен
ности вуду. Не скрывает увле
чения черной магией и Шер, 
равно как и актриса Кристи- 
анна Локен, сыгравшая кибор
га в «Терминаторе-3», а у Дже
нифер Лопес есть даже лич
ная колдунья, уроженка Кубы, 
сторонница культа сантерия -

смеси католицизма и афри
канских преданий.

Но интереснее всего исто
рии, приключавшиеся с Май
клом Джексоном. В 2003 году 
журнал УапЯу Ра1г сообщил, что 
Джексон участвовал в ритуа
ле вуду и принес в жертву 42 
коровы, а все ради того, чтобы 
прикончить с помощью потус
торонних сил Стивена Спил
берга и еще 24 человека из 
числа дельцов шоу-бизнеса. 
Бывший муж его сестры Ла
тойи также говорил, что Майкл 
на территории своего помес
тья сжег десятки обезьян, на
сылая проклятия на недругов. 
Примерно в тот же период ак
тер Рассел Кроу рассказал, что 
Джексон регулярно звонил ему 
и хихикал в трубку. Было ли это 
продолжением ритуала вуду 
или поп-идол просто идиот - 
так до конца и не ясно.

С инопланетянами в шоу- 
бизнесе тоже все в порядке. 
Например, в НЛО верят сай
ентологи, в числе которых Том 
Круз, Джон Траволта и Уилл 
Смит. Том Круз как-то публич
но признавался, что верит в 
зеленых человечков, и, «ко
нечно, мы во Вселенной не 
одиноки», (олливудские кри
тики даже обсуждают гипоте
зу, что все фильмы про иноп

ланетян на самом деле снима
ют сами инопланетяне, а все 
ради того, чтобы запутать че
ловечество и не дать ему по
нять истинные намерения 
инопланетного разума. Ну а 
самый известный «иноплане
тянин» в мире музыки - это, 
конечно, Дэвид Боуи. Он при
думал и спел историю про 
Зигги Стардаста, прилетевше
го на Землю с Марса и пытав
шегося тут прижиться, но бе
зуспешно - он погиб, так и не 
поняв жестоких человеческих 
законов. Боуи с его демони
ческой внешностью и разно
цветными глазами и сам на
поминает нечто внеземное и 
долго использовал этот образ 
на концертах и в клипах.

Есть свои инопланетяне и в 
российском шоу-бизнесе. 
Прежде всего это, конечно же, 
великолепная Жанна Агузаро- 
ва. Никаких песен про инопла
нетян она не пела и в ритуалах 
замечена не была, она просто 
заявила, что прибыла на Зем 
лю с Марса. Она не просто 
выглядит как инопланетянка и 
имеет нечеловечески силь
ный голос, но иногда еще и 
исчезает из поля зрения об
щественности, видимо, про
водя краткосрочный отдых на 
родной планете.

Бритни пустят по миру

В ближайшем будущем 
банковский счет певицы Брит
ни Спирс уменьшится на 375 
тыс. долларов. В такую сумму 
обошлись судебные расходы 
ее бывшему супругу Иевину 
Федерлайну. Первоначально 
адвокат Федерлайна Марк 
Винсент Каплан запрашивал 
за услуги 500 тыс. долларов. 
Расходы Кевина Федерлайна 
на адвоката обязали уплатить 
Бритни, поскольку чаще все
го именно ее действия приво
дили к задержкам в ходе су
дебного разбирательства.

Брак Бритни Спирс и Кеви
на Федерлайна с самого нача
ла казался мезальянсом. Она 
суперпопулярная певица и лю
бимица всей Америки, а он 
безвестный танцовщик. К 
тому же на тот момент у Кеви
на уже был общий ребенок с 
танцовщицей Шар Джексон, и 
на подходе было второе дитя. 
Многие фанаты тогда счита

ли, что если Бритни 
выходит зам уж  по 
любви, то Кевину нуж
ны ее слава и деньги. 
Брак действительно 
влетел Бритни в копе
ечку. Одна свадьба 
обошлась ей, по раз
ным источникам, от 
1,5 до 2 млн долларов.
А после развода она 
заплатила своем у 
бывшему мужу 1 млн 
долларов в качестве 
отступных.

На данный момент 
певица выплачивает 
Кевину Федерлайну 20 
тыс. долларов ежеме
сячно, к тому же отчис
ляет по 15 тыс. долла
ров на содержание 
своих сыновей Шона 
Престона и Джейдена 
Джеймса, находящих
ся на попечении отца. 
Теперь Бритни Спирс 
придется оплатить за 
него еще и услуги адво
ката. Адвокату певицы 
Стейси Филлипс зап
рошенная Капланом 

сумма в 500 тыс. долларов по
казалась завышенной. К тому 
же некоторые личные счета 
Кевина Федерлайна, напри
мер 2 тыс. долларов чаевых в 
придачу к ресторанному сче
ту в 365 долл.. стали доказа
тельством того, что деньги у 
него есть. Однако Кевин Фе- 
дерлайн предоставил в суд 
документы о том, что у него 
нет постоянного источника до
хода. А ежемесячный доход 
его супруги составляет более 
700 тыс. долларов. Так что 
Бритни придется отдать хит
рому супругу половину своей 
зарплаты. Услуги ее собствен
ного адвоката обошлись певи
це дороже - более чем в 850 
тыс. долларов.

Пока в Америке Кевин Фе- 
дерлайн выкачивает из своей 
бывшей жены деньги, по дру
гую сторону Атлантики бушу
ют похожие страсти. Леген
дарного певца Пола Маккарт

ни обязали заплатить его экс- 
супруге Хизер Миллз 48,5 млн 
долларов. Сама Хизер пре
тендовала на сумму в 251 млн 
долларов, в то время как Мак
картни был готов откупиться 
от нее суммой в 31,6 млн дол
ларов. Суд нашел «золотую 
середину». В эту сумму вой
дут и 70 тыс. долларов, кото
рые Маккартни ежегодно бу
дет выплачивать на содержа
ние Беатрис, их общей с Хи
зер Миллз дочери. Миллз 
была несколько раздосадова
на этой суммой, заявив, что 
ее недостаточно для оплаты 
хорошего образования, най
ма для девочки охраны или 
авиаперелета первым клас
сом. По ее словам, Пол Мак
картни хочет, чтобы его дочь 
летала отдыхать пять раз в год, 
и такое количество перелетов 
в оба конца обойдется для 
двух пассажиров в 17 тыс. 
фунтов стерлингов, так что 
теперь такая роскошь для до
чери непозволительна. В сум
му отступных вошли также 5 
млн долларов, на которые 
Миллз сможет приобрести 
себе жилье в Лондоне.

Бывшая супруга Пола Мак
картни заявила, что судья не 
поддержал ее мнения по по
воду многих важных деталей.
Например, количества про
житых с Маккартни лет или 
размеров состояния певца, 
которое сама Хизер Миллз 
оценила в 1,6 млрддолларов, 
а по мнению судьи, оно мень
ше ровно в два раза. Кроме 
того, она была недовольна 
тем, что общественность уз
нала о деталях развода, по
скольку они затрагивали и ее 
дочь Беатрис. «Я не протес
тую против решения суда, 
потому что оно этого не сто
ит. - заявила Миллз. - Я про
тестую против его опублико
вания, поскольку в нем слиш
ком много подробностей обо 
мне и моей дочери». Однако 
она была счастлива, что бра
коразводный процесс нако
нец завершен.

Линдси Лохан засветилась 
в новом секс-видео

ч ц \ \
лась в новом 
секс-видео, сооб
щает ТКеЗип.

Попавшая в ин
тернет пленка, го
ворят, была сде
лана на мобиль
ный телефон ее 
бывшего бойф
ренда Калума Бе
ста и демонстри
рует половой акт 
между ними.

В интернете есть сообщения, что видео оказалось у близких 
друзей Калума, а потом его часть попала в Сеть. На одном из 
сайтов говорится: «Линдси даже не может вспомнить, что та
кое снимали».

Линдси и Калум встречались в прошлом году, незадолго до 
того, как Лохан попала в реабилитационную клинику. Калум, 
сын покойного футболиста Джорджа Беста, является извест
ным ловеласом Лондона и имеет обширный послужной спи
сок. Видео с его похождениями уже становились достоянием 

| общественности.

Кейт Мосс станцевала 
на могиле Джима Моррисона

Французские полицейс
кие сделали выговор Кейт 
Мосс за то, что она пела, 
танцевала и целовалась на 
могиле Джима Моррисона, 
пишет РаПу 31аг.

На днях британская супер
модель и ее бойфренд Джей
ми Хине посетили кладбище 
Пер Лашэз в Париже, где за
хоронен легендарный солист 
группы Роогз. Хотя кладбище 
было уже закрыто, сторож 
любезно пустил их внутрь.

Желая отдать дать уваже
ния музыканту, Мосс запела 
песню ТКе А1аЬата Зопд, ко
торую Моррисон написал в 
1967 году, и при этом притан
цовывала. Кроме того, устро
ившись на его мраморном памятнике, влюбленные принялись 
страстно целоваться.

Однако проходившие мимо жандармы восприняли поведе
ние Мосс без юмора. Сторожу и парочке сделали выговор. «Ухо
дя, Кейт и Джейми хихикали и продолжали напевать Тле 
А1аЬата Зопд», - рассказал очевидец.
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По горизонтали: 1. Морской флаг. 4. Хищная птица семейства 

ястребиных. 7 Погонщик оленей. 9. Усердие, старание. 10. Трагедия 
Шекспира. 11. Наполеоновский маршал. 12. Ударный мембранный 
музыкальный инструмент. 14. Опера Джузеппе Верди. 16. Телосложе
ние, общий склад фигуры. 17 Заготовка для производства сварных 
труб. 19. Волокнистый огнеупорный материал. 21. Неожиданность. 25. 
Передвижная многоэтажная деревянная башня, применявшаяся в 
древности при осаде крепостей. 27 И Николай Коперник, и Иоганн 
Кеплер, и Джованни Кассини. 30. Французский мастер фотоискусст
ва, автор фотопортретов поэта Шарля Бодлера, художника Эжена 
Делакруа. 31. Табачное изделие. 33. Специальность ученого. 35. Об
ласть в Италии. 38. Способ стрижки волос. 41. Число участников со
брания, достаточное для признания его правомочным. 43. Верхняя 
женская одежда, распространенная в России в 19 веке среди горожа
нок. 44. Спутник планеты Солнечной системы. 45. Малая планета. 47 
Популярная песня, клип. 48. Вещество из микроскопических грибков, 
вызывающее брожение. 49. Русский флотоводец, адмирал, один из 
создателей Черноморского флота. 50. В деревенских избах: помеще
ние между жилой частью дома и крыльцом. 51. Растение рода диоско
рея со съедобными клубнями, культивируемое в тропиках и субтро
пиках. 52. Тренировочный обмен уколами в фехтовании.

По вертикали: 1. Дерево семейства березовых. 2. Рассказ Анто
на Чехова. 3. Равновесие. 4. Член высшего государственного совета в 
Древней Римской республике. 5. Порода охотничьих собак. 6. Под
земный канал для стока нечистот. 7 Открыватель Америки. 8. Одна из 
единиц обложения данью, налогами в Древней Руси до 14 века. 13. 
Должностное лицо при дипломатическом представительстве. 15. Ме
стность в Москве. 18. Воинское звание. 20. Российский хоккеист, нео
днократный чемпион СССР, мира, Олимпийских игр. 22. Провинция в 
Китае. 23. Звук аккорда, появляющийся раньше, чем весь аккорд в 
целом. 24. Древнерусский писатель, первый киевский митрополит из 
русских. 25. Национальный герой чешского народа, идеолог чешской 
Реформации. 26. Широкий, длинный овраг 28. Река в Африке, впада
ющая в Средиземное море. 29. Мгновение, короткий промежуток вре
мени. 32. Телевизионная передающая трубка с накоплением заряда 
на диэлектрической мишени. 34. Временное освобождение от работы 
для отдыха. 36. Ведомство архиерея. 37 Дурак, бездельник. 39. Алко
гольный напиток. 40. Нечто, представляющее соответствие, сходство 
или подобие другому предмету или явлению. 41. Падение в лузу при
цельного шара при ударе. 42. Яд. 44. Часть сабли, шпаги. 46. Мать 
Аполлона и Артемиды в греческой мифологии.

1 2 .-с 3 4 5 6 7 8

9 10

• ; 11

12 13 14 15

V • 16

17 18 > ' 19 20

21 22 23 24 V’

■■

25 25 27 28 29

30

31 32 33 34

35 36 37

38 39 40 41 42

' 43

44 45 46

47

48 49

50 IIр » 51
___

52

По горизонтали: 4. Подводная лодка. 12. Обо
ронительный доспех из железных пластин на Руси в 
16 -17 в.в. 13. Учебное заведение. 14. Областной 
центр в России. 15. Заграждение, устройство из пла
ном. прутьев, п р о в о ло к и . 17 Прорубь, которую вы
рубали во льду для освещения воды на праздник 
Крещения Господня. 19. Представительница основ
ного населения азиатского государства. 21. Дожд
ливая, пасмурная погода. 24. Озеро в Андах. 27 От
деление для вин в шкафу, серванте. 29. Амплуа ак
тера. 30. Итальянский физиолог и фармаколог, удо
стоенный в 1957 году Нобелевской премии за со
здание новых лекарственных препаратов. 31. Имя 
Мицкевича. 32. Безветрие. 35. Сладкая густая жид
кость, выделяемая некоторыми насекомыми, пита
ющимися растительными соками. 37 Фильм с уча
стием Марка Бернеса. 38. Серый попугай. 41. Поро
да служебных собак, разновидность ньюфаундлен
да. 42. Снежная буря. 43. Отрезок, соединяющий 
вершину треугольника с серединой противополож
ной стороны. 46. То же, что юг. 49. Физическая вели
чина. 50. Пометка должностного лица на документе. 
52. Сильная боязнь. 53. Состояние чего-нибудь в оп
ределенный момент развития, движения. 54. Орга
низованное передвижение войск. 55. Трафарет, шаб
лон. 57 Явство. 60. Природа. 62. Система органов, 
удостоверяющих сделки, оформляющих наслед
ство. 65. Высокая наблюдательная башня над зда
нием пожарной команды. 68. В греческой мифоло
гии: муза лирической песни. 71. Персонаж японско
го эпоса «Повесть о доме Тайра». 73. Российский 
психиатр, один из создателей так называемой ма
лой психиатрии. 74. Древний город в Палестине. 75. 
Рассказ Антона Чехова. 76. Стихотворение Констан
тина Бальмонта.

По вертикали: 1. Парнокопытное животное се
мейства полорогих. 2. Смесь белого столового вина 
с ромом или коньяком, в которую добавляют све
жие фрукты, сахар. 3. Типографский сплав. 4. И 
филин, и неясыть, и сплюшка. 5. Королевский чи
новник в средневековой Франции. 6. Небольшие 
отклонения от темпа и метра в исполнении музы
кального произведения. 7 Буква латинского алфа
вита. 8. Марка немецких автомобилей. 9. Единица 
объема. 10. Бумагомаратель. 11. Устье реки с раз
ветвлениями на отдельные рукава и прилегающая 
к нему часть суши. 16. Профессиональная борьба, 
в которой разрешены подножки, захваты, удары. 
18. Приток Невы. 19. Невежество. 20. Род пальм.
22. Непоседливый, чересчур подвижный ребенок.
23. Традиционное заключительное слово христиан
ских молитв. 25. Разгульная попойка. 26. Болотная 
п^ица. 27 Звезда в созвездии Орион. 28. Радиосо
общение. 33. Эмаль, применявшаяся в старину для 
покрытия металлических изделий. 34. Природное 
вещество, однородное по химическому составу и 
физическим свойствам. 35. Змея семейства ужей. 
36. Вторая подлине река Европы. 39. Туркменский 
поэт и ученый, автор поэмы «Бехишт-наме». 40. Ле
карственное средство. 44. Съедобный гриб. 45. То

же, что чуб. 47 Псевдоним центра на шифровках 
Штирлицу. 48. Сорт конфет. 50. Бросать слова на 
.... 51. Кожа с бархатистой поверхностью. 56. Че
четка. 58. Кровожадный трансильванский граф. 59. 
Колющее оружие. 60. Инакомыслящий. 61. Правый 
приток Подкаменной Тунгуски. 63. Страна, чья сбор
ная стала олимпийским чемпионом по футболу в 
1936 году. 64. Витамин, содержащийся в дрожжах,

хлебе из муки грубого помола, гречневой и овся
ной крупе, картофеле, печени. 66. Звезда в созвез
дии Заяц. 67 Старинный боевой топор. 69. Принад
лежность для игры в городки. 70. Индийский бог 
огня. 71. Персонаж пьесы Бернарда Шоу «Милли
арды Байанта». 72. Пожалованный феодалам зе
мельный надел в средневековых странах Ближнего 
и Среднего Востока.
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ШШНО» - 
ЧУДО ГРУЗИН! 
ФЛОРЫ

Министерство труда, здра
воохранения и социальной за
щиты [рузии зарегистрирова
ло уникальный препарат 
«САЛХИНО» в капсулах, что 
очень удобно для приема. Его 
производство налажено на 
фармацевтическом предпри
ятии «САЛХИНО». В красиво 
оформленной упаковке 105 
капсул. Столько,сколько необ
ходимо для одного курса лече
ния больного.

Совокупность компонентов 
лечебных растений монахи издревле называли Божьей аптекой. Имен
но к такой категории относится и естественное лекарство«СА  ̂1ХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверну и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
[рузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает 
функционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых орга
нов. Укрепляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, сни
мает запоры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образова
ния, убирает гной с любых мягких тканей.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов ножи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эффекти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115, тел. 95-90-60.

СЕМЕЙНАЯ «ИРМА
АСКНРАВА

Семейная фирма Ас к ура в а 
является хранителем древнего метода лечения 

на протяжении уже двух с половиной венов.

Методом Аскурава, без 
хирургического вм е ш а 
тельства, эф ф ективно и 
безболезненно, лечат пе
реломы любых видов, вы
вихи. мениски, остеохон
дроз, пертесс, подагру и 
другие заболевания кос
тей.

Ф ам и льн ая  «тайна» 
и по сей  день остается 
тайной, и аналогов ей не 
с у щ е с т в у е т  во в с е м  
мире.

Сегодня ф ирм ой ру
ководит лауреат Ордена 
Чести  Грузии, академик 
Н ац и он ально й  акад е 
мии [рузии, лауреат Все- 

- российского Выставоч-
1 к  ного Центра, член акаде-
Щ й к  мий Народной медици-

ны К итая , И зр аи л я , 
"  СШ А, проф ессор  Бичи-

■ Д геГ ко Аскурава.
Эф ф ективность ме- 

щиюа$ш и я н & \ ‘. ' ‘ тода А скур а ва  те п е р ь
уж е  известна во многих 
странах , где откры ты  
ф и л и ал ы  ф ирм ы . 

Убедивш ись в эф ф ективности  метода, многие ортопеды 
мира считают, что при некоторых видах травм  он в два-три 
раза превосходит хирургический метод лечения.


